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СТОЛИЧНЫЕ школьники не 
будут праздновать окончание 
учебы на Москве-реке. Депар-
тамент образования Москвы не 
рекомендовал выпускникам 
проводить балы на теплоходах 
из-за соображения безопасно-
сти.  А как к этой инициативе 
относятся в других регионах, 
где выпускные вечера на воде 
столь же популярны, как в сто-
лице? 

По столичному пути пошли 
лишь в Татарстане. Там тоже в 
целях безопасности официально 
отменили речные прогулки для 
школьников. Теперь казанские 
власти проводят выпускные цен-
трализованно для всех старше-
классников.  В этом году 5,5 ты-
сячи ребят отпразднуют оконча-

ние школы на площадке возле 
стадиона «Казань Арена». 

В большинстве же регионов 
решили не ломать традиций, все-
таки выпускной на палубе запом-
нится на всю жизнь. Например, в 
минобразования Красноярского 
края заявили, что даже не думали 
отменять балы на теплоходах.

— У нас такой вариант прове-
дения выпускного скорее экзо-
тика. Да и повода для беспокой-
ства  нет — ЧП с участием школь-
ников, празднующих на палубе, 
не было.
Правда, как рассказали «РГ» в 
компании «ПассажирРечТранс» в 
последнее время к ним поступает 
все меньше заявок на 
аренду теплохода для 
проведения выпускных.

ШКОЛА Выпускные вечера 
на теплоходах — никакой 
опасности?

Пять баллов на реке

Елена Домчева, Татьяна Шадрина

В СОЦИАЛЬНЫХ сетях нача-
лась кампания за снятие запрета 
на курение в аэропортах. Поль-
зователи ставят «лайки» под пе-
тицией к депутатам Госдумы с 
просьбой внести поправки в за-
кон и  вернуть курилки. «Россий-
ская газета» узнала у экспертов, 
так ли это необходимо. 

Тотальный запрет на курение 
вызывает стресс и дискомфорт у 
курящих и создает неудобства для 
некурящих пассажиров, считают 
авторы идеи. Это привело к тому, 
что дымить начали в туалетах, со-
здавая пожароопасные ситуации. 
Необходимо вернуть возмож-
ность курения в специально отве-
денных местах, считают авторы. 

Человек, зависимый от нико-
тина, может испытывать физиче-
ское недомогание при многочасо-
вом перерыве от курения, гово-
рят эксперты.  При этом путеше-
ственникам приходится прово-
дить в закрытых зонах аэропорта 
много часов. Особенно это каса-
ется транзитных пассажиров или 
тех рейсов, которые задержива-
ют. 

Между тем многие эксперты 
скептически отнеслись к идее 
возвращения курилок. «Мы не 
можем отрицать тот факт, что с 
ребенком зайти в туалет аэропор-
та сегодня  фактически невозмож-
но», — говорит руководитель фе-
дерального проекта 
«Трезвая Россия» Сул-
тан Хамзаев. 

ИНИЦИАТИВА Курильщики хотят 
вернуть курилки в аэропорты

Закурят
перед стартом?
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Гость редакции Сергей Данкверт: Евросоюз продолжает 
незаконно ввозить в Россию санкционные продукты 

Яблоки раздора

Екатерина Добрынина

Н
ет худа без добра. Не было 
бы счастья, да несчастье 
помогло. Как ни странно, 

старые истины сейчас вполне ак-
туальны. Кризис, конечно, штука 
малоприятная. Но, как выяснили 
ученые из Института социологии 
РАН, именно он стал причиной 
ряда вполне ощутимых позитив-
ных сдвигов в нашем обществе. 

Парадоксально, но факт: вме-
сто паники и депрессии многие 
россияне демонстрируют сейчас 
спокойствие и уверенность в сво-
их силах. Мы стали более трезво 
оценивать реальность, меньше 
надеемся на помощь государства 
— но при этом не теряем к нему 

уважения. Во времена прежних 
кризисов все было иначе.

В марте-апреле 2015 года ИС 
РАН провел вторую волну обще-
национального социологическо-
го мониторинга в рамках проек-
та Российского научного фонда 
(первая датировалась 2014 г.). В 
опросе вновь участвовало на 
редкость большое число респон-
дентов — 4 тысячи граждан по об-
щенациональной репрезента-
тивной выборке. Подобный мас-
штаб исследования позволил за-
метить и перемены, которые 
произошли в общественном со-
знании всего за один год. Правда, 
год был не простой, а 
кризисный — из тех, ко-
торые «один за три».

Александра Воздвиженская

Н
а российских при-
лавках уже появи-
лись малайзийская 
рыба, цитрусовые 
фрукты из стран Аф-

рики и чилийский сыр, а в бли-
жайшее время ассортимент по-
полнят иранская икра и охла-
жденная рыба, а также форель 
из Омана и греческая брынза. 

Пока же отечественные спе-
циалисты делают все возмож-
ное, чтобы потребители получи-
ли качественную продукцию из 
некоторых стран Евросоюза, ко-
торые готовятся к снятию огра-
ничений на импорт продуктов в 
Россию. Но ЕС ведет себя неци-
вилизованно, отправляя транзи-
том запрещенные продукты и 
потворствуя в нарушениях стра-
нам, которые граничат с Бело-
руссией. 

Как с этим бороться, расска-
зал журналистам глава Россель-
хознадзора Сергей Данкверт, 
который вчера был гостем ре-
дакции «Российской газеты». 

Сергей Алексеевич, как прошли 
выездные проверки наших спе-
циалистов в ЕС, качественную 
ли они готовят для поставок про-
дукцию и готовы ли к отмене 
продовольственного эмбарго?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Если в Венгрии 
были аттестованы 90 предприя-
тий, то даже после снятия ответ-
ных мер у них смогут начать по-
ставки 15, которые мы провери-
ли. Будем чаще туда ездить — мо-
жет, будет больше. Но мы не мо-
жем ездить только в одну Венг-
рию, когда у нас есть масса дру-
гих стран. Исходя из этого, объ-
ективно то же самое и по Кипру, и 

по Греции. Кипр в основном по-
ставлял нам растениеводческую 
продукцию (было шесть пред-
приятий, а выйти на российский 
рынок смогут два), животновод-
ческой там вообще нет. 

По Греции — аналогично. В 
первую очередь, это клубника и 
косточковые фрукты — абрико-
сы, персики, нектарины. Грече-
ские животноводческие пред-
приятия были аттестованы (око-
ло 20 предприятий), но это еди-
ницы, которые мы успели прове-
рить и которые после отмены от-
ветных мер могут быть восста-
новлены. Если взять общее коли-

чество, оно примерно составляет 
20 процентов от того, что было. В 
это же время наши инспекторы 
были в Германии, Франции, Да-
нии и Голландии. По несанкцион-
ной продукции мы подписали со-
ответствующие документы, но 
это было тогда, когда наши колле-
ги в Еврокомиссии не стали вос-
принимать это как угрозу эконо-
мического раскола ЕС.

Поэтому мы сейчас в таком 
состоянии, что мы съездили, по-
смотрели, лишний раз убеди-
лись, что сегодня отвечать требо-
ваниям Таможенного союза на 
100 процентов, которые когда-то 
были гарантированы, почти 
никто не в состоянии. 50, макси-
мум — 60 процентов.

И мы всегда были ориентиро-
ваны на то, что если националь-
ные ветеринарные службы не мо-
гут обеспечить безопасность 
продукции до конца, 
нужны дополнительные 
меры.

СОЦИОЛОГИЯ Россияне и кризис: не было бы счастья, 
да несчастье помогло

Эффект отрезвления

2
Комиссия по изучению 
причин аварии «Протона» 
закончит работу 
до конца мая

3
Алексей Улюкаев предлага-
ет поделить риск вкладчи-
ков в соотношении 9:1

13
Объявлены 
финалисты 
«Большой 
книги» — среди 
них Игорь 
Вирабов 
«Андрей Вознесенский»

ДОХОДЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ

От 5 процентов продуктов, которые 
в фурах приезжают из Белоруссии 
по реэкспорту, РФ отказывается.

Австралийский доллар  39,2438
Азербайджанский манат  46,9387
Армянский драм**  10,2294
Белорусский рубль****  34,7546
Болгарский лев  28,1208
Бразильский реал  16,3511

Венгерский форинт**  17,9677
Вон Республики Корея***  45,1263
Датская крона*  73,7341
Доллар США  49,1777
Евро  55,1085
Индийская рупия**  77,3599

Казахстанский тенге**  26,4681
Канадский доллар  40,3824
Киргизский сом**  83,9227
Китайский юань*  79,2307
Молдавский лей*  27,9419
Новый румынский лей  12,3792

Новый туркменский манат  14,0528
Норвежская крона*  65,8504
Польский злотый  13,6000
СДР  69,7404
Сингапурский доллар  36,9507
Таджикский сомони*  78,2026

Турецкая лира  19,0118
Узбекский сум***  19,4532
Украинская гривна*  22,0528
Фунт стерлингов  76,5943
Чешская крона*  20,0856
Шведская крона*  59,1128

Швейцарский франк  52,7375
Южноафриканский рэнд*  41,4547
Японская иена**  40,9797

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.05.15 
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Акцент

 В случае отмены продоволь-
ственного эмбарго доступ 
в Россию получит только каж-
дый пятый поставщик из ЕС
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ПРОЕКТ Чиновники будут 
пользоваться только 
российскими 
авиакомпаниями 

Само-лет

Марина Грицюк

ЧИНОВНИКИ всех ран-
гов и мастей не смогут 
больше летать в коман-
дировки на само-
летах ино-
странных ком-
паний. 

Ограниче-
ния могут ввести 
после подписания ука-
за президента на этот 
счет. Его проект подготов-
лен минтрудом и размещен на официальном сайте рас-
крытия информации госорганами. 

Документом предполагается «закрепить за федераль-
ными государственными гражданскими служащими, ко-
мандировочные расходы которых финансируются из фе-
дерального бюджета, обязанность приобретать билеты 
российских авиакомпаний при направлении в служеб-
ные командировки». Летать иностранными авиакомпа-
ниями будет разрешено только туда, куда российские са-
молеты не отправляются. Это же будет касаться регио-
нальных и муниципальных госслужащих. Реше-
ние направлено на повышение конкурентоспо-
собности российской авиационной системы. 
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ДУМА Дмитрий Рогозин
рассказал депутатам, как
остановить падение ракет

Полет 
ненормальный

Татьяна Замахина

ГОСКОРПОРАЦИЯ «Роскосмос» призвана возродить ра-
кетно-космическую отрасль в стране, вернуть России лидер-
ство в этой сфере. Такую амбициозную цель поставил вице-
премьер Дмитрий Рогозин, представляя в Госдуме законо-
проект о создании новой госкорпорации. 

Однако достижение целей в космосе невозможно без по-
беды над «болезнями» отрасли. За последние 1,5 недели про-
изошло сразу два крупных ЧП в космической отрасли РФ, 
признал зампред правительства. Так, неудачей закончились 
пуски ракет-носителей «Союз-2.1а» с космическим грузови-
ком «Прогресс М-27М» и «Протон-М» с мексиканским спут-
ником MexSat-1. «При таком разложении в руководстве 
предприятий нечего удивляться столь высокой аварийно-
сти, — поставил диагноз вице-премьер. — Космические на-
чальники давно пре-
бывали в своем «кос-
мосе». Надеюсь, что 
сила «правовой гра-
витации» приведет их 
туда, где им должно 
быть».

Согласно заявле-
нию Рогозина, по ито-
гам проверки в Цен-
тре Хруничева, где, в 
частности, делаются ракеты «Протон», вскрыты махинации 
на 9 миллиардов рублей, возбуждено 8 уголовных дел о мо-
шенничестве и злоупотреблении полномочиями. Он объя-
вил депутатам, что найти конструктивную болезнь ракеты-
носителя «Протон» — дело чести. Как добавил глава Феде-
рального космического агентства Игорь Комаров, комиссия 
по изучению причин аварии закончит работу до конца мая.

Как раз на базе нынешнего агентства и будет создана го-
скорпорация «Роскосмос», которая займется как граждан-
ской, так и оборонной тематикой. Проблем, которые надо 
решить, немало: так, Россия может потерять свою долю 
в 40% на мировом рынке пусковых услуг, если не повысит 
производительность труда, заявил вице-премьер. 

Решить задачу повышения качества продукции невоз-
можно и без кардинального роста зарплат, уверен зампред 
кабмина. Он с возмущением назвал заработки в центре им. 
Хруничева — во время его визита на предприятие в 2012 году 
они составляли 25—30 тыс. рублей. Так что текучка кадров в 
центре для вице-премьера сюрпризом не стала. По его сло-
вам, создаваемая госкорпорация как раз и займется финан-
совым оздоровлением отрасли.

Россия, считает Рогозин, должна перейти к агрессивному 
наступлению на рынке космических услуг. Наступление 
планируется прежде всего в сфере дистанционного зондиро-
вания Земли, коммуникаций, навигации.

Правительство, по его словам, ждет от «Роскосмоса» кон-
кретных предложений по минимизации пусковых затрат, 
а также «доведению до ума проекта создания национальной 
орбитальной станции после 2024 года». «Эта станция, — рас-
сказал вице-премьер, — должна решать задачи своеобразного 
сборочного производства сложных космических систем и од-
новременно ремонтной базы для группировки космических 
аппаратов с целью продления ресурса их жизни на орбите».

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Дмитрий Медведев рассчитывает, что РАН и ФАНО 
научатся взаимодействию

Академическая задолженность
Владимир Кузьмин

Д
енежные выплаты действи-
тельным членам РАН и чле-
нам-корреспондентам уве-

личены вдвое — до 100 и 50 тысяч 
рублей соответственно.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев встретился с президен-
том РАН Владимиром Фортовым 
и руководителем Федерального 

агентства научных организаций 
(ФАНО) Михаилом Котюковым, 
чтобы обсудить ситуацию в науч-
ной отрасли после проведения 
реформы Российской академии 
наук. Чтобы ученые не отвлека-
лись на несвойственные им дела, 
в структуре правительства было 
создано специальное агентство, 
которое занимается управлени-
ем имуществом и землями РАН.

— Я подписал постановление, 
которым увеличиваются денеж-
ные выплаты академикам — дей-
ствительным членам РАН и чле-
нам-корреспондентам, — сооб-
щил глава правительства. — Вы-
платы увеличиваются в два раза 
— до 100 тыс. рублей действи-
тельным членам РАН и до 50 тыс. 
рублей для членов-корреспон-
дентов.

Кроме того, в два раза повы-
шаются денежные выплаты и чле-
нам других государственных ака-
демий. Если раньше в других го-
сударственных академиях наук — 
Российской академии образова-
ния, Российской академии худо-
жеств и Российской академии ар-
хитектуры и строительных наук — 
выплаты академикам и членам-
корреспондентам составляли 30 
и 15 тысяч рублей, то после выхо-
да нового постановления они уве-
личены до 60 и 30 тысяч рублей 
соответственно. Увеличение еже-
месячных выплат будет финанси-
роваться за счет ассигнований, 
предусмотренных федеральным 
органам исполнительной власти 
и государственным академиям 
наук в федеральном бюджете на 
2015 год и плановый период 2016 
и 2017 годов.

Еще одним документом пре-
мьер уточнил перечень материа-
лов для научных исследований, 
которые не облагаются НДС при 
ввозе в Россию. «Их 180 пози-
ций, — рассказал он. — Постановле-
нием также определена процеду-
ра получения данной налоговой 
льготы». 

Льгота уже прописана в Нало-
говом кодексе, а утверждение но-
вого перечня позволяет теперь 
перейти к ее применению. Науч-
ным организациям потребуется 
подтвердить таможне, что мате-
риалы ввозятся для исследова-
тельских работ.

Немало споров в ходе рефор-
мы российской науки возникало 
по поводу разграничения полно-
мочий между академией наук и 
федеральным агентством. «Мы 
обсуждали не раз взаимодейст-
вие РАН и ФАНО, — напомнил 
Дмитрий Медведев. — От того, на-
сколько оно правильным обра-
зом организовано, зависит успех 
преобразований, которые осу-
ществляются в РАН, и состояние 
дел в науке».

Процесс этот до сих пор не за-
вершен, поэтому он предложил 
Фортову и Котюкову обсудить 
правила координации деятель-
ности двух структур, которые в 
дальнейшем должны быть утвер-
ждены постановлением прави-
тельства.

— Надеюсь, этот документ бу-
дет окончательно подготовлен и 
согласован. Имею в виду его ре-
гулятивную часть, в результате 
которой РАН получит возмож-
ность работать по плану прове-
дения научных исследований, 
заниматься оценкой научной 
деятельности, экспертизой, 
подбором кандидатур, выпол-
нять свои основные задачи, — за-
явил глава кабинета министров, 
— а у Федерального агентства 
останутся полномочия, вытека-
ющие из указа президента и 
устава.

ПРОБЛЕМА

Нужно ли
обязательное
страхование
жилья

СРЕДСТВО 
ОТ ПОЖАРА

Татьяна Смольякова

ПОСЛЕ тяжелых лесных пожа-
ров в Хакасии, когда сгорали 
почти целиком деревни, Совет 
Федерации предлагает вер-
нуться к вопросу о введении 
обязательного страхования жи-
лья.

По оценкам Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС), се-
годня в стране добровольно за-
страховано всего от 3 до 5 про-
центов жилья. Между тем при-
родные пожары и наводнения 
ежегодно уничтожают сотни 
домов. И каждый раз государст-
во берет на себя расходы 
по восстановлению жилья. Ка-
тастрофическое наводнение 
на Дальнем Востоке обошлось 
только федеральному бюджету 
более чем в 40 миллиардов ру-
блей плюс помощь региональ-
ных бюджетов. До этого была 
катастрофа в Крымске, те-
перь — Хакасия.  

«Дальше ничего не предпри-
нимать нельзя, — убежден заме-
ститель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Вик-
тор Кресс. — Надо кончать 
с иждивенчеством. Хорошо, что 
у нас такой президент. И хоро-
шо, что есть возможности феде-
рального бюджета. Но так мо-
жет быть не всегда». По его мне-
нию, единственный способ за-
щиты населения от последствий 
стихии — это страхование. Меж-
ду тем, как пояснила эксперт 
ВСС Марина Духина, обяза-
тельное страхование имущест-

ва противоречит Конституции 
РФ. Кроме того, народ воспри-
мет это как дополнительную 
финансовую нагрузку и будет 
всячески ей сопротивляться. 
Поэтому, по ее мнению, страхо-
вание жилья должно быть ис-
ключительно добровольным, но 
надо создать такие механизмы, 
которые, во-первых, будут нео-
бременительны для населения, 
а во-вторых, постепенно приу-
чат людей ответственно отно-
ситься к своему имуществу. Со-
гласно опросам о том, почему 
вы не страхуете свое жилье, два 
самых популярных ответа та-
кие: «ничего не случится» 
и «государство поможет».

Страховщики высоко оцени-
вают опыт столицы, где горожа-
нам в едином платежном доку-
менте предлагают оплатить 
страховку, причем в небольшом 
размере — не более ста рублей. 
То есть удобно и дешево. Низ-
кий тариф обеспечивается за 
счет массовости страхования. 
При этом городские власти га-
рантируют частичное покры-
тие ущерба по страховке, 
остальное покрывает страховая 
компания. Это дает людям до-
полнительную уверенность, что 
страховщик их не кинет. Поэто-
му в Москве сегодня самый вы-
сокий процент — 62 — добро-
вольного страхования жилья. 

По мнению Виктора Кресса, 
самая большая проблема со 
страхованием в сельской мест-
ности, где основная часть насе-
ления имеет низкие доходы и 
где наибольший риск потерять 
жилье от различных стихийных 
бедствий. Он считает, что здесь 
людям должны помочь регио-
нальные и муниципальные 
власти, которые должны вместе 
со специалистами взвесить на-
ибольшие риски для своей 
местности и региона, просчи-
тать реальные страховые тари-
фы и частично взять на себя фи-
нансирование страховой пре-
мии. Вообще государство долж-
но создать некий обязательный 
минимальный стандарт по до-
бровольному страхованию жи-
лья, а регионы разработать 
свои программы страхования с 
учетом местных рисков. 

Кстати сказать, некоторое 
время назад минфин разрабо-
тал законопроект, в котором 
предложил интересную схему 
государственной помощи тем, 
кто откажется добровольно 
страховать жилье. Никакой фи-
нансовой помощи! Но предо-
ставлять потерявшим крышу 
над головой скромное социаль-
ное жилье без права собствен-
ности.

Президент Владимир Путин напомнил о роли родного языка

Урок словесности

Кира Латухина  

К
онституция России 
предусматривает пра-
во народов на сохране-
ние родного языка, 
подчеркнул президент 

на совместном заседании Сове-
тов по межнациональным отно-
шениям и по русскому языку. В то 
время как в ряде стран такие пра-
ва этнических общин игнориру-
ются, что ведет к разделению на 
«граждан» и «неграждан». Влади-
мир Путин призвал повышать ка-
чество обучения русскому языку 
и раскритиковал СМИ за избы-
точные иностранные заимство-
вания. Важно сохранить тради-
ционные ценности, но не допу-
стить самоизоляции, заключил 
он.

Вчера в  Кремле впервые 
прошло совместное заседание 
Советов по межнациональным 
отношениям и по русскому язы-
ку. Есть целый ряд общих или пе-
ресекающихся задач, решение 
которых требует тесного взаимо-
действия и согласованных подхо-
дов, объяснил глава государства.

Сбалансированная и эффек-
тивная языковая политика для 
России с ее этническим и куль-
турным разнообразием и слож-
ным национально-государствен-
ным устройством — один из оче-
видных приоритетов, считает 
Путин. Вопросы сохранения и 
развития всех языков народов 
нашей страны имеют важнейшее 
значение для гармонизации меж-
национальных отношений, обес-
печения гражданского единства, 

укрепления государственного 
суверенитета и целостности.

Право всех народов на сохра-
нение родного языка, создание 
условий для его изучения и раз-
вития гарантирует Конституция. 
Республики вправе устанавли-
вать свои государственные язы-
ки. Так, в Крыму три равноправ-
ных языка: русский, украинский 
и крымско-татарский, напомнил 
президент.

«Но мы знаем и другие приме-
ры, когда в ряде стран право зна-
чительных этнических общин на 
использование родного языка иг-
норируется или ограничивается, 
когда проводится жесткая, агрес-
сивная политика языковой и 
культурной ассимиляции, — под-
черкнул глава государства. — И 
мы видим, к каким последствиям 
это приводит: к разделению об-
щества на «полноценных» и «не-
полноценных» людей, на «гра-
ждан» и «неграждан», а то и к 
прямым трагическим внутрен-
ним конфликтам».

«Для каждого народа вопрос 
сохранения родного языка — это 
вопрос сохранения идентично-
сти, самобытности и традиций», 
— отметил Путин. Нужно продол-

жать комплексную работу по из-
учению и поддержке языков на-
родов страны, призвал он. В том 
числе важны фундаментальные и 
прикладные исследования, глу-
бокий научный подход. «Это за-
лог качественного образования, 
продвижения национальных 
языков, нашей культуры в мире в 
целом. Такое направление могло 
бы стать одним из приоритетов 
для Российского научного фонда 
при выделении грантов на гума-
нитарные науки», — объявил гла-
ва государства.

Для развития многоязыково-
го образовательного, информа-
ционного пространства нужно 
поддерживать СМИ, издавать ли-
тературу на языках народов 
страны и особое внимание уде-
лять школьному образованию. 
Здесь задействованы в общей 
сложности 89 языков: 30 — в ка-
честве языка обучения и 59 — как 
предмет изучения. Региональные 
власти и администрации школ 
должны обеспечивать право на 
свободный выбор языка обуче-
ния, напомнил президент.

«Государство должно посто-
янно повышать качество обуче-
ния наших детей русскому языку, 

независимо от их места житель-
ства и специализации школы», — 
поставил задачу президент и под-
держал идею выделить русский 
язык и литературу в самостоя-
тельную предметную область в 
системе общего образования. 
Пока они включены в общее по-
нятие «Филология».

Сейчас в России — Год литера-
туры. Запланированные инициа-
тивы и программы не только по-
могут возродить интерес к книге, 
но и станут частью системной ра-
боты по повышению уровня язы-
ковой культуры, уверен Путин. 
«Проблемы здесь, к сожалению, 
видны не только в результатах 
школьных сочинений или ЕГЭ по 
русскому и литературе, но и в об-
щем состоянии существующей 
языковой среды», — отметил он. 
Ее формируют прежде всего 
СМИ, Интернет, телевидение — 
где, по словам президента, «все 
чаще нарушают языковые нор-
мы, элементарную грамотность, 
используют необоснованные, 
явно избыточные иностранные 
заимствования».

Конечно, глобальное инфор-
мационное пространство форми-
руется по общемировым прави-
лам. И важно соблюсти баланс: 
«С одной стороны, сохранить 
традиционные ценности, само-
бытность, а с другой — не допу-
стить самоизоляции от мировых 
культурных процессов», — поя-
снил глава государства.

«Недопустим ведомственный, 
отраслевой подход к формирова-
нию и реализации языковой по-
литики», — предупредил прези-

дент и призвал выработать опти-
мальную модель, расставить 
приоритеты, скоординировать 
усилия государства, регионов и 
общества. Вопросы языковой по-
литики следует закрепить в чи-
сле приоритетов недавно создан-
ного Федерального агентства по 
делам национальностей.

В ходе обсуждения звучало 
множество предложений. Так, со-
ветник президента по культуре 
Владимир Толстой выдвинул 
идею Форума народов России, 
приуроченного к Дню народного 
единства. Еще можно было бы со-
здать Высшую гуманитарную ко-
миссию, по аналогии с Военно-
промышленной комиссией. «В 
деле национальной безопасности 
гуманитарная сфера не менее 
важна, чем военно-промышлен-
ная», — считает он.

Многие подчеркивали необхо-
димость экзаменов по русскому 
языку, в том числе для чиновни-
ков и работников СМИ. «Сейчас 
я не буду окончательно чего-либо 
говорить. Но в целом, безуслов-
но, вы правы — надо повышать 
уровень знания родного языка. 
Только так можно его сохранить 
и развивать на достойной осно-
ве», — не стал сразу принимать 
решения глава государства.

Владимир Путин также об-
ещал уделять повышенное вни-
мание зарплатам учителей и дру-
гих бюджетников — несмотря на 
критику чиновников финансово-
экономического блока.

Президент призвал продолжать 
комплексную работу по поддержке 
языков всех народов России.

Премьер призвал руководство РАН и ФАНО выработать правила взаимодействия, которые утвердит кабмин.

Акцент

 Вопрос сохранения родного 
языка — это вопрос сохране-
ния идентичности

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Комиссия по изуче-
нию причин аварии 
«Протона» закончит 
работу до конца мая

Граждане России, 
уповая на государ-
ство и авось, добро-
вольно страхуют 
максимум 5 процен-
тов жилья
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ВИЗИТ Южная Корея надеется преодолеть спад 
отношений с Россией

На фоне Пушкина

Виталий Петров, Сеул

П
редседатель Государствен-
ной Думы Сергей Нарыш-
кин приветствовал неже-

лание Южной Кореи идти на по-
воду у Вашингтона и вводить не-
правовые санкции против России.

Вчера глава нижней палаты 
российского парламента посетил 
Сеул с официальным визитом. 
Программа Нарышкина началась 
с рабочего завтрака с представи-
телями корейского сообщества 
предпринимателей. Спикер при-
звал своих собеседников принять 
участие в преодолении торгово-
экономического кризиса между 
Россией и Южной Кореей.

Объяснить спад, зафиксиро-
ванный в начале текущего года, 
легко: он вызван причинами эко-
номического и политического ха-
рактера. Тем не менее, несмотря 
на ослабление контактов, Южная 
Корея так и не присоединилась к 
санкциям против России. «Говоря 
о политике, я бы хотел отметить 
твердую позицию корейского 
правительства, которое не подда-
ется на давление, уговоры и даже 
угрозы со стороны Вашингтона и 
не присоединяется к таким ша-
гам, как неправовые антироссий-
ские санкции», — заявил глава Гос-
думы. Именно поэтому он уверен, 
что возникший экономический 
разлад носит временный харак-
тер. К тому же корейские партне-
ры прекрасно понимают, что ан-
тироссийские санкции — это 
меры, которые нарушают нормы 
международного права и ВТО.

Чтобы устранить все «непо-
ладки» в отношениях, Нарышкин 
призвал представителей делового 
сообщества Кореи к плотной сов-
местной работе. Практические 
результаты уже есть. Так, важней-

шим шагом стала договоренность 
российского Внешэкономбанка и 
корейского Эксимбанка о форми-
ровании инвестиционной плат-
формы с общим объемом средств 
в 1 миллиард долларов. Кроме 
того, между Российским фондом 
прямых инвестиций и Корейской 
инвестиционной корпорацией 
подписан меморандум о взаимо-
понимании по созданию фонда с 
аналогичным объемом средств. 
По словам председателя Госдумы, 
именно эти платформы позволят 
запустить новые проекты и будут 
способствовать развитию восточ-
ных регионов России.

Со своей стороны президент и 
г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  L S 
Networks Ким Сын Дон, приветст-
вуя членов российской делега-
ции, заявил, что Южная Корея 
кровно заинтересована в сотруд-
ничестве с Россией, особенно на 

Дальнем Востоке. «С точки зре-
ния внешней политики можно 
предположить, что в экономиче-
ском блоке  двусторонних отно-
шений могут возникать опреде-
ленные трудности. Но уверен, что 
мы сможем мудро и последова-
тельно преодолеть их», — обозна-
чил он позицию корейских пред-
принимателей.

Расчистить политические 
преграды на пути к экономиче-
скому взаимопониманию между 
двумя странами поможет и меж-
парламентское взаимодействие, 
налаживанием которого Сергей 
Нарышкин активно занимался во 
время визита. На встрече с пред-
седателем Национального cобра-
ния Чон Уи Хва спикер Госдумы 
отметил, что Россия рассчитыва-
ет расширить уровень и частоту 
политических контактов с Юж-
ной Кореей. 

Запрет заемного труда
ОКОЛО года назад президент 
Владимир Путин подписал за-
кон, по которому заемный труд 
как способ уклонения работода-
телей от своих обязательств пе-
ред работниками окончательно 
запрещен. Принятие этого зако-
на стало важной победой про-
фсоюзного движения России. 
Осталось чуть более полугода 
до его вступления в силу.

В соответствии с данным за-
коном с 1 января 2016 года част-
ные агентства занятости не смо-
гут, например, направлять ра-
ботников на вредные и опасные 
производственные объекты, 
а также в организации, которые 
хотят заменить сотрудников, 
участвующих в забастовке, при-
остановивших работу в связи с 
задержкой зарплаты на срок бо-
лее 15 дней и т.п. Более того, за-
коном не допускается предо-
ставление труда персонала в слу-
чае простоя или осуществления 
процедуры банкротства прини-
мающей стороны, введения ею 
режима неполного рабочего вре-
мени для сохранения рабочих 
мест при угрозе массового 
увольнения.

Агентства будут направлять 
граждан на временную работу 
только в строго оговоренных си-
туациях: к физическому лицу, 
не являющемуся индивидуаль-
ным предпринимателем, в целях 
личного обслуживания, оказа-
ния помощи по ведению домаш-
него хозяйства; к ИП или юриди-
ческому лицу для исполнения 
обязанностей отсутствующих 
сотрудников, за которыми со-
храняется рабочее место, и для 
проведения работ, связанных с 
расширением производства или 
объема оказываемых услуг сро-
ком до 9 месяцев. Кроме того, 
через агентства занятости смо-
гут временно трудоустраивать-
ся студенты и аспиранты, обуча-
ющиеся по очной форме, одино-
кие и многодетные родители, 
воспитывающие несовершенно-
летних детей, и лица, освобо-
жденные из мест лишения сво-
боды.

При этом все частные агент-
ства должны будут пройти госу-
дарственную аккредитацию. По-
ложение об аккредитации было 
подготовлено министерством 
труда и социальной защиты 
в апреле. Ожидается, что в мае 
правительство утвердит данный 
документ.

В законе закреплено, что зар-
плата работника, направляемого 
по договору о предоставлении 
труда персонала, должна быть 
не ниже, чем зарплата работни-
ков принимающей стороны, вы-
полняющих такие же трудовые 
функции и имеющих такую же 
квалификацию. Помимо этого 
принимающая сторона обязана 
обеспечивать безопасные усло-
вия и охрану труда.

Таким образом, исключаются 
случаи, когда работодатели эко-
номят на трудовых и социаль-
ных гарантиях работников, ко-
торые направлены к ним част-
ными агентствами занятости.

До сих пор остается неурегу-
лированным вопрос о внутрен-
нем прикомандировании персо-
нала, то есть о направлении со-
трудников из материнской ком-
пании в дочернюю без переофор-
мления трудовых договоров. Ми-
нистерство экономического раз-
вития должно в ближайшее вре-
мя разработать законопроект 
на эту тему.

Отмечу также, что некоторые 
объединения, в частности Ассо-
циация частных агентств заня-
тости и Ассоциация европейско-
го бизнеса, пытаются перенести 
срок вступления в силу закона 
о запрете заемного труда на 1 ян-
варя 2020 года и предлагают из-
менения, расширяющие воз-
можности использования меха-
низма предоставления персона-
ла. Для рассмотрения их предло-
жений была создана рабочая 
группа при министерстве труда 
и соцзащиты с привлечением 
представителей всех сторон со-
циального партнерства. На се-
годняшний день ни министерст-
во, ни профсоюзы не видят целе-
сообразности в этих инициати-
вах.

Я тоже считаю, что вступле-
ние закона в силу откладывать 
нельзя. Мы и так слишком долго 
работали над его принятием. 
Сейчас все органы власти долж-
ны приложить максимальные 
усилия, чтобы этот важнейший 
закон был реализован в полной 
мере с 2016 года.

Планы Алексей Улюкаев предлагает возвращать вкладчикам 
лишь 90% застрахованных депозитов

Риск поделят 9:1
Елена Домчева 

Д
искуссия по поводу 
страхования вкладов 
россиян продолжается. 
Вчера глава минэконо-
мразвития Алексей 

Улюкаев заявил о необходимости 
введения франшизы — возврате 
вкладчику лишь части застрахо-
ванного вклада.  

«Я считаю, что лучшим вари-
антом является франшиза 90 на 
10. Из них 90 процентов застра-
хованы, а 10 процентов — лич-
ный риск вкладчика», — заявил 
Улюкаев журналистам в Брюс-
селе. 

Однако и другие варианты 
страхования, предложенные ра-
нее главой Сбербанка, он не за-
браковал. «Предложения Герма-
на Грефа возможны тоже, но 
трудно администрируемы. Мне 
кажется, франшиза более по-
нятна, есть международный 
опыт, ясно, как она работает», — 
добавил министр.

Сейчас денежную компенса-
цию вклада в полном объеме, но 
не более 1,4 миллиона рублей, 
вкладчики лишенных лицензий 
банков могут получать сколько 
угодно раз. Часто Центробанк 
убирает с рынка те кредитные 
организации, которые неоправ-
данно завышают ставки по вкла-
дам. Естественно, что у некото-
рых россиян возникает соблазн 
доверить  свои сбережения 
именно таким банкам, разбив 
депозиты на суммы, которые не-
избежно покрываются государ-
ственной страховкой. Таких 
предприимчивых граждан в на-
роде даже окрестили «серийны-
ми вкладчиками». 

От их активности терпят 
убытки надежные кредитные 
организации. Отсюда и появи-
лась идея ограничить много-
кратное получение страховки 
по вкладам. И Герман Греф на 
прошлой неделе предложил три 
варианта решения этой про-
блем. Первое — ограничить объ-
емом в 3 миллиона рублей все 
совокупные выплаты компенса-
ции гражданину за всю историю 
его отношений с банковским 
сектором.  Второе  решение 
контролирует уже не деньги, а 
время, вводя получение стра-
ховки не чаще, чем один раз в 
пять лет. Третье решение — пла-
тить компенсацию вкладчику 
только один раз.

Зампред Центробанка Миха-
ил Сухов заявил, что регулятор 
изучит эту идею, но будет исхо-
дить из того, что сначала нужно 
опробовать механизм диффе-
ренцированных взносов в фонд 
страхования вкладов. Напом-
ним, что независимо от того, бу-

дет ли изменена система выплат 
вкладчикам, с 1 июля для бан-
ков начнет действовать новый 
порядок отчислений в фонд — 
для тех, кто ведет высокориско-
ванную политику, взносы будут 
больше.

Но если в минэкономразви-
тия готовы рассмотреть и обсу-
дить эти предложения, то в мин-
фине выступили категорически 
против ограничения возможно-

сти для клиентов банков много-
кратно получать компенсации 
из фонда страхования вкладов. 
«Мы как оценивали (эту иници-
ативу. — Прим. ред.), так и оце-
ниваем негативно. Наша пози-
ция здесь не изменилась», — ска-
зал вчера журналистам замми-
нистра финансов Алексей Мои-
сеев.

Он подчеркнул, что и Агент-
ство по страхованию вкладов 
(АСВ) «совершенно явно не ре-
комендует своим членам ис-
пользовать эти методы борь-
бы с безответственностью 
вкладчиков банков, по-
тому что они в зна-

ч и т е л ь н о й 
степени подры-
вают достижение 
основной цели, кото-
рая стоит перед АСВ, а 
именно — предотвращение 
набегов на банки».

По мнению минфина, в 
этом случае подход должен 
быть не с точки зрения борь-
бы с вкладчиками, а с банка-
ми. «Первый этап борьбы 
будет реализован как раз в 
июле, когда будут введены 
штрафные санкции для бан-

ков, завышающих ставки по де-
позитам», — напомнил Моисеев.

«Так что окончательных ре-
шений пока никаких нет, но бу-
дем еще продолжать обсуждать 
этот вопрос», — добавил ми-
нистр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев.

Между тем министр выска-
зал свое мнение и по поводу не-
которых других экономических 
проблем. Например, ключевую 

ставку Центробанка, по мнению 
Улюкаева, можно было бы сни-
зить «более агрессивно». На за-
седании 30 апреля регулятор 
понизил ключевую ставку с 14 
до 12,5 процента годовых, учи-
тывая ослабление инфляцион-
ных рисков при сохра-

нении рисков существенного 
охлаждения экономики. При 
этом регулятор сообщил, что 
продолжит снижение ключевой 
ставки при торможении инфля-
ции.

Какой она будет? Минэконо-
мразвития пока сохраняет про-
гноз инфляции в 2015 году в 
11,9 процента, но не исключает, 
что она будет ниже. «Все гипоте-
тично, очень зависит от курса, 
от продовольственных цен. Поэ-
тому смысла менять не вижу. Но 
шансы, что (инфляция. — Прим. 

ред.) будет меньше 11,9 процен-
та, существуют», — цитируют 
Алексея Улюкаева информа-
гентства.

Что касается индексации та-
рифов естественных монопо-
лий, то в следующем году она 
может составить 7,5—11 про-
центов. Этот вопрос сейчас об-
суждается в правительстве, от-
метил министр. «Предложена 
вилка — по железнодорожным 
перевозкам — 7,5—10 процентов, 
по сетевым компаниям — 7,5—11 
процентов, по тепловой энергии 
— 7,5—9 процентов, по газу ут-
верждены окончательные циф-
ры: 7,5 процента — для промыш-
ленности и 8,5 процента — для 
населения», — рассказал Улю-

каев.
При этом он добавил, что 

минэкономразвития сохра-
няет свою позицию об индек-
сации тарифов на уровень 
не более 7,5 процента и 
«будет приводить аргумен-

ты в пользу этого». Оконча-
тельное решение на эту тему, 
возможно, будет принято в 
сентябре, добавил он. 

Сергей Нарышкин не забыл и о важной культурной миссии: возложил 
цветы к памятнику Александру Пушкину в Сеуле. Это первый монумент, 
установленный иностранцу в столице Южной Кореи. 13 ноября 2013 года 
его торжественно открыл президент России Владимир Путин.
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НАСЛЕДИЕ ОБАМЫ 
И РОССИЯ
ВИЗИТЫ в Россию государственного секретаря США 
Джона Керри и его заместителя Виктории Нуланд заста-
вили комментаторов вновь говорить об отношениях Рос-
сии и Вашингтона, на которые в предшествующие меся-
цы словно бы уже махнули рукой. Это действительно по-
ворот?

Прежде всего стоит вспомнить подзабытое: межгосу-
дарственное общение совершенно необязательно долж-
но иметь целью о чем-то договориться. В годы «холодной 
войны» достаточно интенсивная коммуникация между 
двумя странами отнюдь не всегда имела целью заклю-
чить соглашение или даже решить конкретный вопрос. 
Куда более насущной задачей было понимание логики 
действий и, по возможности, намерений противополож-
ной стороны. Система «риск-менеджмента» стала одним 
из результатов первых этапов противостояния, достиг-

шего кульминации 
во время Карибского 
кризиса 1962 года. 
Подойдя к опасной 
черте, стороны оза-
ботились созданием 
системы, которая 
позволяла бы управ-
лять конфронтацией 
и не допускать ее вы-
плескивания за уста-
новленные рамки.

С начала 1990-х 
годов эти механиз-
мы и навыки начали 
утрачиваться, по-
скольку казалось, 

что в них больше нет необходимости. Опасность войны 
перестала восприниматься как реальная, а переговорная 
активность должна была обязательно приводить к кон-
кретным результатам. Однако политические перемены 
2014—2015 годов показали, что надежды на окончатель-
ный и бесповоротный уход конфронтации оказались ил-
люзиями. Нравы и обычаи эпохи «холодной войны» вер-
нулись, а вот инструментов их обуздания нет. Более того, 
довольно долго само упоминание того, что их надо вос-
становить, вызывало у западной стороны возмущенную 
реакцию — как можно возвращаться к методам противо-
стояния!

Линия Соединенных Штатов по отношению к Москве 
с момента вхождения Крыма в состав Российской Феде-
рации состояла примерно в следующем: контакты све-
сти к минимуму до тех пор, пока Кремль не изменит по-
ведение. Сергей Лавров и Джон Керри встречались до-
статочно регулярно, но обсуждали конкретные темы, 
в основном Украину и Ближний Восток. Собственно рос-
сийско-американские отношения оставались предметом 
в основном публичной и заочной полемики, что только 
усугубляло ситуацию. Несколько скрашивал картину 
Иран — совместное участие в интенсивных переговорах 
о будущем его ядерной программы. Но в целом повестка 
дня почти совсем сошла на нет.

Результатов такая линия не принесла. Ожидания Ва-
шингтона, что Россия изменит курс в отношении Украи-
ны, не оправдались. С другой стороны, стало понятно: и 
Москве трудно рассчитывать на то, что в соседней стра-
не наступит приемлемая стабильность помимо воли и 
без участия США. Ну и, наконец, начала расти общая на-
пряженность, которая выражается в разного рода непри-
ятных инцидентах с участием военных кораблей или са-
молетов России и НАТО. Каждый из таких инцидентов, 
скорее всего, несколько раздувается и обостряется, но 
проблема существует, и она как раз требует задейство-
вать «старые добрые» коммуникационные механизмы.

Речи о полномасштабной «холодной войне» при этом 
быть не может. В минувшие времена между Кремлем и 
Белым домом было глупо обсуждать «общие вызовы», те-
перь же они очевидно есть и уже никуда не денутся. На-
пример, Москва и Вашингтон по-разному понимают ге-
незис событий на Ближнем Востоке, однако не оспарива-
ют, что «Исламское государство» несет угрозу и рус-
ским, и американцам. 

Барак Обама вступает в финальную стадию своего 
президентства, когда глава государства прежде всего ду-
мает о своем наследии. Обаме выпал трудный период 
ускоряющейся деконструкции мирового порядка, так 
что добиться международных успехов было объективно 
трудно. Да и без се-
рьезных ошибок он 
не обошелся. Тем бо-
лее важно сейчас 
сосредоточиться на 
тех направлениях, 
которые способны 
остаться в истории. 
В случае Обамы это 
прежде всего Иран, 
возможно, Куба. За-
вершение иранской 
эпопеи требует кро-
потливой работы на всех направлениях, согласие наме-
чается очень хрупкое, так что максимум содействия со 
всех сторон, в том числе от России, необходимо. 

В более широком плане Бараку Обаме, конечно, не хо-
чется оставлять Ближний Восток в том хаотическом со-
стоянии, в котором он находится сейчас, тут российское 
участие или как минимум нейтралитет тоже нужны. Ук-
раина, напротив, в плане наследия не сулит ничего хоро-
шего — президент США отдает себе отчет, что быстрых 
достижений не предвидится.

Поэтому новый этап российско-американских отно-
шений (до начала 2017 года), судя по всему, будет выгля-
деть примерно так. Установление рабочей коммуника-
ции на уровне лиц, которые отвечают за военно-полити-
ческую безопасность, дабы свести к минимуму риск слу-
чайных столкновений. Обмен мнениями и возможными 
шагами по ситуации на Ближнем Востоке. Единой пози-
ции ждать не стоит, но и откровенного противостояния 
не будет. В иранском случае даже вероятно активное вза-
имодействие, по Сирии не будет резких шагов. Позиции 
по Украине останутся противоположными, но, скорее 
всего, эскалации обе стороны постараются избегать. 

Данный модус вивенди не означает, что смягчится ри-
торика, — напротив, реальное снижение напряженности, 
возможно, придется компенсировать за счет более боеви-
тых заявлений. Но в целом подобная ситуация может со-
храниться до конца президентства Обамы. А дальнейшее 
будет зависеть от очень многих факторов, не в последнюю 
очередь от динамики отношений обеих сторон с Китаем.

Политические пере-
мены 2014—2015 
годов показали, что 
надежды на беспо-
воротный уход кон-
фронтации оказа-
лись иллюзиями

Обама отдает себе 
отчет, что быстрых 
достижений 
по Украине 
не предвидится

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике
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Алексей Улюкаев: Франшиза 
более понятна, чем другие 
варианты страхования. 
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Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной думы

Юрий Гаврилов, 
Надежда Ермолаева

ВЧЕРА в Минобороны России 
прокомментировали задержание 
украинскими спецслужбами в го-
роде Счастье Луганской области 
российских граждан Александра 
Александрова и Евгения Ерофее-
ва. В Киеве их пытаются выдать за 
действующих военнослужащих 
спецназа Российской армии, яко-
бы готовящих диверсии на терри-
тории соседнего государства. 
Официальный представитель на-
шего военного ведомства гене-
рал-майор Игорь Конашенков 
сказал журналистам: «Захвачен-
ные СБУ в Луганской области гра-
ждане России Александр Алек-
сандров и Евгений Ерофеев на мо-
мент своего задержания 17 мая с. 
г. не являлись действующими во-
еннослужащими Вооруженных 
сил РФ. Мы проверили информа-
цию украинской стороны — эти 
ребята ранее действительно про-
ходили службу в одном из соеди-
нений ВС РФ и имеют военную 
подготовку. Более того, могу под-
твердить, что к нам обратилось 
руководство Ассоциации ветера-
нов войск специального назначе-
ния с просьбой выйти по офици-
альным каналам на Генштаб Ук-
раины с целью прекратить изде-
вательства над их ранеными то-
варищами со стороны сотрудни-
ков СБУ в ходе выбивания выгод-
ных показаний». 

Конашенков напомнил, что во 
время гражданской войны на 
юго-востоке Украины на терри-
тории России неоднократно за-
держивались десятки и даже со-

тни украинских военнослужа-
щих и бойцов так называемых 
территориальных батальонов. 
«Причем отношение к ним пол-
ностью соответствовало между-
народным нормам и после оказа-
ния необходимой помощи все 
они в течение короткого времени 
свободно возвращались к своим 
родным и близким», — подчер-
кнул генерал.

Игорь Конашенков добавил: 
«Рассчитываем на благоразумие 
украинского руководства и ско-
рейшее освобождение Александ-
ра Александрова и Евгения Еро-
феева».

МИД России также занимает-
ся выяснением судьбы задержан-
ных на Донбассе россиян. По-
сольство России в Киеве потребо-
вало от украинской стороны ор-
ганизовать встречу российских 
дипломатов с гражданами России 
Александровым и Ерофеевым. 
«Российское посольство в Киеве 
потребовало встречи консуль-
ских работников с удерживаемы-
ми гражданами Российской Феде-
рации с целью оказания им необ-
ходимой помощи в соответствии 
с нормами международного пра-
ва», — поясняют российские ди-
пломаты. По словам главы ЛНР 
Игоря Плотницкого, захваченные 
бойцы Народной милиции вклю-
чены первыми в списки на обмен. 
«Мы вчера и позавчера отрабаты-
вали этот вопрос, в том числе и со 
спецпредставителем украинской 
стороны по гуманитарным во-
просам Виктором Медведчуком. 
Я думаю, в ближайшем будущем 
мы решим этот вопрос и они вер-
нутся на родину», — добавил он.

КОМПЕТЕНТНО 
Минобороны и МИД РФ: 
Спасти граждан России

Из пленных 
выбивают показания
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Деловой завтрак Сергей Лавров о том, кто и зачем искажает Минские договоренности

Минские заговоренности
Николай Долгополов, 
Евгений Шестаков

П
адение цен на нефть — 
это заговор США и 
саудовских шейхов? 
Готова ли Россия по-
могать Америке? В 

чем причина неудач футбольного 
«Спартака»? На эти и многие 
другие вопросы глава МИД РФ 
Сергей Лавров ответил откро-
венно и соблюдая дипломатиче-
ский этикет. Первая часть беседы 
с министром была  опубликована 
в «РГ» 19 мая 2015 года. 

Действительно ли давление США 
на Европу настолько сильно?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Давление со сторо-
ны Соединенных Штатов, без-
условно, сильное. Госсекретарь 
США Джон Керри президенту 
России и мне постоянно говорил, 
причем инициативно, сам начи-
нал с этого: дескать, поверьте, 
все, что у вас пишут, будто мы ка-
кие-то козни строим, что мы про-
тив вас, против ваших партне-
ров, что мы замышляем какие-то 
«цветные революции», все это 
неправда. Мы не работаем про-
тив вас, мы заинтересованы в 
сильной демократической Рос-
сии. Все это в интересах решения 
важнейших проблем, которые за-
трагивают американские инте-
ресы. Но я ему не раз приводил 
массу совершенно иных приме-
ров, как они давят на союзников. 

Но в Евросоюзе просвет всегда 
есть. Некоторые европейцы не хо-
тят ухудшения отношений с Рос-
сией, не хотят того, что сейчас 
происходит. Нам говорят: «Вы 
поймите, мы же не можем дейст-
вовать иначе, чем Евросоюз». Я им 
на это отвечаю: «Но Евросоюз-
то — это вы! Это не просто какой-
то чиновник в Брюсселе (они там в 
Брюсселе многое могут делать, не 
спрашивая страны-члены, но уж 
по санкциям-то точно у них дол-
жен быть консенсус, официальное 
решение должно быть принято на 
высшем уровне). Если это соли-
дарность, то нельзя ее в каждой си-
туации оформлять по принципу 
наименьшего общего знаменате-
ля. Должен быть какой-то встреч-
ный процесс, компромисс между 
позициями. Но, конечно, есть в ЕС 
такое «злое ядро», в котором они 
намеренно «задирают планки» до 
SWIFT (предложение не обслужи-
вать кредитные карточки росси-
ян. — Ред.), еще что-то в таком же 
роде, или вообще хотят нас окру-
жить, ничего не поставлять и не 
продавать, чтобы мы «захлебну-
лись». А потом как бы в поисках 
компромисса сползают на какие-
то более или менее удобоваримые 
позиции. Эта иезуитская группоч-
ка придумала такую формулу — 
пока Минские договоренности 
полностью не будут выполнены, 
санкции не снимем.

Но я все-таки думаю, что у Ев-
росоюза осознание тупиковости 
нынешней позиции будет укре-
пляться. Главное, что у нас теперь 

есть минский документ, в кото-
рый можно «тыкать» тех, кто 
требует от нас каких-то дейст-
вий. Почитайте текст Минских 
договоренностей: контроль на 
границе должен быть установлен 
в самом конце этого процесса. 
Они оставляют в стороне то, что 
Киев просто обязан ввести в дей-
ствие закон об особом статусе, 
вместо этого переворачивая все 
«с ног на голову» — что это не осо-
бый статус, а оккупация. Дальше 
обосновывать сохранение Укра-
иной экономической блокады 
Донбасса невозможно.

Сергей Викторович, давайте вер-
немся к фигуре президента Укра-
ины П.А. Порошенко, о котором 
вы упомянули.
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: К политической фи-
гуре?

Только к политической. Киев во 
главе со своим президентом на-
рушает Минские договоренно-
сти, путается, виляет... Но при 
этом можно ли сказать, что мы 
все-таки пока по-прежнему счи-
таем Порошенко одним из наи-
более приемлемых переговор-
щиков, которые вообще есть на 
Украине? 
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Он президент, его 
надо поддерживать.

Иногда кажется, что Порошенко 
«разыгрывает карту» между Ев-
ропой и Америкой или между Ев-
росоюзом и Америкой.
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: В известной степени 
да, но это ему еще важно для того, 
чтобы американцы не стали ра-
ботать против него. Но когда 
Петр Алексеевич Порошенко 
разговаривает с президентом 
России Владимиром Владимиро-
вичем Путиным по телефону или 
когда, например, велись перего-
воры в «нормандском формате», 
он старается быть прагматич-
ным, какие-то вопросы решать. 

Какое будущее, с вашей точки 
зрения, может ждать ДНР и ЛНР?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: На всех уровнях, 
устами президента России, в дру-
гих форматах говорим, что мы за 
то, чтобы они стали частью Укра-
ины. Они сейчас представили 
свой проект конституции. Там 
они ведут речь ровно о том стату-
се, который предусмотрен Мин-
скими договоренностями: респу-
блики будут частью Украины и 
дальше пройдет конституцион-
ная реформа, чтобы этот статус 
закрепить на постоянной основе. 
Там расшифровано, что такое де-
централизация. Причем в Минс-
ке это писали лично канцлер ФРГ 
А. Меркель и президент Франции 
Ф. Олланд.

Означает ли то, что на итоговой 
пресс-конференции в Сочи госсе-
кретарь США Джон Керри ни разу 
не упомянул Крым, принятие сло-
жившегося положения вещей?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Не только на итого-
вой пресс-конференции ни разу 

не упомянул, но Керри ни с Вла-
димиром Владимировичем Пути-
ным, ни со мной темы Крыма не 
касался. Делайте выводы.

Многие в Европе говорят, но 
тихо: мы видим, какие радикалы 
стоят за Яценюком, Парубием и 
другими. Но почему дальше 
скромных, вполголоса призна-
ний дело не идет? Неужели не за-
мечают, с кем имеют дело?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Замечают, но как-то 
странно. Закон о признании «ге-
ройств» УПА и прочих был при-
нят в Раде месяц назад, как раз в 
тот день, когда там был прези-
дент Польши Коморовский. И 
Коморовский молчал «в тряпоч-
ку». И только вернувшись в Вар-
шаву, через несколько дней, 
стал говорить, что это непра-

вильно, что в Волыни поляков 
резали, а вы, мол, этих людей ге-
роизируете. Это прозвучало, но 
никто не подхватил, как подхва-
тывают любой антироссийский 
выпад.

Я спрашивал у некоторых ев-
ропейцев: «Вы же видите, что 
происходит на Украине?» Они от-
вечают, что видят. Это было еще 
до героизации УПА, до «декомму-
низации», когда на Украине при-
няли закон о люстрации. Они го-
ворили, что это ужасный закон, 
который расколет их общество. 
Спрашиваю: «Почему вы не гово-
рите об этом вслух?» Мне отвеча-
ют: «Мы в Евросоюзе договори-
лись об этом вслух не упоми-
нать». Все делается в щадящем 
режиме, иначе украинцы не по-
зволяли бы себе такого.

Решение Франции не продавать 
нам уже построенные «Мистра-
ли» напоминает скверный анек-
дот.
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Пусть деньги отда-
дут. Сейчас, как видите, они уже 
начали торговаться.

Какова степень откровенности 
на переговорах тет-а-тет, когда 
вас, допустим, с Дж. Керри никто 
не слышит? Употребимы ли та-
кие выражения: «Ну ты же пони-
маешь, это между нами»?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Конечно, нет вопро-
сов.

Сергей Викторович, историю, 
как известно, пишут победите-
ли. В год 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной размеры 
циничной фальсификации ито-
гов войны достигли огромных 
масштабов. Есть ли у нас воз-
можности противостоять этой 
фальсификации на международ-
ной арене? Не воспользоваться 
ли годовщиной Нюрнбергского 
процесса, чтобы продолжить 
эту серьезную работу, которая 
началась в дни празднования 
Победы в России?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: У нас очень сущест-
венные возможности, этим зани-
маются, уделяют внимание, вы-

деляют средства. Это ведь не 
только юбилейная кампания — 
речь идет не о том, кто кому хочет 
испортить юбилей. Фальсифика-
ция истории — это долгоиграю-
щий процесс, нацеленный на пе-
ресмотр всех основ взаимодейст-
вия в Европе и попытку маргина-
лизировать Россию, заставив 
подчинять тому, что они хотят 
нам навязать.

Так что планов много, в том 
числе по работе через государст-
венные СМИ. Здесь, по-моему, не 
надо ничего стесняться. Мы пос-
тоянно подпитываем наших по-
слов новыми оценками. У нас 
много двусторонних проектов с 
нашими партнерами по изданию 
архивных документов.

И совместных учебников?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Сейчас с немцами 
сделали совместный учебник. Там 
по двум-трем темам не удалось 
принять общую точку зрения, на-
писали совместную статью, изло-
жили два взгляда. И оба, кстати 
сказать, не агрессивные. Разли-
чия излагаются через диалог.

Все страны мира «борются» за 
иностранных студентов. Какова 
позиция МИД России на этот 
счет?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Мы последователь-
но и регулярно увеличиваем ко-
личество стипендий. У нас прои-
зошел важный качественный 
сдвиг — три года назад мы стали 
«перетягивать» у минобрнауки 
функцию подбора студентов «на 
местах». Когда выдается квота на 
студентов, Министерство обра-
зования и науки России направ-
ляет ее своему партнеру в той 
или иной стране, а они уже сами 
подбирают абитуриентов. МИД 
делает это через посольства и 
российские центры науки и куль-
туры (РЦНК) за рубежом. Это по-
зволяет прицельно подбирать 
перспективных ребят.

Второй важный момент. По 
линии РЦНК каждый год сущест-
венно увеличивается количество 
мест для краткосрочных (на 1 — 2 
месяца) поездок по России для 
иностранцев.

Сергей Викторович, в эти дни в 
Токио пройдет Третий россий-
ско-японский форум «Точки со-
прикосновения: бизнес, инве-
стиции, спорт», организован-
ный «Российской газетой» и на-
шими коллегами из газеты 
«Майнити». В этой связи вопрос: 
есть ли перспективы разреше-
ния разногласий между двумя 
нашими странами по проблеме 
южных Курильских островов?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Мы всегда спраши-
ваем японцев: «Господа, вы итоги 
Второй мировой войны признае-
те?» Они отвечают: «В целом да, 
но вот в этом вопросе — нет». А 
как же вы тогда ратифицировали 
Устав ООН? Там есть статья 107, 
в которой сказано: все, что сдела-
ли державы-победительницы, 
свято и нерушимо. Пусть други-
ми словами, но юридический 
смысл таков — ничего не тронь. 
Мы их возвращаем к Уставу ООН, 
и здесь они ничего возразить не 
могут, а мы можем сказать, что 
Япония единственная страна, ко-
торая подвергает сомнению ито-
ги Второй мировой войны, никто 
больше этого не делает.

Сейчас многие следят за ценами 
на нефть, которая то пикирует, 
то опять повышается. Как вы 
считаете, падение цен на нефть — 
не козни ли это американцев, 
действующих в тандеме с Сау-
довской Аравией?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Не думаю. Понимае-
те, тут играет роль масса факто-
ров. Стали бы американцы спе-
циально вкладывать миллиарды 
долларов в разработку сланцево-
го газа со всеми его экологиче-
скими рисками только для того, 
чтобы нам «насолить»? То есть 
они и для себя делают вещь, в об-
щем-то, не очень позитивную — 
упала цена на нефть, большинст-
во месторождений сланцевого 
газа в США перестали быть рен-
табельными. Предположим, что 

американская администрация 
сказала своим частным компани-
ям, которые ведут разработку 
этих сланцев: «Коллеги, вы силь-
но пострадаете, но терпите». Так 
что не думаю.

Немного замедлился рост Ки-
тая (а для китайской экономики 
даже один процент уже очень 
много), и это сразу сказалось. Са-
удовцы не хотят снижать ни до-
бычу, ни экспорт, хотя они уже 
страдают, у них намечается дефи-
цит бюджета, учитывая планы, 
которых у Саудовской Аравии 
громадье. Но они не хотят сокра-
щать добычу по простой причи-
не: они откуда-то уйдут, и это ме-
сто на рынке кто-то займет. Им 
это не нравится.

Я не думаю, что тут заговор. 
Хотя, конечно, некоторые под-
ают это таким образом, что у Рос-
сии из-под ног уходит нефтяная 
платформа. Но я бы здесь теорию 
заговора не поддерживал.

Сергей Викторович, вы побили 
все рекорды по количеству во-
просов от читателей. Вопросов 
много, и самых разных. Вот неко-
торые из них. Поможет ли Рос-
сия Америке, если Штатам пона-
добится помощь? Как вы про-
комментируете разгромное по-
ражение «Спартака», за кото-
рый вы болеете?
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Напомню, что пре-
зидент России в 2001 году был 
первым, кто позвонил президен-
ту США Дж. Бушу после теракта 
11 сентября. Тогда мы предложи-
ли помощь сразу же. Потом у нас 
наладился диалог по борьбе с 
терроризмом, хотя далеко не 
всегда мы ощущали искренность 
со стороны американских пар-
тнеров. Но тем не менее, когда 
эта страна попадала в беду, на-
пример, подверглась нападению 
террористов или на нее обруши-
вались стихийные бедствия, в 
частности, наводнения, мы пред-
лагали помощь. У нашего народа, 
наверное, это в крови — помогать, 
когда в чей-то дом приходит беда.

Про «Спартак» скажу только, 
что я очень хотел бы, чтобы этот 
клуб делал ставку на выпускни-
ков своей футбольной школы, ко-
торая, по общему признанию, яв-
ляется одной из лучших, а, может 
быть, самой лучшей в России, и 
чьи «питомцы», играя в основ-
ных составах других клубов Пре-
мьер-лиги, забивают в том числе 
и «Спартаку».

Один из журналистов «РГ» был 
свидетелем того, как в пик ди-
пломатических баталий вокруг 
Украины вы не забыли поздра-
вить своего старого скромного 
друга с днем рождения.
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: Это же естествен-
но — друзей надо поздравлять, а 
товарищей юности просто обяза-
тельно.

Сергей Лавров: На всех уровнях, 
устами президента России, в дру-
гих форматах говорим, что мы 
за то, чтобы ДНР и ЛНР стали 
частью Украины.

Акцент

 Сергей Лавров: Пусть 
французы отдадут деньги 
за «Мистрали». Они уже 
начали торговаться
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ПРИГОВОР Известный спортсмен 
наказан за изнасилование 

Боец со сроком

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Симоновский суд Мо-
сквы признал виновным бойца 
смешанных единоборств Алек-
сандра Емельяненко в соверше-
нии насильственных действий 
сексуального характера. Он так-
же признан виновным в похище-
нии паспорта пострадавшей 
женщины.

Была оглашена лишь резолю-
тивная часть приговора. Осу-
жденный получил реальный 
срок — четыре с половиной года 
лишения свободы и наказание 
будет отбывать в колонии обще-
го режима. Кроме того на него 
наложен штраф в размере 50 ты-
сяч рублей. Судебный процесс 
проходил в закрытом режиме.

Сначала спортсмен обвинял-
ся в «совершении насильствен-
ных действий сексуального ха-
рактера», «похищении паспор-
та» и «склонении к употребле-
нию наркотических средств или 
психотропных веществ». Но по-
зже последняя часть обвинения 
была снята.

Емельяненко признан винов-
ным в изнасиловании домработ-
ницы в доме в Пересветовом пе-
реулке. Произошло это в марте 
прошлого года. Потерпевшая на-
писала заявление в полицию. 

Была проведена судебно-ме-
дицинская, а также биологиче-
ские и генетические экспертизы, 
психолого-физиологическое ис-
следование с использованием 
полиграфа, многочисленные ос-
мотры и опросы свидетелей. 
Первоначально факт изнасило-
вания подтвердили в травмпун-
кте, куда потерпевшая обрати-
лась на следующий день после 
инцидента.  

Преступника по горячим сле-
дам найти не удалось. Он сбежал 
от правосудия и был объявлен 
в федеральный розыск. Задержа-
ли его через полтора месяца. 
Судя по всему, он не особо и 
скрывался. Как он сам объяснил 
следователю, «просто уехал от-
дохнуть в Тамбов». 

Там его и взяли. Но после ав-
томобильной аварии. Он врезал-
ся спьяну в фонарный столб 
на собственной машине. СВ бе-
седе со следователями спор-
тсмен признал, что у него был 
сексуальный контакт со своей 
домработницей. 

В августе 2013 года он также 
обвинялся в изнасиловании, 
но тогда уголовное дело не стали 
возбуждать. Инцидент был ула-
жен миром.

Закурят 
перед стартом?

«Но это не повод для того, чтобы возвращать ку-
рилки, — уверен он. — Мера, предпринятая в рам-
ках нашумевшего антитабачного закона, показа-

ла свою эффективность. Курить стали меньше, дети и под-
ростки защищены от «губительного» воздействия табака». 
А решить проблему с туалетами сегодня можно простой 
установкой систем пожаротушения. «Одного обольет во-
дой, второго, третий уже не пойдет», — говорит Хамзаев. 

С ним согласна и сопредседатель Российской антита-
бачной коалиции Дарья Халтурина. По ее словам, возвра-
щать курилки в том виде, какими они были раньше (сте-
клянные капсулы на самом видном месте), категорически 
нельзя. 

«Раньше кури-
тельные комнаты не 
только раздражали, 
но и отравляли неку-
рящих пассажиров. 
Сейчас же дым иног-
да можно почувство-
вать в туалетах, но 
это минимальное 
воздействие, — гово-
рит она. — Самую 
главную миссию ан-
титабачный закон 
выполнил, он изба-
вил россиян от воздействия дыма. Эти достижения нельзя 
просто перечерк-нуть». Теперь нужно стимулировать тех, 
кто дымит, к отказу от курения, ведь эта привычка «заби-
рает» 10 — 14 лет жизни. А это для нашей страны совершен-
но неприемлемые потери, добавила Халтурина.

Между тем оба эксперта готовы рассмотреть возмож-
ность альтернативы курилкам. «Никотиновая зависи-
мость — настоящая болезнь. Долгое «воздержание» может 
сказаться на психологическом состоянии пассажиров, 
а ведь самолет является транспортом повышенной опасно-
сти, — говорит Султан Хамзаев. — Поэтому если аэропорт 
согласится сделать специальную зону для курения, скры-
тую от людских глаз и защищенную усиленной вентиля-
цией, то этот вопрос имеет право на обсуждение, но пока 
не более того». 

По его словам, надо профессионально проработать этот 
вопрос в рамках общественных слушаний с привлечением 
всех заинтересованных сторон, в том числе и медиков. 
Пусть они докажут, что это действительно необходимо, до-
бавил эксперт. 

Другой альтернативой могут стать и специальные зоны 
для курения на открытом воздухе. «Они могут быть обору-
дованы на крышах, трассах, балконах. Главное, чтобы это 
было скрыто от людских глаз, — говорит Дарья Халтури-
на. — Но и для их установки необходимы более веские осно-
вания, чем опрос в социальных сетях». 

Гораздо лучше поставить в центре зала ожидания меди-
цинский ларек, где будут продаваться антиникотиновые 
пластыри, уверена она. Может, кого-то это подвигнет 
на старт собственной антитабачной кампании. 

Само-лет

Впрочем, у экспертов есть сомнения насчет эф-
фективности данной меры, если она будет ут-
верждена. 

Как отметил доктор экономических наук Сергей 
Смирнов, если посмотреть на нее со стороны экономии 
бюджетных средств, то окажется, что перелеты на само-
летах иностранных авиакомпаний нередко обходятся де-
шевле, чем на российских. Это касается многих направ-
лений, в том числе европейских. «Таким образом гово-
рить о том, что мы будем экономить бюджетные средст-
ва, летая российскими авиалиниями не приходится. 
Между тем, летая в заграничные командировки за бюд-
жетные деньги принцип экономии должен быть одним 
из главных», — говорит эксперт. 

Что касается поддержки отечественных перевозчи-
ков, то и тут есть вопросы. По словам Смирнова, доля ко-
мандировочных российских чиновников слишком не-
значительна в общем потоке пассажиров, выезжающих 
из нашей страны за рубеж, а потому предлагаемые меры 
не «сделают погоду» для авиакомпаний. 
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Яблоки раздора
В конце апреля стало 
известно, что Россия 
может запретить им-

порт цветов, которые привозят 
реэкспортом из ЕС, и продолжа-
ет бороться с незаконным тран-
зитом санкционных сыров и 
мяса. Как мы можем противосто-
ять нелегальным поставкам?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мы стараемся де-
лать все возможное. Из 34 тысяч 
машин, которые приехали с гру-
зом из Белоруссии по реэкспор-
тным сертификатам, мы вернули 
где-то 1,7 тысячи. Но что они де-
лают с ними дальше, мы не знаем.
Много продукции растаможива-
ется в Белоруссии, из-за чего мы 
начали выстраивать систему 
электронного подтверждения, в 
которой уже участвуют 10 стран, 
в том числе Сербия.

Происходит подделка серти-
фикатов, и наши коллеги в ЕС 
этому потворствуют, делают это 
все на территории нескольких 
стран, которые граничат с Бело-
руссией и Россией. Допустим, но-
мер сертификата — 1020. Он идет 
к нам и сделан так, что не отли-
чишь от настоящего. Только 
«1020» на самом деле ушел во 
Францию с томатами, а к нам 
пришел с помидорами или огур-
цами. По контракту на поставку 
бетонной смеси приходит шпик 
из Германии, что очень странно, 
потому что бетонная смесь стоит 
дешевле, чем мясо.

Мы не можем понять, как все 
это происходит в таком цивили-
зованном месте, как ЕС, и почему 
таможенник, который отправля-
ет бетонную смесь и ставит пе-
чать на документе, допускает та-
кое. Таких контейнеров у нас за-
держано 44, ни по одному рассле-
дования нет. 270 машин, которые 
шли из ЕС с мясом и переехали 
Белоруссию, стали бразильским 
мясом.

Но мы терпеливые и шаг за 
шагом все равно продвигаемся. 
Единственное, что мешает, — это 
законодательство, в котором 
нужно упростить эту схему. Мы 
передаем мясо в наше агентство 
по управлению имуществом, оно 
везет на завод по переработке, а 
по дороге все оказывается на 
рынке. Поэтому во всех цивили-
зованных странах, если докумен-
тов нет, груз сразу уничтожается. 

Сообщалось, что Россия и Иран 
будут работать по бартеру. Мы 
им поставляем зерно, а они нам — 
сыры, рыбу и мясо. Как идут пе-
реговоры?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Бартерные сделки 
могут иметь место, когда госу-
дарство принимает такие реше-
ния. Но мы в первую очередь ра-
ботаем на то, чтобы решения, ко-
торые мы принимаем, были ис-
пользованы участниками рынка. 
А с ними договориться о том, что 
оттуда привозим мясо птицы, а 
туда отсылаем зерно — это лиш-
няя головная боль. 

Но благодаря тому, что против 
нас были введены санкции, мы 
ряд стран открыли как серьезных 
поставщиков. И чем дольше длят-
ся те меры, которые против Рос-
сии в сельском хозяйстве сегодня 

использует Запад, тем быстрее 
мы замещаем импорт. За следую-
щий год действия продэмбарго, 
после августа 2015-го, мы уже за-
будем и об ограничениях, и о той 
продукции, которую нам постав-
ляли.

По птице Иран сегодня входит 
в шестерку производителей. Но 
мы никогда не рассматривали его 
всерьез, потому что были сло-
жившиеся отношения с Европой, 
Южной Америкой, США и Кана-
дой — продукция шла оттуда. По-
том мы открыли для себя и Таи-
ланд, где высоко интегрирован-
ные предприятия и по птицевод-
ству, и по свиноводству.

Чем накормят россиян? 
Малайзия уже начала постав-

лять на российские прилавки 
рыбную продукцию, а Индоне-
зия и Таиланд значительно рас-
ширили ассортимент продуктов, 
которые так полюбились отече-
ственным потребителям, расска-
зал также глава Россельхознадзо-
ра. Африканские страны делают 
ставку на цитрусовые фрукты, а 
сербские производители — на те 
товары, которые всегда пользу-
ются стабильным спросом.

Южная Америка дала боль-
шие приросты той продукции, 
которой никогда не было: теперь 
в магазинам мы можем увидеть 
уругвайский и аргентинский 
сыры, чилийскую молочную про-
дукцию. А Тунис и Марокко по-
ставляют в Россию устрицы.

Работа с иранскими коллега-
ми идет полным ходом: там про-
рабатывается вопрос импорта 
икры и охлажденной рыбы. Оман 
хочет познакомить россиян с фо-
релью собственного производст-
ва, и у нас в этом плане границ 
нет, отметил Сергей Данкверт. 
«Мы вынуждены работать, и 
наши люди, когда ездят в эти 
страны, отрабатывают сразу две 
цели — по экспорту и по импорту. 
Нельзя работать так, как мы де-
лали это раньше — приезжать и 
спрашивать, как купить, но не 
продать. Теперь намечается не-
кий баланс», — пояснил он.

Так, среди главных итогов по-
следних лет — резкое сокращение 
ввоза мяса из-за рубежа. В 2013 
году мы закупали 2,35 миллиона 
тонн подобной продукции у ино-
странцев, а теперь этот показа-
тель не превышает 1,64 миллио-
на тонн. С другой стороны, Рос-
сия расширяет географию им-
порта, в том числе благодаря Бе-
лоруссии, которая увеличивает 
молочное производство.

«У нас были дискуссии о том, 
что они закупаются в Европей-
ском союзе, но это естественный 
процесс — всем хочется зарабо-
тать. Но если это объективно 
оправданно и разрешено, значит, 
можно. Сейчас этот вопрос уре-
гулирован», — заключил Сергей 
Данкверт.

Реэкспортные сертификаты, 
по которым в Россию попадали 
не только цветы, но и мясная про-
дукция, а также фрукты, овощи и 
мясо, которые не прошли всех не-
обходимых проверок, выписыва-
ются не нами, а другой страной 
Таможенного союза — Белорусси-
ей или Казахстаном. Они предус-
матривают транзит либо через 
территорию этих стран и далее в 
Узбекистан и Киргизию. Но нор-
мативных документов в рамках 
организации, которые бы отсле-
живали, куда и в каком виде груз 
должен дойти, нет. Работа ведет-
ся не только в рамках российско-
го законодательства, но и в Ев-
рАзЭс, добавил Сергей Данкверт.

Сергей Данкверт: Почти никто в ЕС не в состоянии отвечать требованиям 
Таможенного союза на 100 процентов.

Европейцы 
продолжают 
незаконно ввозить 
в Россию санкцион-
ные продукты 
даже под видом 
бетонной смеси

Какие продукты 
подешевеют этим летом — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1118047

Преступника 
по горячим сле-
дам найти не уда-
лось, он сбежал 
от правосудия

Возвращать 
курилки в том виде, 
какими они были 
раньше, категори-
чески нельзя, 
уверены эксперты
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ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» объявляет о проведении обществен-
ных слушаний по объекту государственной экологической экспер-
тизы: План по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов Территориального производственного управле-
ния «Распределительно-перевалочный комплекс «Астраханский» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» (ПЛАРН), включающий материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Общественные слушания состоятся в 10.00 17.06.2015 г. в акто-
вом зале муниципального бюджетного учреждения «Дом культу-
ры рабочего поселка Ильинка» по адресу: Астраханская область, 
Икрянинский район, ул. Ленина, 33а.

ПЛАРН, включающий материалы ОВОС, доступен для озна-
комления в Администрации МО «Рабочий поселок Ильинка» по 
адресу: Астраханская область, Икрянинский район, р.п. Ильинка, 
ул. Ленина, 36а, тел. 8 (85144) 98541; 98544; 98542.

Приглашаются представители заинтересованных организаций 
и все желающие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Александр Емельяненко получил 
четыре с половиной года колонии 
общего режима.

КРЕДИТЫ Верховная рада 
разрешила не платить 
украинские долги

Шантажируют 
дефолтом

Павел Дульман

ВЕРХОВНАЯ рада позволила 
правительству не выплачивать 
внешние долги частным креди-
торам. За закон «Об особенно-
стях осуществления операций с 
государственным, гарантиро-
ванным государством и внутрен-
ним долгом» проголосовали 256 
депутатов.

Закон, подготовленный прави-
тельством, был внесен в повестку 
буквально перед голосованием и 
не обсуждался в парламентских 
комитетах и комиссиях. Ему пред-
шествовало только опубликова-
ние в правительственной газете 

«Урядовый курьер» заявления ка-
бинета министров, в котором объ-
ясняется, зачем Украине понадо-
бились столь экстренные меры. 

«В случае атаки недобросо-
вестных кредиторов на Украину 
этот мораторий защищает акти-
вы государства и государственно-
го сектора», — говорится в заявле-
нии. Также премьер-министр Яце-
нюк и компания апеллируют к 
тому, что своими долгами Украи-
на обязана в основном бывшему 
президенту. Согласно принятому 
закону кабинет министров Укра-
ины получил право принимать 
решение о временном приоста-
новлении осуществления плате-
жей по всем или некоторым дол-
говым обязательствам перед 
частными кредиторами. Срок 
действия моратория определен до 
1 июля 2016 года. 

Законопроект, который факти-
чески можно считать объявлени-
ем технического дефолта, был 
принят после того, как украин-
ская сторона признала сложности 

на переговорах по реструктуриза-
ции внешнего долга, что является 
обязательным условием для про-
должения кредитования Украины 
со стороны МВФ. Эти переговоры 
начались еще в марте, но ни к ка-
ким значимым результатам не 
привели. И буквально накануне 
министр финансов Наталья 
Яресько признала, что общение с 
«иностранными партнерами» о 
реструктуризации, под которой 
украинская сторона понимает 
списание или отсрочку долга, 
«идет сложнее, чем ожидалось».

Напомним, что всего на ре-
структуризацию Украина выста-
вила 26,3 миллиарда долгов со 
сроком погашения с 2015 по 2020 
год, включая 3 миллиарда, кото-
рые она должна России. Из этой 
суммы 17,3 миллиарда составля-
ют облигации внутреннего госу-
дарственного займа (ОВГЗ), вы-
пускавшиеся с 2005 по 2014 год, 
остальное — частные кредиты го-
сударственных компаний и субъ-
ектов хозяйствования, государст-
венные программы с участием 
иностранных инвесторов. При-
чем кроме российских банков в 
число украинских кредиторов 
входят крупнейшие европейские, 
а также азиатские банки. Однако 
главным кредитором Украины яв-
ляется американский инвестици-
онный фонд Franklin Templeton, 
которому напрямую и через свя-
занные фонды принадлежат укра-
инские ОВГЗ на общую сумму 
около 8 миллиардов долларов. И 
именно американцы пока наотрез 
отказываются рассматривать 
предложенную украинцами ре-
структуризацию.

«Фактически мы идем по тон-
чайшему льду. Сейчас парламент 
делает последнюю попытку по-
мочь правительству в реструкту-
ризации долгов. Это очень непро-
стой документ, который даст воз-
можность договориться с креди-
торами. Или мы войдем в техни-
ческий дефолт. Мы это понимаем 
и даем правительству возмож-
ность вырулить из этой ситуа-
ции», — заявил после голосования 
глава фракции Блока Петра Поро-
шенко Юрий Луценко.

Принятый Радой 
документ можно 
считать объявлени-
ем технического 
дефолта

1

Есть и такая идея: поставить в зале ожидания медицинский 
ларек, где будут продаваться антиникотиновые пластыри.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги Валентины Полухиной  
об Иосифе Бродском

20 мая (среда) в 18:00  состоится презентация книги Валентины 
Полухиной 

«Из не забывших меня. Иосифу Бродскому. In memoriam».
В издании собраны лучшие стихи, посвящённые Бродскому или 
навеянные его музыкой, а также фрагменты мемуарной, 
литературоведческой и лирической прозы: почти двести имён мировой 
культуры: поэты и прозаики, артисты и учёные, друзья и даже недруги.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39  

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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РЕШЕНИЕ Развозжаева будут 
судить еще раз

Ложь в доносе

Владимир Полетаев

ВЧЕРА продлен срок следствия по делу Леонида Развоз-
жаева о заведомо ложном доносе.

Напомним, Развозжаев вместе с Сергеем Удальцовым 
отбывает срок, четыре с половиной года колонии общего 
режима, за организацию массовых беспорядков на Болот-
ной площади Москвы в мае 2012 года.

Главное следственное управление СКР предъявило оп-
позиционеру Развозжаеву обвинение в заведомо ложном 
доносе при отягчающих обстоятельствах в конце 
2012 года, когда велось следствие по делу о беспорядках 
на Болотной площади. 

По данным следствия,12 декабря 2012 года в помеще-
нии Басманного суда Москвы Развозжаев умышленно рас-
пространил ложную информацию о давлении на него  сле-
дователя СК России.

Затем он, говорится в заявлении СК, находясь под стра-
жей, обратился в Генеральную прокуратуру с заявлением 
о якобы имевших место противоправных действиях в от-
ношении него со стороны следователя. Сам Развозжаев, 
как отмечает следствие, свою вину по этому делу не при-
знает.

ПРАВО Премии информаторам о коррупции предлагается выплачивать за счет штрафов, 
взысканных со взяточников

Разоблачил и получил
Владислав Куликов

В
чера директор департамен-
та минфина Елена Яковлева 
заявила, что ведомство не 

планирует выделять специальные 
средства на систему вознагражде-
ний информаторов, помогающих 
разоблачить коррупцию. Однако, 
по ее словам, деньги на премии 
можно взять из других источни-
ков. Например, из штрафов, кото-
рые заплатят коррупционеры.

Такое заявление прозвучало 
на «круглом столе» в Госдуме, на 
котором обсуждался нашумев-
ший законопроект о защите лиц, 
сообщивших о коррупции. Точ-
нее, темой было самое резонан-
сное предложение — выплачивать 
вознаграждения информаторам, 
чьи сигналы помогли вывести на 
чистую воду коррупционеров. 

Осведомителю обещают премию 
в размере от 5 до 15 процентов от 
размера предотвращенного 
ущерба. Но не более трех миллио-
нов рублей. 

Представители Госдумы пред-
ложили в связи с этим обсудить 
два принципиальных вопроса. 
Первое: насколько моральны та-
кие премии? Второе: как выпла-
чивать вознаграждение (кому, из 
каких средств и т.п.).

«Реализация механизма не 
должна создавать дополнитель-
ной нагрузки на бюджет, — сказа-
ла Елена Яковлева. — Важно, что-
бы механизм материального воз-
награждения обеспечивал имен-
но компенсацию бюджетного 
ущерба. Сейчас законопроект не 
предусматривает такого меха-
низма. Видимо, целесообразно и 
размер вознаграждения, и мо-

мент выплаты увязать с начисле-
нием в бюджет».

Иными словами: если что-то 
прибавится в бюджете, то будет 
приятная прибавка и в кармане 
информатора. Если выгоды казны 
гипотетические, то и осведоми-
тель отработает за спасибо.

По поводу же моральной сто-
роны особых споров не было. Все 
сошлись на том, что доносчиком 
борца с коррупцией никак нельзя 
назвать. Когда человек борется за 
правду, для него нужно подобрать 
какое-то другое слово. Вчера за-
меститель начальника Управле-
ния президента России по вопро-
сам противодействия коррупции 
Валентин Михайлов обратился к 
правовым лингвистам с просьбой 
подыскать такое слово. Напри-
мер, по его словам, прозвучало 
предложение назвать потенци-

ального героя законопроекта 
«разоблачителем». Слово инфор-
матор, конечно, тоже неплохое. 
Но у него, как и у «осведомите-
ля», есть и неприятные оттенки. 

Валентин Михайлов подчер-
кнул, что дело не в премиях как 
таковых. Цель документа — сде-
лать сотрудничество с государст-
вом в противодействии корруп-
ции уважаемым делом.

«Обществу должен быть по-
слан однозначный ясный сигнал: 
человек, который реализует свое 
право на противодействие кор-
рупции, это герой нашего време-
ни, — сказал Валентин Михай-
лов. — Наша задача этот импульс 
ясно сформулировать. В этом 
главная идея этого документа. 
Естественно, к законопроекту 
есть ряд технических замечаний, 
но многое решаемо».

Надо только найти мораль-
ную грань, отличающую кляуз-
ника от искреннего человека, не-
терпимого к несправедливости. 
И закон не должен стать средст-
вом для заработка для тех, кто 
любит досадить ближнему, а то и 
заработать за его счет. Именно 
такие называются доносчиками 
в самом плохом смысле. 

«В Конституции записано, 
что никто не обязан свидетель-
ствовать против себя и родст-
венников, — сказал член Комите-
та Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Илья Костунов. — Другая край-
ность: если мы видим, как кого-
то бьют или насилуют, каждый 
позвонит в правоохранительные 
органы, и никто не сочтет это до-
носительством. Где-то посереди-
не между этими ситуациями и 

находится та грань, которую 
надо найти».

Инициативу поддержал Ин-
ститут законодательства и срав-
нительного правоведения при 
правительстве РФ — основное 
правительственное экспертное 
учреждение по правовым вопро-
сам. При этом эксперты институ-
та подготовили свои предложе-
ния по доработке проекта. Заве-
дующий отделом правовых про-
блем противодействия корруп-
ции Института законодательства 
Артем Цирин предложил создать 
единый информационный пор-
тал для сообщений о коррупции.

Событие На финал газпромовского фестиваля самодеятельных 
талантов съехались гости со всего мира 

«Факел» зажегся в Сочи
Маргарита Сошина  

П
редставители 37 до-
черних обществ ОАО 
«Газпром» из России 
и Беларуси, делега-
ции из Китая, Фран-

ции, Германии, Словении, Арме-
нии и Киргизии принимают учас-
тие в заключительном туре VI 
корпоративного фестиваля само-
деятельных творческих коллек-
тивов и исполнителей дочерних 
обществ и организаций ОАО 
«Газпром» «Факел». На финал 
фестиваля «Факел» в Сочи со 
всей страны съехались около 
2000 газпромовцев и их детей.

Сочи — завидная площадка для 
проведения любого мероприя-
тия, тем более корпоративного 
фестиваля. Но далеко не каждый 
конкурс самодеятельности смо-
жет соответствовать статусу рос-
сийской олимпийской столицы. 
Фестиваль «Факел» ОАО «Газ-
пром» может и соответствует. 
Двенадцать лет истории, за кото-
рые через его финальные туры 
прошли более 7 тысяч участни-
ков, позволяют «Факелу» пре-
тендовать на самые лучшие сце-
нические площадки страны. 

Учитывая северную геогра-
фию большинства объектов «Газ-
прома», выбор субтропического 
Сочи для проведения финала фе-
стиваля более чем понятен и сим-
воличен. Особенности террито-
риального расположения произ-
водств компании объясняют и 
факт появления самого фестива-
ля. «Во многих из этих населен-
ных пунктов полгода и дольше 
длится зима, там нет практиче-
ски никаких развлечений», — го-
ворит начальник департамента 
ОАО «Газпром», руководитель 
Оргкомитета по проведению фе-
стиваля Александр Беспалов. — 
Творчество становится единст-
венным созидательным хобби, 
доступным работникам наших 
предприятий, поэтому мы долж-
ны были создать им возможности 
для самореализации и организо-
вать досуг». 

Сейчас уже сложно сказать, 
на какой буровой установке пер-
выми придумали провести кон-
курс самодеятельных талантов, 
но руководство ОАО «Газпром» 
заверяет: инициатива организа-
ции фестиваля пришла «снизу», 
от коллектива, и компания сочла 
нужным ее поддержать. Поста-
новление об учреждении «Факе-
ла» было принято правлением 
«Газпрома» в 2003 году, и компа-

ния сразу же включилась в рабо-
ту по организации фестиваля со 
всей свойственной корпорациям 
такого уровня ответственно-
стью. 

Вокалист ВИА «Экспромт» 
общества «Газпром добыча 
Оренбург» Илья Ратавин расска-
зывает, что о творческих увлече-
ниях его расспросили еще при 
приеме на работу на Оренбург-
ский газоперерабатывающий за-
вод. «Я ответил, что с детства ув-
лекаюсь пением, но любитель-
ски, не профессионально. Вышел 
на работу и узнал, что на заводе 
есть ансамбль. Мечтал в него по-
пасть. И вот меня пригласили на 

прослушивание. Был очень боль-
шой конкурс, но я смог его прой-
ти!» 

Илья Ратавин не зря стремил-
ся стать участником заводского 
ансамбля. ВИА «Экспромт» — фи-
налист регионального отбороч-
ного тура, победитель южного 
зонального тура «Факела», обла-
датель его высшей награды — 
Гран-при фестиваля. Несмотря 
на регалии и заслуги, все восемь 
музыкантов ансамбля совмеща-
ют творчество с работой на про-
изводстве. В составе ВИА есть 
оператор и слесарь технологиче-
ских установок, машинист тех-
нологических насосов, маши-
нист компрессорных установок. 

Главный художественный ру-
ководитель делегации ООО «Газ-
пром добыча Оренбург» Елена 
Грохольская сообщила, что на 
предшествующем финалу в Сочи 
южном зональном туре «Факе-
ла» в Белгороде творческие кол-
лективы общества помимо Гран-
при завоевали девять первых, 
три вторых и три третьих места. 
«Жюри были отмечены все 15 но-
меров, представленных нами на 
конкурс. В Сочи мы привезли 
программу из 12 номеров и очень 
рассчитываем на победу. Если у 
человека поет душа — его не оста-
новить!» — считает Елена Гро-
хольская. 

Итак, в этом году газпромов-
ский «Факел» принимает Сочи. 
Как только жюри оценит 150 
концертных выступлений и же-
ланные и заслуженные награды 
разлетятся по всей России от Но-
вого Уренгоя до Махачкалы, от 
Краснодара до Сургута, сотруд-
ники компании начнут подготов-
ку к следующему фестивалю. 
«Факел», зажигающий таланты, 
считают его организаторы и 
участники, должен гореть беспе-
ребойно. 

Представители руководства ОАО «Газпром» и администрации Краснодарского края приветствовали участников 
и гостей творческого фестиваля «Факел».

В торжественном митинге «Салют Победе», посвященном 70-летию Победы в Великой Отечественной войне, при-
няли участие  молодые артисты и многочисленные гости фестиваля.

Торжественная церемония открытия заключительного тура VI фестиваля «Факел» ОАО «Газпром» завершилась 
парадом делегаций.

Акцент

 VI фестиваль «Факел» собрал 
37 дочерних обществ 
ОАО «Газпром» из России и 
Беларуси, делегации из Китая, 
Франции, Германии, Словении, 
Армении и Киргизии

Читайте также: Госдума 
предложила отбирать 
имущество у родственников 
коррупционера
www.rg.ru/art/1119667
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Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием 

«Национал-консервативная партия России» извещает, что учредительный 
съезд этой партии состоится 22 июня 2015 года в Москве по адресу: 
ул. Спартаковская, 2б. Начало съезда в 13.00.

Исполнение федерального бюджета 
за январь—апрель 2015 года

(предварительные данные)
(млн. рублей)

Показатель

Утверждено Феде-
ральным законом «О 
федеральном бюд-

жете на 2015 год и на 
плановый период 

2016 и 2017 годов» 

Исполне-
ние за 

январь—
апрель

% испол-
нения

ДОХОДЫ 12 539 736,5 4 548 004,3 36,3
Нефтегазовые 5 686 708,0 2 018 479,6 35,5
Ненефтегазовые 6 853 028,5 2 529 524,7 36,9
РАСХОДЫ 15 215 044,5 5 543 793,9 36,4
Процентные расходы 585 299,3 195 485,7 33,4
Непроцентные расходы 14 629 745,2 5 348 308,2 36,6
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) 
ПЕРВИЧНЫЙ -2 675 308,0 -995 789,6
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -2 090 008,7 -800 303,9

Предварительное исполнение 
поступления доходов 

федерального бюджета 
за январь—апрель 2015 года

(млн. рублей)

ДОХОДЫ

Прогноз 
поступлений 
в федераль-
ный бюджет 
на 2015 год 

Исполнение 
за январь—

апрель
% испол-

нения

Налоги и другие платежи, админи-
стрируемые Федеральной налого-
вой службой

6 288 323,2 2 456 280,1 39,1

Налоги и платежи, администрируе-
мые Федеральной таможенной 
службой

4 829 844,8 1 568 173,4* 32,5

Поступления, администрируемые 
Федеральным агентством по 
управлению государственным иму-
ществом

207 027,7 9 313,6 4,5

Доходы федерального бюджета, 
администрируемые другими феде-
ральными органами

1 214 540,8 514 237,2** 42,3

ИТОГО ДОХОДОВ 12 539 736,5 4 548 004,3 36,3
ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ДЕФИЦИТА

2 675 308,0 995 789,6

ВСЕГО ДОХОДОВ И ИСТОЧНИКОВ 15 215 044,5 5 543 793,9 36,4

* без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, 
уплаченных в соответствии с Соглашением об установлении и применении 
в таможенном союзе порядка зачисления и распределения ввозных тамо-
женных пошлин и специальных, антидемпинговых и компенсационных 
пошлин, уплаченных в соответствии с Соглашением о применении специ-
альных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер по отноше-
нию к третьим странам;

** без учета кассовых операций в части ввозных таможенных пошлин, 
уплаченных на территории Российской Федерации и подлежащих распре-
делению в бюджеты стран-участников в соответствии с Соглашением об 
установлении и применении в таможенном союзе порядка зачисления и 
распределения ввозных таможенных пошлин и специальных, антидемпин-
говых и компенсационных пошлин, уплаченных в соответствии с Соглаше-
нием о применении специальных защитных, антидемпинговых и компенса-
ционных мер по отношению к третьим странам.

Полный предварительный анализ исполнения федерального бюджета 
за январь—апрель 2015 года размещен в Интернете 

на сайте Минфина России —  www.minfin.ru
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ФИНАНСЫ 

МВФ оценил 
успехи 
Банка России 

ВЕРНЫМ 
КУРСОМ

Василий Миронов

КУРС национальной валюты, 
после укрепления с февраля по 
май, стабилизировался и уже ме-
сяц держится в районе 50 рублей 
за доллар. Падение ВВП, наблю-
даемое этой весной, оказывается 
не таким глубоким, как предпо-
лагалось изначально.

Эти успехи в противостоянии 
негативным явлениям в эконо-
мике обусловлены действиями 
Центрального банка, уверены 
в Международном валютном 
фонде (МВФ). Российский регу-
лятор предпринимает адекват-
ные шаги по стабилизации эко-
номической обстановки в стра-
не, заявил замдиректора-распо-
рядителя МВФ Мин Чжу на кон-
ференции по вопросам ведения 
бизнеса со странами БРИКС. 

«ЦБ действует хорошо и осто-
рожно. Мы видим, что рубль ста-
билизировался, как и россий-
ская экономика в целом», — зая-
вил представитель МВФ. Он до-
бавил, что российским властям 
важно «поддерживать гибкость 
валютного курса в соответствии 
с рыночными тенденциями».

В МВФ подчеркивают, что 
России нужно проводить рефор-
мы и в других секторах экономи-
ки. Уточнять, какие именно ре-
формы необходимы, Мин Чжу не 
стал. Руководитель направления 
«Финансы и экономика» Инсти-
тута современного развития Ни-
кита Масленников указывает, 
что российский ЦБ проводит ре-
формы довольно быстро. Это ка-
сается и денежно-кредитной по-
литики, и регулирования бан-
ковского сектора (укрупнение 
банков, отзыв лицензий у не-
надежных и сомнительных кре-
дитных организаций).

По словам эксперта, прави-
тельство также должно уско-
рить проведение реформ. 
«Структурные реформы долж-
ны касаться не отдельных отра-
слей или компаний, а правил 
игры для рыночных и государст-
венных институтов. Это касает-
ся инвестиционного климата, 
налоговой системы, стабильно-
сти регулятивных функций, та-
рифной политики и так далее. 
Например, ежегодный пере-
смотр тарифов естественных 
монополий — это негативный 
момент для бизнеса. Инвесторы 
не могут просчитать свои затра-
ты наперед. Такие вещи нам в 
первую очередь нужно менять. 
Кроме этого, в каждой отрасли 
есть свои вопросы и пробле-
мы», — говорит собеседник «РГ».

Тарифы естествен-
ных монополий 
не должны менять-
ся каждый год, 
это создает трудно-
сти для инвесторов
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ЧП  Массовая гибель детей
священника на Урале. 
Заведено уголовное дело

Погубил котел?

Ксения Дубичева, 
«Российская газета», 
Свердловская область

ТРАГЕДИЯ произошла вчера в по-
селке Красный Адуй, в многодет-
ной семье священника Виталия 
Агошкова, где воспитывались 12 
детей. Накануне батюшка со 
18-летним сыном уехал в Екате-
ринбург, а когда вернулся — обна-
ружил детей и жену лежащими на 
полу. Трое были мертвы — 5-летняя 
Таисия, 8-летняя Ксения и 13-лет-
ний Даниил, остальные — без со-
знания, как объяснял отец Вита-
лий полицейским по телефону.

— На место трагедии прибыли 
бригады медицины катастроф во 
главе с главным токсикологом 
Свердловской области и два реа-
нимобиля для транспортировки 
пострадавших в специализиро-
ванные медицинские учрежде-
ния, — рассказал «РГ» пресс-се-
кретарь областного минздрава 
Константин Шестаков.

14-летняя Анастасия умерла в 
карете «скорой» по дороге в боль-
ницу. Остальных пострадавших 
доставили в клиники Екатерин-
бурга. В областной токсико-
центр — матушку Марию, 15-лет-
него Ванечку и 12-летнего Трофи-
ма, а младшего, полуторамесяч-
ного Арсения — в областную дет-
скую больницу. Все они на искус-
ственной вентиляции легких. По 
словам врачей, состояние тяже-
лое, налицо признаки отравления 
ядовитым веществом.

В живых остались 18-летние 
Кирилл и Максим и 13-летние 
двойняшки Даниил и Надежда. 
Всем им оказывается психологи-
ческая помощь. Как рассказали в 
департаменте информполитики 
губернатора, в поселок направил-
ся их старший брат, 20-летний Ев-
гений, который уже несколько лет 
живет в селе Махнево. Уцелевших 
детей, возможно, на время отпра-
вят в местный социальный центр 
помощи семье и детям.

Правительство региона об-
ещает оказать материальную по-
мощь оставшимся в живых чле-
нам семьи. Планируется выде-
лить деньги из резервного фонда 
Свердловской области на органи-
зацию похорон и сопутствующие 
траты.

По мнению медиков, причина 
массового отравления в Красном 
Адуе — неправильное использова-
ние газового оборудования.

— В доме «угорели» люди: это 
трагическая, но частая ситуа-
ция, — считает главный токсико-

лог Минздрава России Юрий Ос-
тапенко. — Неправильно эксплуа-
тируются приборы, не работает 
вытяжка, забита тяга — все это 
приводит к образованию угарно-
го газа, окиси углерода и отравле-
ниям. Погибают обычно не сто 
процентов — кому как повезет. В 
другой комнате, например, могла 
быть меньшая концентрация 
угарного газа…

Как сообщили в областном 
ГУВД, накануне вечером супруги 
разговаривали по телефону, и ма-
тушка Мария жаловалась на газо-
вый котел, который не хотел рабо-
тать. Следственный комитет воз-
будил уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по неосто-
рожности». Как сообщил предста-
витель СУ СК по Свердловской 
области Максим Чалков, причи-
ной смерти детей могла стать 
утечка из газового оборудования. 

ИНИЦИАТИВА Родителям
выставят счет 
за нарушения ребенка

Штраф 
не по возрасту

Владимир Баршев

РОДИТЕЛЕЙ детей, которые попались за то или иное 
нарушение правил дорожного движения, могут при-
влечь к ответственности. 

Такой эксперимент было решено провести в Москве. 
Проблема в том, что дети до 16 лет, как правило, не несут 
никакой ответственности за свои поступки. Привлекать 
их за нарушения проблематично. До своего совершенно-
летия не то, что штраф им выписать, вменить статью 
КоАП невозможно. Сесть за руль мотоцикла без прав они 
могут, совершить аварию, в которой пострадают люди, 
ничто им не мешает. Ответить по закону — это уже за пре-
делами их возможностей. Но воспитание детей — прямая 
обязанность  родителей. Правда, родители об этом не 
всегда помнят. В прошлом году 16-летний мотоциклист 
выехал в Зеленограде на перекрестке на красный свет 
и его сбил  «Хендэ Галоппер». От полученных травм па-
рень умер в больнице. Однако, как выяснилось, за два ме-
сяца до трагических событий этого молодого человека 
в Москве уже останавливали. Тогда выяснилось, что он 
не имеет прав. Тогда нерадивой маме был назначен 
штраф 5000 рублей за управление ее сыном мотоциклом 
без прав. Два месяца спустя, по-прежнему, не имея прав, 
он снова сел за руль. 

Госавтоинспекция Москвы, обеспокоенная возрос-
шим травматизмом, усилила работу по предупреждению 
аварий. Но только отловом подростков на дороге не 
обойтись. По этому  и  приходится жестче  привлекать 
к ответственности  родителей за дорожные  «шалости» 
их чад.

Инспекторы ДПС при выявлении несовершеннолет-
них правонарушителей могут применять меры к задер-
жанию скутеров и помещению их на спецстоянки, до-
ставлять детей в территориальные отделы полиции, на-
правлять возбужденные дела для рассмотрения в Комис-
сии по делам несовершеннолетних, — сообщает ГИБДД.

Родители, относящиеся к своим обязанностям по вос-
питанию детей спустя рукава, могут быть привлечены 
к административной ответственности, а также будут 
обязаны оплатить наложенные на ребенка штрафы, ко-
торые за некоторые нарушения достигают 30 тысяч ру-
блей. Например, за управление тем же скутером в не-
трезвом виде. За управление скутером без прав может 
быть наложен штраф от пяти до 15 тысяч рублей. 

CЛЕДСТВИЕ Полонский
приходит в себя в камере,
но показаний не дает

Острова 
заносят в опись

Наталья Козлова

ПЕРВЫЕ следственные действия по уголовному делу 
бизнесмена Сергея Полонского никакого результата 
не дали. Арестант из карантинной камеры не стал давать 
показания на первом допросе.

«Полонского ознакомили с постановлением о привле-
чении в качестве обвиняемого. Однако показания он да-
вать не стал, объяснив тем, что в связи с условиями его 
доставки и акклиматизации не готов. Следователи отне-
слись к этому с пониманием», — заявил журналистам его 
адвокат. Пока не подтверждаются слухи, что Полонско-
му могут снова предъявить обвинение, а также утяже-
лить его, то есть добавить еще одну уголовную статью о 
легализации имущества, полученного от преступления.

Напомним, что Следственный департамент МВД Рос-
сии предъявил Полонскому обвинение в мошенничест-
ве, совершенном в особо крупном размере. Сразу же по-
сле этого в соответствии с законодательством он был до-
прошен в новом статусе обвиняемого. 

«В ближайшее время с ним будут проводиться иные 
следственные действия в рамках расследования уголов-
ного дела», — сообщила официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева.

Сергей Полонский в камере пока один, хотя она рассчи-
тана на троих. Особых претензий не высказывает, лишь 
просил в камеру тер-
мобелье, теплые 
вещи, тапочки и сига-
реты.  Защита Полон-
ского уже заявила, 
что его задержание 
в Камбодже незакон-
но, и они будут опро-
тестовать содержа-
ние под стражей. 
Свою вину бизнес-
мен не признает. 

Допрашивают 
бизнесмена уже 
по одному большому 
уголовному делу. Следователи соединили в одно произ-
водство два дела. Одно по факту хищения денежных 
средств дольщиков, привлеченных для строительства 
жилого комплекса «Рублевская Ривьера».  Другое 
по «Кутузовской миле». Строительство жилого комплек-
са «Кутузовская миля» началось еще в 2002 году.  Так что 
это просто дорогущий классический долгострой. Спустя 
три года после красивого начала строительства инвести-
ции в комплекс считались в миллиардах рублей.  

Вернутся ли вложенные в строительство большие 
деньги, большой вопрос. Можно предположить, что Рос-
сия сможет продать то, что за границей принадлежит 
арестованному. Но не все так просто. Да, у Полонского 
есть в Камбодже недвижимость и счета. Ему фактически 
принадлежат семь островов и несколько туристических 
объектов, построенных в рамках его  проекта. Но уже по-
явились слухи, что все это могут национализировать. 
Дело в том, что по местному закону земля и недвижи-
мость официально могут принадлежать только гражда-
нам Камбоджи. Поэтому Полонский вкладывал в них 
свои деньги, но оформлял все на других граждан. Косвен-
но слухи подтверждают сообщения, что на островах Сер-
гея Полонского проводится опись имущества. 

СПЕЦСЛУЖБА  Наркоторговцы начали хранить 
свой товар в банковских ячейках

Отрава в банке
Владимир Богданов

С
толичные Наркополицей-
ские Задержали Женщи-
ну, Которая Хранила На-

ркотик В Банковской Ячейке.
Как рассказал корреспонден-

ту «РГ» заместитель начальника 
пресс-службы московского по-
дразделения наркоконтроля 
Сергей Кондрин, в поле зрения 
оперативников по подозрению в 
сбыте наркотика МДМА попала 
жительница Подмосковья 1966 
года рождения.

— Во время обыска в ее кварти-
ре наркополицейские обнаружи-
ли документы на аренду ячейки в 
одном из банков в подмосковных 
Мытищах. В присутствии сотруд-
ников службы безопасности бан-
ка ее вскрыли и нашли там около 
300 граммов наркотика, упако-
вочный материал, а также 650 ты-
сяч рублей. Задержанная отрица-
ла, что эти деньги получены ею от 
незаконной деятельности, хотя 
официального источника доходов 
она не имела, — заявил Кондрин. 

По версии следствия, подо-
зреваемая сбывала дурь только 

близким своим знакомым. На 
случай же задержания, чтобы 
избежать наказания, решила 
спрятать зелье вне дома. Нарко-
тик она забирала из ячейки не-
большими частями, после чего 
фасовала и продавала. Уголов-
ное дело заведено по статье УК — 
незаконное производство и 
сбыт наркотиков. Санкция по 
ней предусматривает до 20 лет 
лишения свободы. 

В пресс-службе госнаркокон-
троля заявили, что впервые 
столкнулись в Московском ре-
гионе со столь редким способом 
хранения смертельного зелья. 
Напомним, глава ведомства 
Виктор Иванов неоднократно 
предлагал тщательно отслежи-
вать денежные потоки, поступа-
ющие в банки. Особенно речь 
идет о наличке. Зачастую это 
деньги, полученные от нарко-
торговли. И некоторые нечисто-
плотные банкиры просто закры-
вают глаза на источник проис-
хождения громадных сумм. 
Ведь, как говорится, «деньги не 
пахнут». А в нашем случае банк 
получал доход именно от нарко-

торговли: ведь ячейку, превра-
щенную в склад дури, сдавали за 
деньги. И кто ответит в финансо-
вом учреждении за этот случай? 
Может, стоит подумать о введе-
нии уголовной ответственности 
банковских служащих за подоб-
ные сделки. 

Вчера стало известно и об 
удачной операции, проведенной 
наркополицейскими Северной 
столицы. Они перекрыли круп-
ный канал поставки из Крыма в 
Санкт-Петербург психотропно-
го вещества гаммабутиролак-
тон. Как рассказали в пресс-
службе ведомства, в январе 
прошлого года петербургские 
оперативники задержали ранее 
судимого мужчину. Он регуляр-
но получал посылки с гаммабу-
тиролактоном — веществом, из 
которого изготавливают нарко-
тик бутират. У задержанного 
изъяли около пяти литров пси-
хотропного вещества.  

Оперативники выяснили, что 
наркотик пересылают по желез-
ной дороге. В феврале были за-
держаны два проводника поезда. 
У них изъяли более семи литров 

гаммабутиролактона. По-
зже была установлена 
личность главаря контра-
бандных поставок Им ока-
зался некий безработный 
мужчина.  

Сотрудники наркопо-
лиции вышли на него и 
сделали контрольную за-
купку: договорились о по-
купке 20 литров дури.  
Встреча состоялась после 
того, как была обнаруже-
на закладка с заказанной 
партией. При передаче де-
нег главарь был задержан. 

Со слов задержанного, 
он получал зелье из Поль-
ши, о чем свидетельствует 
большое количество пла-
тежек. Наркоторговец аре-

стован. Ему грозит длитель-
ное заключение.  

ОБРАЗОВАНИЕ

В Сети 
есть сайты 
с фальшивками

ЕГЭ ПРИШЕЛ 
НА БАЗУ

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ году ЕГЭ будут сдавать 
более 700 тысяч человек. Глава 
Рособрнадзора Сергей Крав-
цов ответил на вопросы вы-
пускников о едином госэкзаме-
не. На «горячую линию» ве-
домства поступило более 
700 вопросов. 

Что больше всего волнует 
школьников и их родителей? 
Базовый и профильный экза-
мены по математике, правила 
пересдачи «двоек» и мини-
мальные баллы, которые нуж-
ны для аттестата. Много вопро-
сов поступило от студентов 
колледжей и техникумов. 

Глава Рособрнадзора зая-
вил, что все предложения в Ин-
тернете купить тесты ЕГЭ это-
го года — выкачивание денег из 
карманов выпускников за 
фальшивки. И пообещал: его 
ведомство направит перечень 
сайтов, где торгуют «задания-
ми», в правоохранительные ор-
ганы. 

— Там несколько десятков 
сайтов. Но я должен заметить 
снижение активности вокруг 
этого вопроса. Да и цены на 
якобы «задания ЕГЭ» упали. 
Это же фальшивки и обман! — 
заявил Сергей Кравцов. 

«Если я не сдам математику 
на профильном уровне, могу 
ли пересдать в этом году ее 
на базовом?», «Как ЕГЭ по ма-
тематике повлияет на оценку 
в аттестате?», «Можно ли сда-
вать ЕГЭ по математике на ба-
зовым уровне, если я хочу по-
ступать в мединститут?» — ин-
тересовались выпускники.

— В этом году можно выбрать 
уровень экзамена по математи-
ке: взять профильный уровень 
или базовый. Или оба сразу — 
и тот, и тот. Допустим, ученик 
выбрал профильный уровень 
и не смог набрать минималь-
ных 27 баллов. Он может пере-
сдать экзамен в резервный день 
на профильном или базовом 
уровне, — пояснил Кравцов. 

Чтобы получить аттестат, 
надо выполнять 7 заданий из 
21базового уровня. Если в пе-
речне вступительных экзаме-
нов в мединститут математики 
нет, достаточно сдать ее в шко-
ле на базовом уровне. При этом 
в медвузе могут быть и направ-
ления подготовки, где матема-
тика нужна. Тогда документы 
примут лишь у того, кто сдал 
математику на профильном 
уровне. 

Еще вопросы : «Возможно ли 
в этом году снижение мини-
мального порога баллов?» — 
«Никакого снижения баллов 
точно не  будет», — пообещал 
Кравцов. «Надо ли сдавать ЕГЭ, 
чтобы получить второе высшее 
образование?» — «Нет, не 
надо!» 

Родители выпускника, кото-
рый сдавал ЕГЭ в 2011 году, 
беспокоятся: можно ли в этом 
году их ребенку поступать 
в вуз или надо сдавать заново 
единый госэкзамен?

Сертификат действует че-
тыре года после года выдачи. 
Так что он был в силе в 2012, 
2013, 2014 годах. И в этом году 
поступать в вузы с сертифика-
тами 2011 года разрешается. 
Причем выпускникам коллед-
жей поступать в вузы можно 
без сдачи ЕГЭ. Им достаточно 
сдать вступительные вузов-
ские испытания. 

Были вопросы и по ино-
странным языкам. Больше все-
го волнуются выпускники 
прошлых лет. Устной части 
раньше в ЕГЭ не было. Разре-
шат ли ее сдать сейчас?

— ЕГЭ по иностранным язы-
кам теперь состоит из пись-
менной и устной частей. Де-
лить его мы не можем. Тем, кто 
хочет получить баллы за уст-
ную часть, придется снова сда-
вать и письменную, — ответил 
Сергей Кравцов.

«Можно ли посмотреть свою 
работу до подачи апелляции?». 
Оказывается, в этом году мож-
но посмотреть через официаль-
ный портал ЕГЭ сканы своей ра-
боты. А апелляцию в некоторых 
регионах подать по интернету.

Пять баллов на реке
— Мы предлагаем про-
гулки на «Заре». Судно 
рассчитано на 50 мест. 

Аренда стоит 12 000 рублей за 
час, — рассказали в предприятии. 

А вот в Санкт-Петербурге 
спрос на теплоходы во время про-
ведения выпускных всегда высок. 
И судовладельцы полностью отве-
чают за их безопасность. Поэтому 
инцидентов на судах, арендован-
ных для выпускников, в городе не 
было ни разу.

— Всего в Петербурге зареги-
стрировано 66 компаний, кото-
рые владеют судами. Теплоходы и 
катера регулярно проверяют, их 
безопасность подтверждена. Со-
стояние причалов также не вызы-
вает опасений, — говорит предсе-
датель Ассоциации владельцев 
пассажирских судов Евгений Зу-
барев.

Обычно суда путешествуют 
по Неве, Фонтанке, Мойке и кана-
лу Грибоедова. Бюджетная про-
гулка с фуршетом стоит от 2 до 3 
тысяч рублей с человека. Если на 
празднике появляется диджей, то 
цена возрастает на 500 — 1000 ру-
блей. 

Люксовые предложения с бан-
кетом и дискотекой обходятся в 
4,5 — 5,5 тысячи рублей с челове-
ка.

Богатый выбор прогулочных 
судов и в Перми — отдых на Каме 
очень популярен. «На 22 мая, на 
время последнего звонка, у нас 
уже купили билеты несколько 
групп школьников», — говорит 
владелец прогулочных судов. 

Стоимость фрахта камских те-
плоходов различна. Все зависит 
от вместимости. Самые дешевые 
— катера на 10 —12 пассажиров. 
Час аренды на них обойдется в 
2600 рублей. 

Суда среднего класса на 30 — 
50 человек стоят от 6,5 до 10 ты-
сяч рублей в час. Аренда наиболее 
вместительных теплоходов обой-
дется в 18 — 53 тысячи целковых в 
час. 

Что касается отмены речных 
прогулок, то каждая школа сама 
решает, как проведет выпускной. 
«Отдельных рекомендаций в шко-
лы по организации таких событий  
департамент образования не на-
правляет», — уверили «РГ» в адми-
нистрации Перми. 

Ночные гулянья выпускников 
на теплоходах одна из излюблен-
ных традиций и в Волгограде. Ни-
каких запретов на речные прогул-
ки там не было. 

— Приказ городского департа-
мента по образованию регламен-
тирует лишь проведение офици-
альной части выпускного вечера, 
все остальное остается в компе-
тенции родителей, в том числе и 
прогулки на теплоходах, — гово-

рит руководитель департамента 
Ирина Радченко. 

В Волгоградском речном порту 
«РГ» рассказали, что аренда те-
плохода «Москва» обойдется в 
семь тысяч рублей в час, или в 42 
тысячи за ночь. Свободные борты 
на двадцатые числа июня пока 
есть. 

— В Ростове-на-Дону традиция 
катания на теплоходах по Дону в 
день последнего звонка сохранит-
ся, — сообщили «РГ» в городском 
управлении образования. - Как 
правило, с такой инициативой вы-
ступают родители выпускников. 

— Посидеть в кафе или рестора-
не можно всегда. А прогулка на 
воде — это необычно. И дети все на 
виду,  — считает член родительско-
го комитета одной из ростовских 
школ. 

Парк прогулочных судов в Рос-
тове достаточно старый. По Дону 
ходят теплоходы выпуска 50 — 60 
годов прошлого века. 

— Однако суда находятся в хо-
рошем состоянии. Это теплоходы 
класса «Москва». Перед началом 
сезона их приводят в порядок и 
проводят все необходимые меро-
приятия по технике безопасно-

сти, — говорит гендиректор одной 
из компаний Валентина Магидс. — 
Накануне последнего звонка уже 
поступили заявки от школ. Стои-
мость одного билета на теплоход 
— 200 рублей. Помимо договора на 
обслуживание мы предоставляем 
целый пакет документов, напри-
мер, страховку, лицензию.

Никакие рекомендации об от-
мене выпускных на пароходах не 
поступали и в школы Ульяновска. 
В региональном минобрнауки 
«РГ» заявили, что учебные заведе-
ния сами решают, организовы-
вать празднование на воде или на 
суше, уточнив, что в каждом кол-
лективе проводятся инструктажи 
по безопасности. 

В Ульяновском речпорту про-
гулки осуществляют два пасса-
жирских теплохода — «Герой 
Юрий Эм» и «Московский-20». 
Первый вмещает 108 человек, 
второй — 150. 

На последний звонок все биле-
ты на суда проданы. Стоимость 
праздничной прогулки 300 ру-
блей, помимо проезда в цену еще 

включен «сухой паек». А вот за-
бронировать теплоход на выпуск-
ной еще можно — в июне есть сво-
бодные дни. Обычная часовая 
прогулка по акватории Волги 
обойдется в 170 рублей с челове-
ка, а если заказывать банкет, то 
пятичасовая поездка с застольем 
выйдет в 3000 рублей с человека. 

Родители не видят ничего 
страшного в том, чтобы отпразд-
новать выпускной на воде: 

— Бояться того, что кто-то на-
пьется и упадет в воду, глупо, с 
детьми будет родительский кол-
лектив, разумеется, никакого 
спиртного. Да наш класс об этом и 
не думает, — подводит черту папа 
выпускника одной из ульянов-
ских школ.

Подготовили: Олег Корякин, 
Анна Тимофеева, Вера Черенева, 
Константин Бахарев, Ксения 
Бурменко, Ирина Варламова, 
Виктория Чернышева

В большинстве регионов каждая 
школа сама решает, как проведет 
выпускной — на суше или воде.

Банковская ячейка со спрятанным в ней наркотиком не спасет от тюрьмы.

Акцент

  Бояться того, что кто-то 
напьется и упадет в воду, 
глупо: с детьми будут взрос-
лые, и никакого спиртного

Все об изменениях в ПДД читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/383

Следите за расследованием дела Сергея Полонского 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4876

Как пережить ЕГЭ — 
9 простых советов 
от психолога на сайте
www.rg.ru/art/969707

В многодетной 
семье священника 
Виталия Агошкова 
воспитывались 
12 детей. Четверо 
из них погибли...

По закону 
Камбоджи земля 
и недвижимость 
могут принадле-
жать только гра-
жданам страны

Чтобы получить 
зачет по математике 
базового уровня, 
надо выполнить 
7 заданий из 21

1

Публикацию комментирует 
Илья Резник
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Евгений Шестаков 

Н
а митинг в поддер-
жку действующего 
правительства Маке-
донии во главе с пре-
м ь е р о м  Н и к ол о й 

Груевским пришло по приблизи-
тельным оценкам около 90 тысяч 
человек. Тогда как собравшаяся 
по соседству  оппозиция, чьи ли-
деры требовали отставки кабине-
та, мобилизовала только две ты-
сячи сторонников. В итоге вла-
стям пришлось направить поли-
цейский спецназ для охраны про-
тивников действующего режима. 
Перед силовыми ведомствами 
стояла задача не допустить воз-
можных провокаций в отноше-
нии оппозиционеров, не дав тем 
самым событиям развиваться по 
украинскому «майданному сце-
нарию». Но, несмотря на поддер-
жку народа, многие эксперты 
сомневаются, что правительство 
Груевского устоит: уже очевидно, 
что против него были применены 
те же политтехнологии, что и во 
время госпереворота в Киеве.

Одновременно началась мас-
сированная обработка общест-
венного мнения на Западе. Маке-
донским властям приписывают 
два «греха». Во-первых, якобы не-
способность официального Ско-
пье расследовать скандал с про-
слушиванием телефонов пред-
ставителей прессы, судебных и 
избирательных органов. В этом 
далеко не столь очевидном деле 
оппозиция обвинила уже ушед-
ших на прошлой неделе в отстав-
ку главу МВД Македонии Гордану 
Янкулоскую и руководителя тай-
ной полиции Сашо Миялкова. 
Впрочем, никаких конкретных 
доказательств их причастности к 
прослушке представлено не было. 
Тем не менее премьер отправил 
«силовиков», которые чаще дру-
гих фигурировали в обнародо-
ванных оппозицией документах, 
в отставку. Груевский объяснил 
свои действия желанием разре-
шить кризис, но лишь подлил ма-
сла в огонь. Западная пресса при-
водит слова неназванных евро-
пейских дипломатов, которые, 
обвинив правительство Македо-
нии в неспособности расследо-
вать скандал с прослушкой, дела-
ют вывод о неспособности вла-
стей страны придерживаться де-
мократических ценностей. Обви-
нение, которое в Старом Свете 
звучит как политический приго-
вор любому кабинету.

Правда, тут возникает вопрос, 
как оценивать действия прави-
тельства Германии, которое отка-
залось проводить полномасштаб-
ное расследование в отношении 
прослушки высших должностных 
лиц государства американскими 
спецслужбами. Выходит, не все 

обстоит благополучно с демокра-
тическими ценностями и в прави-
тельстве канцлера Ангелы Мер-
кель. Но в ее адрес европейские 
дипломаты обвинений в недемо-
кратичности почему-то не выдви-
гают…

Второй «грех» македонского 
правительства, который фигури-
рует в западных СМИ, заключает-
ся в проведении антитеррористи-
ческой операции в албанском 
районе города Куманово. В ходе 
ее проведения погибли 8 сотруд-
ников правоохранительных орга-
нов, 37 полицейских получили 

ранения.  Были ликвидированы 
14 хорошо вооруженных терро-
ристов из албанской группиров-
ки «Освободительная народная 
армия», которые проникли в Ма-
кедонию с «территории соседне-
го государства». Но европейские 
СМИ, добиваясь очернения пра-
вительства Груевского, преподне-
сли эту историю в качестве ме-
жэтнического конфликта, в раз-
жигании которого виновата ма-
кедонская власть. В итоге анти-
террористическая операция про-
тив бандитов была названа запад-
ными журналистами полицей-

ским рейдом, а уничтоженные 
террористы — «четырнадцатью 
убитыми этническими албанца-
ми». Прочувствуйте разницу.

Но почему именно сейчас в 
Македонии решили обкатать 
применявшиеся на Украине тех-
нологии по смене власти? Почему 
протесты «возмущенных гра-
ждан» и вторжение косовских 
террористов начались сразу по-
сле того, как официальный Ско-
пье объявил о готовности стать 
частью «Турецкого потока»?

На днях, будучи с визитом в 
Белграде, глава МИД России Сер-
гей Лавров фактически обвинил 
Запад в подготовке цветной рево-
люции в Македонии, которая не 
присоединилась к санкциям про-
тив России и поддержала «Турец-
кий поток». В свою очередь, внеш-
неполитическое ведомство РФ 
сообщило о наличии «убедитель-
ных доказательств запущенных 
извне попыток столкнуть страну 
в пропасть цветной революции».

Об этом же говорил на митин-
ге перед своими сторонниками 

премьер Македонии Никола Гру-
евский, обвинивший лидеров оп-
позиции в связях с иностранны-
ми спецслужбами. «Македонии 
не нужен премьер, которого при-
ведут к власти по такому деструк-
тивному сценарию», — заявил 
глава македонского правительст-
ва. Он убежден, что его противни-
ки хотят установить в Македонии 
«диктатуру политического мень-
шинства».

Однако вопрос о том, сумеет 
ли кабинет Груевского устоять, 
несмотря на его поддержку пла-
нов по вступлению страны в  Ев-
росоюз и НАТО, остается откры-
тым. Сама история Македонии в 
качестве самостоятельного госу-
дарства отражает ее готовность 
следовать так называемой вос-
точно-европейской модели, раз-
работанной для малых стран Ста-
рого Света.  Покинув состав 
Югославии, Македония никогда 
не входила в число бунтарей, по-
слушно направляя своих солдат в 
Афганистан и ранее в Ирак. За это 
Скопье пользовался поддержкой 

и защитой НАТО. Так что нынеш-
ний демарш премьера Груевского 
едва ли не первая попытка маке-
донских властей продемонстри-
ровать наличие национального 
суверенитета хотя бы по некото-
рым имеющим ключевое значе-
ние для государства вопросам. Но 
поскольку такие шаги заранее не 
получили одобрения в Брюсселе 
и Вашингтоне, в центре Скопье у 
Дома правительства немедленно 
возник палаточный лагерь оппо-
зиции по аналогии с лагерем, раз-
битым на украинском майдане. А 
Европарламент во вторник в уль-
тимативной форме потребовал 
«на ковер» и главу македонского 
правительства Николу Груевско-
го, и лидера македонской оппози-
ции Зорана Заева, вновь проде-
монстрировав, кто на самом деле 
управляет македонским домом.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Иностранным 
специалистам стало 
неуютно в правительстве 
Яценюка

«Варяги» бегут 
из Киева

Павел Дульман

«РЕФОРМАТОРСКОЕ» правительство премьера Укра-
ины Арсения Яценюка покидают иностранные специали-
сты, на которых совсем недавно возлагались большие на-
дежды.

В понедельник об уходе с поста заявил глава Государ-
ственной регистрационной службы при министерстве 
юстиции Джамбул Эбаноидзе — один из чиновников, 
приехавших на Украину вместе с Михаилом Саакашви-
ли. Буквально через несколько часов от должности со-
ветника министра экономического развития и торговли 
Айвараса Абромавичуса отказалась эстонка Яника Ме-
рило. Оба несостоявшихся чиновника обвинили руко-
водство Украины в торможении реформ и собственном 
разочаровании.

Эбаноидзе прямо заявил: «Я увидел, что меня ста-
раются привлечь для того, чтобы закрасить свой фа-
сад, а не для того, чтобы что-то делать на самом деле. 
Но, когда не дают полномочий, а просто дают обяза-
тельства, это похоже на то, что ищут козла отпущения. 
А я не хотел быть козлом отпущения».

В свою очередь 
Яника Мерило, кото-
рая известна в пер-
вую очередь своими 
фривольными фото-
сессиями и на кото-
рую была возложена 
работа по созданию 
«электронного пра-
вительства», напи-
сала в социальной 
сети: «Мне очень 
жаль, но я уже не со-
ветник. Для меня 

электронное правительство — приоритет, для министра — 
нет». Позже она подтвердила свой уход украинским 
СМИ, сообщив попутно, что «Яценюк тормозит рефор-
мы, и это понятно».

За несколько дней до этого главной новостью на Укра-
ине был уход от Абромавичуса его заместителя Саши Бо-
ровика — гражданина Германии украинского происхож-
дения, четверть века строившего успешную карьеру в ЕС 
и США, но на свою беду увлекшегося идеями «евромай-
дана». Список претензий к премьеру от этого, называю-
щего себя «технократом» либерального юриста и эконо-
миста оказался обширным: от бюрократических препон 
при устройстве на работу до невозможности проводить 
реформы при нынешней архитектуре украинской власти 
из-за ее явной коррупционности и зависимости от оли-
гархов. Венцом стало обвинение Яценюка в невежливо-
сти и зазнайстве: якобы тот позволил высокомерно об-
ращаться к Боровику «молодой человек», хотя тот на не-
сколько лет старше его. Попутно от Боровика досталось 
и Айварасу Абромавичусу, который не захотел отстаи-
вать его самого вместе с «технократическими» идеями 
перед премьером. И, похоже, это не просто обида уволен-
ного чиновника — министр экономического развития 
явно удачно вписался в украинское правительство. На-
пример, если по приходу на пост Абромавичус грозился 
на треть сократить число сотрудников в министерстве, 
то теперь сообщил в соцсетях об открытии 85 новых ва-
кансий. Таким образом, Абромавичус первым из «варя-
гов» понял, что сокращение государственного аппарата 
«по-украински» невозможно без расширения штатов.

ПРОТЕСТ Жители Окинавы устали от присутствия американцев

Не хватало только конвертопланов
Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

В 
демонстрациях жителей 
Окинавы, протестовавших 
против присутствия аме-

риканских военных на террито-
рии Японии, по некоторым под-
счетам, приняли участие около 
35 тысяч человек.  Среди звучав-
ших лозунгов были призывы к 
выводу с территории южного ре-
гиона американских конверто-
планов и базы США под названи-
ем «Футэмма».

Японское население отличает-
ся своей организованностью, поэ-
тому и демонстрация носила от-
нюдь не стихийный характер. На 

одной из площадок перед манифе-
стантами выступил губернатор 
Окинавы Такэси Онага, который 
активно поддерживает своих из-
бирателей и отличается антиаме-
риканской риторикой. Такой по-
зицией политика недовольны в 
Токио, но стараются не обращать 
внимания на непокорного губер-
натора. Хотя беспокойство в 
японских верхах все же присутст-
вует. Это отчасти доказывает то, 
что в последние несколько меся-
цев Такэси Онагу лично пытались 
переубедить премьер Синдзо Абэ, 
генеральный секретарь кабинета 
министров Ёсихидэ Суга и глава 
оборонного ведомства Японии 

Гэн Накатани. Однако Онага и по 
сей день продолжает уверенно 
стоять на своем, не боясь колос-
сального давления со стороны вы-
соких чинов.

Между тем руководитель 
японского правительства Синдзо 
Абэ не стремится вступать в пере-
говоры с протестующими и не бо-
ится, что митинги могут перера-
сти в нечто большее, например, в 
так называемую «оранжевую ре-
волюцию». На самом деле японцы 
не хотят смены власти в стране, 
волнений и нестабильности, к ко-
торым обязательно приведет ис-
пользование подобных техноло-
гий. Они просто желают быть 
услышанными. Проблема в том, 

что в Токио и Вашингтоне их даже 
не пытаются понять.

Напомним, что в конце апреля 
— начале мая глава японского пра-
вительства Синдзо Абэ был в 
США с недельным визитом. Нака-
нуне этого события он провел пе-
реговоры с губернатором Окина-
вы Такэси Онагой, которые, по 
сути, закончились констатацией 
позиций сторон по проблемной 
базе «Футэмма». Абэ пояснил, что 
иного варианта, кроме переди-
слокации объекта из города Гино-
ван в Хэноко, не существует. На 
что Такэси Онага ответил, что 
американской базе не место на 
Окинаве.

Во время общения господин 
Онага попросил Синдзо Абэ пере-
дать президенту США Бараку Об-
аме точку зрения жителей Окина-
вы относительно присутствия в 
южном регионе американских во-
енных. После возвращения пре-
мьера в Японию Такэси Онага зая-
вил журналистам, что его просьба 
выполнена не была. В результате в 
конце мая губернатор Окинавы 
намерен лично отправиться в Со-

единенные Штаты, где планирует 
встретиться с парламентариями, 
а также представителями госде-
партамента и министерства обо-
роны США. Как полагают некото-
рые политологи, именно столь де-
монстративное игнорирование 
интересов народа со стороны цен-
тральных японских властей и за-
ставило выйти на митинги не-
сколько десятков тысяч человек. 
Общественность всерьез обеспо-

коена тем, что на базе «Футэмма» 
расположены американские кон-
вертопланы Osprey MV22, кото-
рые совмещают в себе функции 
вертолета и самолета. В настоя-
щий момент в Японии насчитыва-
ется около 22 таких машин, все 
они дислоцированы на «Футэм-
ме». Жители Окинавы опасаются 
аварий конвертопланов, в случае 
которых обязательно последуют 
человеческие жертвы. Последний 

случай был зафиксирован на этой 
неделе на Гавайях. Конвертоплан 
совершил жесткую посадку на 
базе ВВС США «Беллоуз», в ре-
зультате чего погиб один человек, 
еще 12 получили ранения. В 2012 
году Osprey MV22 разбивались во 
Флориде и Марокко. Вызывает не-
доумение у японцев и то, что в 
2017 году страна закупит еще 10 
таких машин. Их разместят на 
базе Ёкота в пригороде Токио. 

Конфликт Как Македония стала «горячей точкой» Европы

Опробовано на Украине

На Гавайях американский конвертоплан совершил жесткую посадку на базе ВВС США «Беллоуз». Погиб один человек, 12 получили ранения.

Акцент

 Македония никогда не входила 
в число бунтарей, послушно 
направляя своих солдат 
в Афганистан и ранее в Ирак

Акцент

 Губернатор Окинавы 
Такэси Онага считает, 
что американской базе 
не место в его регионе

Читайте также: Киев проводит геноцид населения 
в Донбассе
www.rg.ru/art/1118876

Яника Мерило подтвердила свой уход из правительства 
Украины, сообщив попутно, что «Яценюк тормозит реформы, 
и это понятно».

МАЙДАН ВО МГЛЕ
За год у власти на Украине президенту Петру Порошенко так и не 

удалось искоренить коррупцию и оправдать надежды избирате-

лей. «Страна на пороге банкротства. После серии политических 

убийств и загадочных самоубийств бывших чиновников по Киеву 

расползается страх. Внутренние конфликты начинают раскалы-

вать проевропейскую коалицию в парламенте, — с такой оценки 

положения на Украине начинается статья в газете «Нью-Йорк тай-

мс». — Спустя год после избрания президента и шесть месяцев по-

сле приведения к присяге нового парламента Украина по-прежне-

му погружена в глубокий политический и экономический хаос».

«Нравится вам Порошенко или нет, но он не справляется, — цитирует 

издание главу американской некоммерческой организации «Про-

ект по переходным демократиям» Брюса Джэксона. — Правительст-

во Украины столь слабое и хрупкое, что не в состоянии построить 

единое независимое государство». Ситуация в экономике все хуже, 

только за первый квартал 2015 года падение ВНП страны составило 

17,6 процента. В попытках избежать дефолта чиновники ведут пере-

говоры с кредиторами о реструктуризации долга, однако до догово-

ренностей дело не дошло. И вот, комментирует газета, «представи-

тели правительства уже открыто выражают недовольство тем, что 

40 миллиардов долларов, которые собираются предоставить МВФ, 

ЕС и США, будет недостаточно». «Наибольшим же разочарованием 

для протестовавших в центре Киева является то, что правительство 

Петра Порошенко и Арсения Яценюка не выполнило обещаний 

искоренить коррупцию, а вместо этого само стало мишенью для об-

винений в нарушениях», — отмечает «Нью-Йорк таймс».  

ПРОЧИТАНО В «НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС»

Узнайте на сайте: 
Кто пытается столкнуть 
Македонию в пропасть 
цветной революции
www.rg.ru/art/1119060

Все майданы похожи друг на друга, как и их печальный финал — кровь, крах экономики, развал страны...
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Конвертоплан V-22 Osprey, созданный в США, можно считать вершиной авиа-

конструкторской мысли конца ХХ века. Этот летательный аппарат с полетной 

массой 27,4 тонны сочетает в себе возможности вертолета и военно-транспор-

тного самолета. В мире действующих аналогов нет.

Особенность его в том, что он может взлетать с разбега, как самолет, а может 

вертикально, по-вертолетному. У V-22 два двигателя закреплены на концах ко-

ротких крыльев в специальных гондолах, способных поворачиваться на девяно-

сто градусов. Огромные по размерам винты обеспечивают достаточную тягу 

для подъема с земли в вертолетном режиме машины с массой почти 24 тонны, 

а с разбега — более 27 тонн.  При разбеге гондолы повернуты приблизительно 

на сорок пять градусов, а при стоянке они устанавливаются вертикально.

В самолетном режиме конвертоплан летит со скоростью 463 км/ч, а в вертолет-

ном — 185 км/ч. Может перевозить 24 полностью экипированных десантника или 

около шести тонн груза. Машина идеально подходит для аэромобильных сил. По-

мимо США стоит на вооружении армий еще нескольких стран. Несмотря на ка-

жущуюся простоту конструкции, сделать ее работоспособной оказалось делом 

чрезвычайно сложным. В США над созданием конвертоплана работали почти 

тридцать лет, затратив на реализацию проекта более миллиарда долларов.

В 1972 году специалисты вертолетостроительного КБ, которым руководил 

М.Л. Миль, спроектировали конвертоплан Ми-30, схема которого была схожа 

с той, что реализована в  V-22. И по характеристикам милевская машина была 

близка к американской. Постройку первых летающих образцов планировали 

на 1986—1995 годы, однако в связи с наступившей перестройкой, а затем и раз-

валом СССР проект реализовать не удалось. 

Подготовил Сергей Птичкин

ТЕХНОЛОГИИ

ЧТО ТАКОЕ КОНВЕРТОПЛАН 
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Меня стараются 
привлечь для того, 
чтобы закрасить 
свой фасад, 
а не для того, 
чтобы что-то делать
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ЦИФРА

Руководители
учреждений
культуры
представили
свои доходы

ДЕЯТЕЛЕЙ 
ИСКУССТВА 
ПОДСЧИТАЛИ

Наталья Соколова 

ДЕКЛАРАЦИЮ о доходах 
за 2014 год год заполнили почти 
800 человек — руководители  
российских оркестров, театров, 
музеев, цирков. Ее опубликовал 
Минкульт.  

Как и в предыдущем году, ли-
дером  «доходного списка» стал 
руководитель Мариинского теа-
тра, глава Лондонского симфони-
ческого оркестра дирижер Вале-
рий Гергиев. Если в 2013 году его 
доход составил 164,3 млн рублей, 
то в 2014 году Валерий Абисало-
вич заработал 339 785 489 ру-
блей.  Рост показателей объясня-
ется и тем, что  больше половины 
концертов Гергиев дает за рубе-
жом и гонорары получает в евро, 
курс которого в 2014 году под-
скочил.  Объем задекларирован-
ного имущества маэстро не изме-
нился — три земельных участка, 
шесть квартир, дача, два автомо-
биля. Вторым в списке  богатых 
руководителей оказался гене-
ральный директор Государствен-
ного центра современного искус-
ства Михаил Миндлин. В прош-
лом году он заработал  больше 
58 млн рублей,  а в 2013-м эта 
цифра была скромной —  2 млн ру-
блей. Миндлин владеет двумя зе-
мельными участками, двумя 
квартирами, гаражом и двумя ав-
томобилями — Mercedes Benz 
S220 и винтажным Horch 1938.

На строчку вниз в 2014 году  
переместился художественный 
руководитель Национального 
филармонического оркестра Рос-
сии, президент Московского 
международного Дома музыки 
Владимир Спиваков. Он зарабо-
тал чуть больше 57 млн рублей. 
В распоряжении Спивакова — два 
земельных участка, три кварти-
ры (одна из них находится во 
Франции, еще одна — в Испании, 
которыми  Спиваков  владеет 
вместе с  супругой Сати) и два га-
ража, в которых разместились 
Mercedes-Benz CLS 350 
и Mercedes-Benz CLS 500.

Далее в списке идет худрук 
и директор МХТ им.Чехова Олег 
Табаков — его доход в прошлом 
году составил чуть больше 48 млн 
рублей, это на 6 млн больше, чем 
в прошлом году. В распоряжении 
Олега Павловича земельный уча-
сток, три квартиры и машино-ме-
сто, где стоит Subaru В9 TRIBECA.

Худрук Государственного теа-
тра наций Евгений Миронов за-
мыкает пятерку самых богатых 
руководителей. Его доход на 
2014 год составляет около 43 млн 
рублей. Актер улучшил этот по-
казатель по сравнению с  преды-
дущим годом, в котором Миро-
нов заработал всего 28 млн ру-
блей. В собственности у актера — 
две квартиры, одна из них, пло-
щадью 88 кв. метров, которой он 
владеет совместно, находится 
в Болгарии. 

Генеральный директор музея 
«Эрмитаж» Михаил Пиотров-
ский в 2014 году заработал 14,8 
млн рублей, что на 4 млн больше, 
чем в 2013 году. Автомобиля в 
собственности у Пиотровского 
нет. Среди музейщиков он, как 
и в 2013 году, в лидерах списка. 

Доходы руководителей учре-
ждений культуры несоизмеримы 
с доходами простых служащих 
театров, музеев и оркестров. 
По данным того же минкульта, 
уровень средней зарплаты работ-
ников учреждений культуры в 
организациях государственной 
и муниципальной форм собст-
венности по субъектам РФ за ян-
варь—декабрь 2014 года не пре-
вышает по Центральному феде-
ральному округу 40 тыс. рублей. 

Конечно, обыватель может с 
любопытством заглядывать в чу-
жой карман, но  артисты к таким 
декларациям относятся скепти-
чески.  Искусство сегодня суще-
ствует в рыночных условиях 
и подчиняется тем же законам. 
И люди искусства могут рассчи-
тывать на высокий гонорар, если 
они участвуют в международных 
спецпроектах, имеющих влия-
тельных спонсоров.  Размер дохо-
да также зависит от имени: есте-
ственно, что  спрос на звезду бу-
дет выше, чем на начинающего 
артиста. 

ДИПЛОМАТИЯ

У России
и Совета
Европы
схожие
взгляды
на нарушения
прав человека

НЕ ДОЛЖНО 
БЫТЬ 
УЧИТЕЛЕЙ 
И  УЧЕНИКОВ

Константин Волков, Брюссель

В БРЮССЕЛЕ открылась 125-я 
сессия Комитета министров Со-
вета Европы. Россию на ней 
представляет министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров. 
Сессия показала, что отношения 
Москвы с Советом Европы в це-
лом активно развиваются в са-
мых разных сферах.

— Совет Европы и его кабинет 
министров основывают свою де-
ятельность на универсальных 
юридически обязывающих кон-
венциях, создающих единое пра-
вовое пространство в сфере за-
щиты прав человека для всей Ев-
ропы, — отметил российский ми-
нистр. — Залог дальнейшего су-
ществования Европы — чтобы 
эти правила применялись 
ко всем ее странам.

Особенно Лавров отметил, 
что Россия «высоко ценит реше-
ния Совета Европы, принятые по 
инициативе Турбьерна Ягланда».

В частности, министр имел 
в виду создание в СЕ специаль-
ной комиссии по контролю за хо-
дом расследования преступле-
ний на Украине в ходе майдана 
и событий в Одессе 2 мая 2014 
года. Эта комиссия регулярно 
проверяет, как движется рассле-
дование, и заставляет Киев про-
должать его, а не спускать на тор-
мозах. Кроме того, Совет Европы 

учредил экспертный механизм 
для каждой из 25 областей Украи-
ны. Его суть — юристы СЕ выезжа-
ют в регионы этой страны, чтобы 
консультировать местные власти 
по всем аспектам конституцион-
ной реформы и ее соответствия 
европейскому законодательству, 
а также по децентрализации Ук-
раины, предусмотренной Мин-
скими соглашениями.

Также на Украине активно ра-
ботает так называемая «Венеци-
анская комиссия» (официальное 
название — Европейская комис-
сия за демократию через право), 
которая анализирует законы и за-
конопроекты, касающиеся кон-
ституционного права, и критику-
ет украинские власти за плохую 
работу в этом направлении. Од-
ним из главных событий сессии 
стало одобрение дополнительно-
го протокола к Конвенции Совета 
Европы от 2005 года об иностран-
ных террористах и боевиках.

За сложным названием скры-
вается очень важный документ, 
ужесточающий борьбу с терро-
ризмом внутри Европы. В част-
ности, он вводит понятие так на-
зываемого «террористического 
туризма». Имеются в виду бойцы 
террористических организаций, 
завербованные в Европе и выез-
жающие на Ближний Восток и в 
другие «горячие точки», а затем 
возвращающиеся назад в ЕС. Те-
перь в соответствии с дополни-
тельным протоколом лицо, помо-
гавшее в совершении тер акта, 
пусть даже не зная об этом, будет 
считаться пособником. Напри-
мер, таксист, который подвез 
злоумышленников, также станет 
соучастником преступления. 

Кроме того, на сессии принят 
план действий в соответствии 
с Совместной декларацией 
о борьбе с терроризмом России 
и ЕС. Этот документ, готовив-
шийся при активном содействии 
России, показывает, насколько 
серьезно в Европе относятся 
к опасности терактов. Несмотря 
на то что нынешнее дополнение 
ограничивает права человека 
на передвижение, Совет Европы 
не остановился перед такой ини-
циативой, сочтя, что предотвра-
щение угрозы жизни оправдыва-
ет подобный шаг. Еще одно важ-
ное событие — обнародованный 
на министерской сессии в Брюс-
селе 19 мая доклад генсека Сове-
та Европы Турбьерна Ягланда 
«О состоянии демократии, прав 
человека и верховенстве закона 
в Европе». «Проблема с правами 
человека есть в большинстве 
стран Европы, и в этом вопросе 
не должно быть учителей и уче-
ников», — подчеркнул министр. 

Год литературы Сегодня «Российская газета» презентует новую книгу
Валентины Полухиной, посвященную юбилею Иосифа Бродского

Собрание незабывших
Валентина Полухина 

П
охоже, что предсказа-
ние Бродского не сбы-
лось: его не забывают 
не только на всем про-
странстве родной ему 

страны, но и в «иных» странах 
и «в ином столетьи». Ему посвя-
щали стихи при жизни, посвяща-
ют и после смерти, по сей день. 
Сам Бродский никогда не отно-
сился к таким посвящениям с тре-
петом или благодарностью. Он 
не хранил их и не складывал 
в отдельную папку (Ахмато-
ва, например, дорожила 
поэтическими отзывами 
своих читателей: у нее 
была специальная «поло-
сатая тетрадь», названная 
«В ста зеркалах», в кото-
рую она собирала посвя-
щенные ей стихи). Мы, 
собрав отклики почти двухсот ав-
торов, позаимствовали название 
для нашей Антологии у самого 
Бродского, придав ему смысл 
обратный:  «Из не  забывших 
меня». 

Чем объясняется такое количе-
ство посвящений? Похоже, что 
и друзья и недруги осознавали ве-
личину Бродского при его жизни, 
как и размер потери после смерти 
поэта. Многие из них понимали, 
что во второй половине ХХ века 
среди поэтов не будет судьбы бо-
лее трагической и более завидной, 
чем судьба Иосифа Бродского.

Имел ли кто столько друзей 
и завистников в разных странах 
Европы и в Америке, как Брод-
ский? Три нобелевских лауреата — 
Чеслав Милош (США и Польша), 
Дерек Уолкотт (Карибские остро-
ва) и Шеймус Хини (Ирландия) — 
восторгались Бродским, дружили 
с ним, писали о нем и посвящали 
ему стихи. Некоторые западные 
поэты так тепло относились 
к  Бродскому, что принимали 
за члена своей семьи: Дэниел Уай-
ссборт — в Англии, Джонатан 

 Аарон — в Америке. Их покоряли 
его доброта, деликатность, незау-
рядный ум, энергия, талант. Они 
искренне восхищались русским 
поэтом, так естественно вобрав-
шим в свои стихи всю мировую 
культуру. 

Он получил самые престижные 
награды и звания: в Америке 
(1981) — «грант для гениев» (сти-
пендия Фонда Джона и Кэтрин 
Мак-Артур); Нобелевскую пре-
мию (1987); во Франции (1991) — 
орден Почетного легиона; в Ита-
лии (1995) — Золотой Флорин, 
знак почетного гражданина Фло-
ренции; в Англии (1991) — почет-
ную докторскую степень Оксфор-
дского университета; в Польше 
(1993) — почетную докторскую 
степень Силезского университе-
та; в России (1995) — звание по-
четного гражданина Санкт-Пе-
тербурга. Став поэтом-лауреатом 
США в 1991 году, Бродский пред-
ложил, чтобы в каждом номере го-
стиницы, рядом с непременной 
Библией, лежала и антология поэ-
зии. За год пребывания на этом 
посту он удивительным образом 
изменил восприятие роли поэзии 
в американской культуре. 

Бродский представлял собой 
некий оксюморон: еврей по ро-
ждению — и христианин по мироо-
щущению; русский поэт — и ан-
глийский эссеист; пессимист в от-
ношении человеческой природы 
(«вульгарность человеческого 
сердца» считал своим главным 
врагом) — и оптимист, веривший 

в силу свободы («…всё ж не остав-
лена свобода, / чья дочь — слове-
сность»). 

Им правили здравый смысл 
и пламенное сердце. Яростный 
аналитический ум Бродского ос-
вещал его сравнения и метафоры. 

Обладая большой силой убеж-
дения, он ответил на многие во-
просы бытия, одновременно по-
ставив и свои вопросы. Стремле-

ние проникнуть в духовные сфе-

ры, дар видеть невидимое осо-
бенно заметны в его манере чте-
ния: монотонно напевая по памя-
ти свои стихи,  он как будто обра-
щался не к   присутствующим 
в зале слушателям, а к поколени-
ям, давно ушедшим. Он выражал 
свои мысли так волнующе, так ка-
тегорически, что их было трудно 
игнорировать, даже если вы были 
с ними не согласны. И здесь его ав-
торитетность, его максимализм 
становились как бы голосом само-
го Языка, в котором Бродский от-
четливо видел проявление некоей 
Божественной Силы.

В стихах западных поэтов 
(а в Антологии более пятидесяти 
имен)  чаще нарисован портрет 
Бродского — художника и челове-
ка, наделенного даром, достоинст-
вом и обаянием. Русские поэты 
воссоздают атмосферу «возлю-
бленного отечества», имитируют 
интонацию Бродского, использу-
ют  его лексику или работают 
с ней: «башни / шашни» (Д. Куд-
рявцев), а стихотворение Л. Лосе-
ва «Ода на 1957 год» кончается 

строфой, полностью состоящей 
из словаря Бродского. За каждым 
стихотворением, посвященным 
или адресованным Бродскому, 
можно разглядеть историю встре-
чи с ним, картинку из его жизни, 
почувствовать нежность и благо-
дарность, а то и критику, но всег-
да — близкую причастность па-
мяти. 

Стихи, написанные при жизни 
поэта, принадлежат, как правило,  
его близкому кругу: Е. Рейну, А. 
Найману, Д. Бобышеву, Я. Гордину, 
А. Кушнеру и другим. Тексты дру-
зей рассказывают о том, что зна-
чил для них Бродский. Так, для Н. 
Горбаневской адресат «ассоции-
руется с музыкой, заточенной 
в “глухо запертый вагон”, и безза-
щитный перед ревом вертолетов 
и стуком пулеметов, но, однако, 
сподвигнувший неравнодушных 
людей на страстную клятву: “За 
нами не пропадет!”» (Д. В. Кузь-
мин). Одно из первых поэтиче-
ских посвящений Бродскому на-
писано К. Кузьминским в 1960 
году. Оно не включено в Антоло-
гию по желанию самого Кузьмин-
ского, посчитавшего стихи недо-
статочно сильными. 

Образ Бродского служит ин-
спирацией для многих строк, ему 
посвященных. Воссозданный в чу-
жих стихах, он — «рыжий и святой» 
(Е. Рейн), «пророк» (Г. Сапгир), 
«оратор вольный», «поэт-небожи-
тель» (О. Охапкин), «рыжий Ор-
фей» (Д. Шраер-Петров); Овидий, 
Вергилий и Данте — в одном лице. 

Сколь неоднозначна, столь 
многогранна была его лич-
ность. Присутствуют не-
редко и биографические 
отсылки. Как бы ни на-
стаивал Бродский, что 
жизнь человека пишу-
щего — в его гласных 
и согласных, он остается 
для нас «поэтом с биогра-
фией».  «Рисунок его 
судьбы вычерчен по 
такому четкому 
и сильному лека-
лу, что линии 

нигде не кружат,  не 
юлят, не обрываются. 
Нечто вроде апеллесо-
в о й  ч ерт ы .  В ер н о ст ь 
себе, своему дару неиз-
менна и в его жизни, и в его 
поэзии».

Чем вызваны приношения 
поэтов последующего поколе-
ния? Для многих «он пребудет на-
всегда мерилом» (Л. Алавердова), 
останется «культурным знаком 
эпохи» (С. Круглов). 

У одних поэтов его стихи вызы-
вали восхищение и любовь, у дру-
гих — благодарность, у третьих — 
желание избавиться от его влия-
ния. Все они, в некоторой степени, 
примеряют на себя лирический 
образ Бродского. Одни пытаются 
разрушить миф, другие — продол-
жают творить его. В стихах при-
сутствует как сама личность Брод-
ского, так и черты его поэтики: ме-
трика, анжамбеманы, ключевые 
мотивы, нестандартная лексика. 
Однако не просто воспроизвести 
энергию музыки поэта, мускулы 
его тропов, семантическую верти-
каль стиха. Бродский задал стан-
дарт, для многих недостижимый. 
Те же, кто приближался к его высо-
там, часто получали упреки в под-
ражании, стилизации и прочих 
грехах влияния. «Я хочу быть нем-
ного Бродским — / Ни единого сло-
ва зря» (В. Полозкова).

Возможно, поэты следовали со-
вету Г.-Г. Гадамера: «Искать себя 
в другом, найти себя в нем есть 
основное движение духа, сущест-
вование которого и заключается 
в этом возврате от другого к себе». 
Нашли ли они себя в Бродском, же-
лали ли они именно этого? У каждо-
го свой ответ на эти вопросы. Но 
присутствие Бродского в русской 
и мировой поэзии по-прежнему 
значительно, и собеседование 
с ним продолжается. Когда мы за-

будем наших великих поэ-
т о в ,  м ы  н е и з б е ж н о 

и сами будем обрече-
ны на забвение.

Тексты Анто-
логии располо-
жены во вре-

менной по-
с л е д о в а -

тельности 

их появления: ее открывают 
стихи А. Ахматовой 1962 года, 
а закрывают посвящения 2013—
2014 годов нескольких англий-

с к и х  п о э то в .  Е ст ь  и   р а зд ел 
«Postscriptum», в котором пред-
ставлено эссе одного из ближай-

ших друзей Бродского — Юза 
Алешковского, написанное 

специально для нашего изда-
ния, а также его же романс.

Больше всего поэтов от-
кликнулось на смерть Брод-

ского: «Умер русский — ев-
рей — латинянин — грек» (Д. 

Шраер-Петров). Бродский дей-
ствительно чувствовал себя вне-
национальным, вселенским ху-
дожником. «Моя работа — по 
большому счету есть работа во 
славу Бога», — говорил он. В сти-

хах этого года  — и  прощание 
с Бродским, и его воскресение. 

Это собрание — не поединок 
в складывании слов и не пение за 
упокой. Это своего рода приноше-
ние поэтов Поэту. Количество 
приношений говорит о масштабе 
любви и уважения к адресату. 
В некоторых стихах выражены 
сложные отношения авторов 
с Бродским, вплоть до неприятия 
и отталкивания. Будучи филоло-
гом, я была обязана подняться над 
схваткой, включив в Антологию 
стихи как доброжелателей, так 
и недругов Бродского.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Акцент

 Похоже, что и друзья, и недруги 
осознавали величину Бродского 
при его жизни, как и размер 
потери после смерти поэта

Искусство сегодня 
существует в рыноч-
ных условиях 
и подчиняется тем 
же законам

Совет Европы ввел 
понятие так называ-
емого «террористи-
ческого туризма»

Она сделала то, чего не смог сделать 

никто из многочисленных теперь уже 

специалистов по творчеству Иосифа 

Бродского. Валентина Полухина опро-

сила около ста известнейших в мире по-

этов, писателей, переводчиков, ученых, 

художников, режиссеров, философов, 

знавших Бродского, друживших с ним, 

знающих цену его стихам и эссеистике. 

В результате получились три книги с об-

щим названием «Иосиф Бродский глаза-

ми современников». Это выдающийся 

труд, отмеченный редкой добросовест-

ностью, чистоплотностью и тщанием. 

В переплетах этих книг собрана подлин-

ная элита современного нам общества, 

а не та, которую придумали для нас 

с вами эластичные политологи. Для тех, 

кому интересен Бродский и его тексты, — 

нет более увлекательного чтения. Тако-

ва и ее новая книга.
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ПРОЕКТ На месте котлована у Павелецкого вокзала появится зона 
отдыха и подземная парковка

И парк, и паркинг
Александр Мелешенко 

Б
удущее едва ли не самого 
известного долгостроя Мо-
сквы, наконец, обрело кон-

кретные черты — стало известно, 
что на площади Павелецкого во-
кзала разобьют парк, а под ним 
разместится торговая зона и 
крупный паркинг. 

Напомним, уже много лет в 
центре города перед Павелецким 
вокзалом зияет котлован, закры-
тый от посторонних глаз строи-
тельным забором. Раскопал его в 
свое время инвестор, желавший 
построить крупный подземный 
торговый центр. Однако сил он не 
рассчитал, и стройка встала, а ког-
да мэром города стал Сергей Со-
бянин, было решено резко сокра-
тить коммерческую составляю-
щую проекта и увеличить число 
парковочных мест.   

Прежний инвестор, впрочем, с 
позицией города не согласился, и 
начались судебные тяжбы. Сей-
час, по словам зампредседателя 
Москомархитектуры Александра 
Сорокина, юридические вопросы 
решены, а новый застройщик бу-
дет определен в ходе конкурса. 

Проект планировки террито-
рии у вокзала разработали в НИи-
ПИ Генплана столицы по заказу 
компании, занимающейся проек-
тами транспортно-пересадочных 
узлов (ТПУ). Дело в том, что зона 
отдыха, торговые площади и пар-
ковка станут частью ТПУ «Паве-
лецкая», который должен быть 
полностью создан к 2020 году. Од-
нако вводить его части планируют 
поэтапно — в Москомархитектуры 
считают, что парк на Павелецкой 
площади можно открыть уже че-
рез три года. 

Особенностью парка станет 

зеленый холмистый рельеф, со-
здающий шумоизоляцию от 
оживленного автомобильного 
трафика. Холмы будут ненастоя-
щими — под них стилизуют по-
стройки вроде нового вестибюля 
метро. От высоких деревьев в пар-
ке решено отказаться — две трети 
из них в плотно застроенной го-
родской среде обычно погибают в 

первые годы. Поэтому акцент сде-
лают на кустарники и цветники. 
Планируется открыть детскую 
площадку, спортивные дорожки, 
рекреационные зоны со скамей-
ками и амфитеатром, поставить 
фонтаны и оборудовать велопар-
ковки. Жителей Замоскворечья 
такая перспектива радует — в рай-
оне не хватает зеленых зон. 

Общая площадь парка на месте 
этой самой ямы составит 26 тыс. 
кв. м и поделится на отдельные 
зоны, среди которых есть транзит-
ная — для пассажиров наземного 
транспорта. Также наверху будут 
заезды в подземный гараж, па-
вильон для выхода из метро, пер-
рон для посадки на троллейбус, 
трамвайные остановки. Что каса-
ется пространства под парком, то 
оно станет трехуровневым. На 
первом поместится торговый 
центр, где появятся недорогие ма-
газины с продуктами и хозтовара-
ми, пункты бытовых услуг, ремон-
тные мастерские. Такого коммер-
ческого функционала больше все-
го не хватает жителям близлежа-
щих домов, да и пассажирам во-
кзала он также будет интересен. 
Два нижних уровня займет пар-
кинг на 1,3 тыс. машин. 

МЧС На выставке «Комплексная безопасность-2015» 
приоритет отдали системам спасения и предупреждения ЧС

Робот во спасение
Тимофей Борисов 

Б
еспилотные пожарные 
машины, дроны и опа-
хиватели, аватары  и це-
лый мир вздыхающих и 
«раненых» манекенов 

— такой богатый арсенал техни-
ческих новинок представлен на 
открывшемся в Москве 8-м Ме-
ждународном салоне «Комплек-
сная безопасность».

Как и в прошлом году, на вы-
ставке презентуют в основном 
отечественные разработки. 
Страна взяла курс на импортоза-
мещение, а потому покупатели 
из спецслужб подбирают для 
себя все наше, отечественное, 
русское. И выбрать есть из чего. 

— В этом году принимают учас-
тие более 380 отечественных 
фирм и организаций и 20 круп-
нейших зарубежных производи-
телей техники и технологий — со-
общил глава МЧС России Влади-
мир Пучков, открывая выставку. 

   Вместе с министром в откры-
тии салона приняли участие ви-
це-премьер РФ Дмитрий Рогозин. 
Присутствовали и гости из КНР. К 
слову, китайские спасатели 
очень интересуются российским 
опытом и новыми технологиями. 
Например, как работают наши 
горноспасатели при аварии в 
шахтах и тоннелях. А в этом году 
выставка «Комплексная безопа-
сность» почти полностью посвя-
щена новинкам МЧС.  

— Отдельная тема выставки — 
развитие национальных техно-
логий для развития космическо-
го мониторинга, систем наземно-
го лабораторного контроля, чет-
кого прогнозирования ЧС, — со-
общил  Пучков. 

Для своих нужд МЧС планиру-
ет выбрать на выставке лучшие 
беспилотники для оснащения ави-
аотрядов в регионах. Сейчас на во-
оружении наших спасателей уже 
трудятся 8 ижевских дронов.  Но с 
каждым годом производителей 
беспилотных машин прибавляет-
ся и выбор увеличивается. Хотя  
минусы у всех пока остаются оди-
наковые, главный из которых — 
высокая цена.  Сейчас хороший 
беспилотник, способный брать 
«серьезную» видеокамеру, летать 
за горизонт стоит  несколько мил-
лионов рублей.   МЧС планирует 
создать на Северном Кавказе це-
лый отряд беспилотной авиации и 
для этого не только закупит боль-
шое количество техники, но и под-
готовит отряд операторов.  Не 
исключено, что вскоре  МЧС со-
здаст и собственный отряд авата-
ров. Прототип такого робота-по-
жарного уже представлен на вы-
ставке. У него пока нет цены, и он 
еще будет доработан конструкто-
рами ВНИИ противопожарной 

службы МЧС.  Но уже сейчас он 
может в точности  повторять дви-
жения того, кто им управляет. 

Но главная тема, которой на 
выставке отведена основная 
часть площадей и посвящены  
больше всего стендов, это вопло-
щение  программы «Безопасный 
город». На выставке представлен 
пилотный проект внедрения ком-
плекса «Безопасный город» на 
примере города Нижний Тагил. 

Идея в том, чтобы вся инфор-
мация с датчиков и анализато-
ров, установленных  в разных 
точках города и на всех потенци-
ально опасных объектах, стека-
лась в единую диспетчерскую. 

При  поступлении тревожно-
го сигнала с газоанализаторов 
или  по звонку очевидцев аварии 
диспетчер должен мгновенно 
оценить масштаб угрозы, затем 
оповестить не весь город, а толь-

ко тех, кому грозит опасность, 
чтобы не поднимать излишней 
паники. Также диспетчер дол-
жен послать на место аварии 
именно столько средств спасе-
ния, сколько требуется в соот-
ветствии с масштабом случив-
шегося. 

Чтобы обеспечить всю эту ка-
жущуюся простоту, нужны пре-
жде всего надежные каналы свя-
зи, приемные станции и опове-

стители о тревоге, которые га-
рантированно доставят сигнал 
по назначению. Такое оборудова-
ние под названием «Стрелец» 
наша страна сейчас производит. 
Питерские разработчики развер-
нули на выставке сразу несколь-
ко больших стендов. Аналогов их 
продукции в мире нет.    

В открытии выставки принял участие новейший аватар-спасатель — 
прототип робота-пожарного.

«Умные» браслеты сообщат диспетчеру, где спасатель находится и в каком он состоянии. 
Помимо них питерские разработчики делают датчики, станции оповещения и сигнализации.

Новая техника позволит обнаружить жертв стихийных 
бедствий в любое время суток, в огне и дыму. 

С помощью таких суперклещей можно быстро разобрать завалы рухнув-
шего дома или вызволить людей из попавшего в аварию автомобиля .

Смотрите фоторепортаж на
www.rg.ru/art/1119934
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АКЦИЯ Горожан призывают 
приехать на работу 
на велосипедах

Крути педали 

Светлана Батова

ЗАВТРА, 21 мая, Москва присоединится ко Всероссий-
ской акции «На работу на велосипеде», призванной по-
казать все плюсы перемещения на этом виде транспорта. 
Всех решившихся променять привычный способ пере-
движения на педали ждут не только спортивные утро 
и вечер, но и подарки от компаний-участников акции.

Акция в Москве проходит во второй раз. Столичные 
власти не теряют надежды убедить горожан, что велоси-
пед — это не только прогулочное развлечение, но и впол-
не полноценный и абсолютно экологически чистый 
транспорт, к тому же полезный для здоровья. Впервые го-
род пытался побудить жителей отправиться на работу 
на велосипеде в сентябре 2014 года. Тогда на призыв от-
кликнулись около пятисот человек, причем каждый де-
сятый поехал на работу на велосипеде впервые. У боль-
шинства, как показал опрос участников, средний путь 

до офиса составляет 11 км — по евро-
пейским меркам это вполне по-
сильное для велосипедиста рас-
стояние. Средняя скорость вело-

сипеда в Москве 15 км в час, 
на дистанциях до 10 км вело-
сипед зачастую оказывает-

ся быстрее других видов 
транспорта. 

В этом году заявки на 
участие подали уже око-

ло 27 00 человек. По-
дарки для примкнув-

ших к велодви-
жению бу-
дут полез-
ными и раз-

нообразными. 
В частности, можно купить 
со скидкой абонементы на 

городской велопрокат. Так, 
21 мая абонемент на сезон бу-
дет стоить 1000 рублей вместо 
1200, на месяц — 500 рублей 
вместо 600, на сутки — 120 ру-

блей вместо 150. Кроме того, по-
бедив в конкурсе на велоселфи, 
можно будет получить 500 бал-
лов на велосчет. Также обещают 

бесплатные напитки, сувениры, те-
хосмотр велосипедов. Зарегистри-
роваться для участия в акции и уз-

нать, где и какие призы выдают, мож-
но на сайте проекта bike2work.ru. 

ЖКХ Рост коммунальных 
тарифов в Москве ниже 
инфляции в 1,5 раза

Квартплата 
не торопится

Александр Мелешенко

С 1 ИЮЛЯ тарифы на коммунальные услуги в Москве 
вырастут в среднем на 10%, заявил вчера на заседании 
президиума правительства столицы глава департамента 
экономической политики и развития Максим Решетни-
ков. Он подчеркнул, что рост тарифов будет гораздо 
ниже инфляции, которая прогнозируется на уровне 
16,6%. 

— Мы уже в прошлом году вышли на уровень индекса-
ции тарифов ниже роста инфляции: 7% против 7,9, — ска-
зал Решетников. — Теперь стоит та же задача, и она будет 
выполнена — рост тарифов окажется более чем в полтора 
раза ниже уровня прогнозируемой инфляции. 

Больше всего 
с 1 июля вырастут 
тарифы на отопле-
ние — сразу на 13%. 
На втором месте 
идет горячая вода, 
которая подорожает 
на 11,5%. Стоимость 
газа поднимется 
на 7,5%, а холодного 
водоснабжения и во-
доотведения — на 5,9%. Электроэнергия подорожает 
на 7,5—13,7% в зависимости от наличия электроплиты 
и типа электросчетчика. 

Те московские семьи, в которых расходы на комму-
налку превысят 10% от суммарного дохода, по-прежне-
му будут получать субсидию из городского бюджета. 
На федеральном уровне рассчитывать на компенсацию 
можно лишь в случае, если траты на коммунальные услу-
ги «съедают» больше 22% семейного бюджета, напом-
нил Решетников. Также в столице на коммунальные льго-
ты могут претендовать пенсионеры, инвалиды и другие 
льготные категории граждан. По словам Решетникова, 
субсидию на оплату коммуналки получают 573 тыс. мо-
сковских семей, а средний ее размер составляет 1,4 тыс. 
рублей. В целом же всевозможными коммунальными 
льготами пользуются 3,5 млн москвичей.

Несмотря на ежегодную индексацию тарифов, каж-
дый третий рубль от всех расходов, связанных с жилищ-
но-коммунальными услугами, по-прежнему оплачивает 
город. Из бюджета столицы на эти цели тратится 91 млрд 
рублей против 174 млрд, вносимых потребителями. По-
мимо расходов на субсидии, на бюджетные деньги благо-
устраивают дворы, содержат лифтовые диспетчерские, 
дотируют тарифы на отопление и горячую воду.  

Отдельно обсуждался на заседании президиума пра-
вительства вопрос изменения платы за квартиры, зани-
маемые по договорам соцнайма. Таковых в столице 13% 
от жилого фонда. Это жилье, которое до сих пор не прива-
тизировано. Жильцы таких квартир помимо квартплаты 
платят «социальную» аренду — 2,64 рубля за квадратный 
метр в месяц, в то время как рыночная ставка аренды 
выше в 200 и более раз. По расчетам Решетникова, спра-
ведливой была бы ставка в размере 60 рублей за квадрат, 
она покрыла бы затраты города на амортизацию жилья. 
Но мэр Москвы Сергей Собянин предложил более щадя-
щие условия, напомнив, что нередко в квартирах по соц-
найму живут социально незащищенные люди. Для них 
все льготы будут сохранены, а индексация арендной 
ставки составит 10%, то есть вместо 2,64 рубля они ста-
нут платить 2,90 рубля. Для остальных же ставка повы-
сится до 21,10 рубля, но вводиться станет поэтапно в те-
чение трех лет.  

МЕГАПОЛИС

В столице 
более 
миллиона 
активных 
граждан 

РЕШАЮТ ВСЕ

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 250 решений приняли 
москвичи за год работы «Актив-
ного гражданина». Всего за это 
время в проекте было проведено 
580 опросов. Заммэра Москвы 
Анастасия Ракова вчера подвела 
итоги первого года работы прило-
жения и рассказала, какими но-
выми сервисами оно порадует 
в этом году. 

Возможность влиять на реше-
ния, принимаемые московскими 
властями, горожане получили 
в мае прошлого года. Именно 
тогда в столице появился «Ак-
тивный гражданин». Сегодня его 
пользователями являются более 
миллиона человек, в основном 
люди от 18 до 44 лет. В каждом 
опросе еженедельно участвуют 
не менее 250 тысяч неравнодуш-
ных москвичей.  При этом самые 
активные граждане живут в Юж-
ном административном округе.

Высокий интерес стабильно 
вызывают вопросы благоустрой-
ства города и социальные темы — 
здравоохранение и образование. 
Самым массовым с момента за-
пуска «гражданина» стало голо-
сование по выбору графика 
школьных каникул, по итогам 
которого 60% школ предпочли 
классическую четвертную си-
стему, а остальные — модульную. 
В опросе приняли участие около 
500 тысяч пользователей. Это 
пока рекорд проекта.  

Больше половины принятых 
москвичами решений успешно 
воплощены в жизнь. Благодаря 
им, например, в Москве появи-
лись 25 народных парков, «позе-
ленели» около тысячи дворов и 
открылись девять новых автобу-
сных маршрутов, в том числе 
три ночных. Горожане также вы-
брали дизайн новым станциям 
метро — «Солнцево» и «Новопе-
ределкино», и определили цвет 
трибун, которые установят на 
реконструируемом стадионе 
«Лужники». 

«Активный гражданин» 
в этом году пополнится новыми 
функциями. Так, с одного 
устройства голосовать смогут 
сразу несколько пользователей — 
например, члены одной семьи. 
На объективность результатов, 
заверила Ракова, это не повлия-
ет, так как аккаунты привязаны 
к номеру мобильного телефона. 
К участию в проекте планирует-
ся привлекать и более возраст-
ную аудиторию — людей старше 
50 лет. Они смогут отдать свой 
голос через инфоматы, установ-
ленные в многофункциональных 
центрах. Расширится также си-
стема поощрения — пользовате-
ли по-прежнему будут получать 
бесплатные приглашения на зна-
чимые для города мероприятия. 

СУД 
«Макдоналдс» 
на ВДНХ 
закрыли 

ВЫСТАВИЛИ 
С ВЫСТАВКИ

Ирина Рыбникова

ОСТАНКИНСКИЙ суд Москвы 
приостановил работу ресторана 
быстрого питания «Макдо-
налдс», расположенного на тер-
ритории ВДНХ. Представители 
компании затруднились назвать 
причину закрытия, но заявили, 
что с решением суда не согла-
сны и, возможно, будут его об-
жаловать. 

Это уже не первая приоста-
новка деятельности «Макдо-
налдсов» в столице.   Летом 
прошлого года после проверок 
Роспотребнадзора уже закрыва-
лись рестораны этой американ-
ской сети — в том числе и первый 
московский «Макдоналдс» на 
Пушкинской площади, приняв-
ший первых посетителей еще до 
распада СССР в 1990 году. Вре-
менно не работали также ресто-
раны на Манежной площади, 
Большой Бронной улице и Сво-
бодном проспекте. Официаль-
ной причиной закрытий тогда 
назывались выявленные  в ходе 
проверок нарушения санитар-
ного законодательства. По исте-
чении 90 дней заведения обще-
пита снова были открыты. Из-
вестно, что аналогичная провер-
ка не так давно проходила и в за-
ведении на ВДНХ. 

Кстати, на просторах архитек-
турно-паркового комплекса этот 
ресторан появился не так давно — 
в октябре 2013 года. Недалеко от 
него, по обеим сторонам от глав-
ного входа, формально уже за 
территорией ВДНХ, в зданиях 
торговых центров работают еще 
два ресторана той же сети.  

КОШЕЛЕК 
Минимальная 
зарплата будет 
повышена

ПРЕДЛОЖИЛИ 
ВОВРЕМЯ 

Ольга Игнатова 

ЭКОНОМИКА столицы пережи-
ла первый квартал этого года дос-
тойно — без обвалов и критиче-
ских ситуаций, заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин на встрече 
с профсоюзным активом города. 

Градоначальник напомнил, 
что от профсоюзов сегодня зави-
сит многое — они добиваются по-
вышения заработной платы, бо-
рются за то, чтобы не сокраща-
лись рабочие места, решают тру-
довые споры, да и вообще поддер-
живают социальное спокойствие.  

Сергей Собянин также сооб-
щил профсоюзным лидерам, что 
поддерживает их предложение 
увеличить минимальный размер 
оплаты труда в Москве. Так, с 
1 апреля столичный  МРОТ соста-
вил 15 тысяч рублей, но в связи с 
высокой инфляцией есть предло-
жение увеличить его до 16,5 тыся-
чи. Это и будет сделано в самое 
ближайшее время. В свою оче-
редь, председатель Московской 
федерации профсоюзов Сергей 
Чернов отметил, что перед встре-
чей с мэром профсоюзные лиде-
ры проводили опросы в трудовых 
коллективах, предлагая москви-
чам рассказать, что их сегодня 
больше всего волнует. «Именно 
по городской тематике вопросов  
стало намного меньше, потому 
что каждый москвич теперь сам 
может задать вопрос любому ру-
ководителю города и получить от 
него ответ», — сказал Чернов. 

Субсидию на оплату 
коммуналки полу-
чают 573 тысячи 
московских семей

Из парка можно будет легко попасть в метро, на парковку или в торговый центр. 
Учитывая московские пробки, велосипед 
может довезти на работу быстрее машины. 
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Акцент

 Особенностью парка станет 
зеленый холмистый рельеф, 
создающий шумоизоляцию 
от автомобильного трафика
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СУДОСТРОЕНИЕ

МИР окрепнет 
без чужих 
«Мистралей»

ПО ВЕРФЯМ 
СТОЯТЬ

Александр Емельяненков

ПРОТЯЖЕННОСТЬ морских 
границ России — 38 тысяч кило-
метров, чуть меньше длины эк-
ватора. Такое положение надо 
достойным образом использо-
вать — об этом напомнил член 
президиума Морской коллегии 
Георгий Анцев на открывшемся 
вчера в Москве форуме «Мор-
ская индустрия России» (МИР-
2015). 

Трехдневная программа со-
держит много разноплановых 
мероприятий, но в фокусе, ко-
нечно, проблемы импортозаме-
щения. И в смысле возрождения 
отечественного судпрома как са-
модостаточной отрасли, и по от-
дельным, особо горячим позици-
ям — например, создание двига-
телей (взамен украинских) для 
строящихся в Калининграде 
фрегатов. Да и на ситуацию с 
«Мистралями», застрявшими во 
Франции, нашим кораблестрои-
телям нельзя не отреагировать.   

Георгий Анцев на правах гене-
рального конструктора и гене-
рального директора концерна 
морских информационно-управ-
ляющих систем «Агат» с этой це-
лью призвал коллег объединять-
ся. Но не столько путем создания 
вертикально интегрированных 
структур, сколько технологиче-
ски.  То есть объединять в аван-
проекты свои лучшие технологи-
ческие наработки, чтобы на вы-
ходе получать продукцию совер-
шенно нового качества — востре-
бованную заказчиком и конку-
рентоспособную на рынке. 

 На схожих позициях стоят 
и руководители Крыловского го-
сударственного научного цен-
тра (Санкт-Петербург), где уда-
лось недавно побывать и уви-
деть воочию то новое, что ро-
ждается в кооперации сохранив-
шейся здесь отраслевой науки 
и продвинутого производства.  
На форуме МИР-2015 акцент 
сделан исключительно на гра-
жданские проекты.  В экспози-
ции Объединенной судострои-
тельной корпорации их нынче 
девятнадцать — ледоколы, сухог-
рузы, танкеры-бункеровщики, 
морозильные траулеры, буро-
вые платформы.

Три современных 
дизель-электриче-
ских ледокола стро-
ятся одновременно 
на верфи в Выборге

Безопасность В легкомоторной авиации может произойти революция

Выстрелить в воздух

Наталия Ячменникова

С
п е ц и а л и с т ы  Н П П 
«Звезда» разработали 
уникальную ката-
пульту для легкомо-
торной авиации: в не-

штатной ситуации пилоты гра-
жданских и спортивных самоле-
тов могут катапультироваться 
просто с парашютом.

Скажем сразу: аналогов в 
мире нет. Сегодня, если неболь-
шой учебный, спортивный или 
гражданский самолет терпит 
бедствие, у летчика нет гаранти-
рованной возможности его поки-
нуть. Да, есть система: выстрели-
вается парашют, и самолетик на 
нем спускается. Но, во-первых, 
самолетов, на которых установ-
лен такой «спасатель», можно пе-
ресчитать по пальцам. А во-вто-

рых, риск даже в этом случае 
остается огромный. Почему? 
Спуск не контролируется. Есть 
видео, где моноплан с парашю-
том просто разбивается о землю. 
А что говорить, если ЧП случи-
лось, скажем, в горах…

О проблемах безопасности 
полетов в малой авиации, и пре-
жде всего — в легкомоторной го-

ворят сегодня много. «Легкомо-
торников» в России становится 
все больше: по последним дан-
ным, только зарегистрирован-
ных таких самолетов у нас летает 
свыше 400 бортов. Но, по неофи-
циальным данным, это лишь де-
сятая часть того, что есть и реаль-
но поднимается в российское 
небо. В прошлом году с неболь-
шими самолетами, среди кото-
рых есть и единичные экземпля-
ры воздушных судов, случились 
4 ЧП, когда находящиеся на бор-
ту отделались просто травмами, 
и 10 катастроф, когда погибли и 
машина, и экипаж, и немногочи-
сленные пассажиры.

За рубежом ситуация не луч-
ше, а может, даже хуже. Потому 
что частных самолетов там в разы 
больше. Кстати, в этом году траге-
дии в небе начались именно с кру-
шения небольшого двухмоторно-
го самолета в США: он упал в шта-
те Кентукки из-за неисправности 
одного из двигателей. Погибли 
пилот и еще три человека. Выжи-
ла лишь семилетняя девочка, и 
это стало настоящим чудом.

Уже в этом году в России по-
терпел крушение не один неболь-

шой самолет. К счастью, обо-
шлось травмами. Однако пробле-
ма с безопасностью полетов лег-
кодвигательных машин как была, 
так и остается. 

Напомним: четыре года назад 
вступили в действие новые Феде-
ральные правила использования 
воздушного пространства РФ, 
изменившие порядок полетов 
для малой авиации, в том числе 
частной. Если совсем просто: для 
полетов «частников» установлен 
принципиально новый, уведо-
мительный порядок — достаточ-
но лишь сообщить службе УВД, 
что летишь. Максимальная вы-
сота — от 300 метров в Ростов-
ской зоне до 4500 метров в райо-
нах Восточной Сибири и Дальне-
го Востока. Но чтобы летать по 
этим правилам, нужно прежде 
всего соблюдать другие: иметь 
зарегистрированное воздушное 
судно, действующее пилотское 
свидетельство, владеть метео- и 
аэронавигационной информа-
цией по маршруту. Увы: правила 
соблюдают далеко не все и не 
всегда.

Надо сказать, что идея уста-
навливать на маленькие самоле-
ты спасательные катапульты, 
возникала и раньше. Но тогда она 
была сделана исключительно для 
пилотов самолетов «Сухого» 
определенного типа, была доста-
точно сложной и осталась нево-
стребованной. Поэтому россий-
ские конструкторы разработали 
сверхлегкую катапульту для лег-
комоторных самолетов, рассчи-
танных на 2—4 места, которая ве-
сит всего чуть больше 12 кг. Она 
обеспечивает безопасное ава-

рийное покидание пилота и пас-
сажира на скорости полета до 
400 км/час и высотах от 30 до 
4000 метров. В том числе из со-
стояния «плоского штопора» и 
«крутого штопора» и работает от 
сжатого воздуха.

— В случае ЧП срабатывает ка-
тапульта: вначале примерно на 
1,5—2 метра из кабины выдвига-
ется телескопическая трубка, 
разбивая стекло, — рассказывает 
генеральный директор — главный 
конструктор НПП «Звезда» Сер-
гей Поздняков. — Трубка работа-
ет от сжатого воздуха. Выдвига-
ясь, она «вытягивает» за собой из 
кабины и члена экипажа вместе с 
парашютом. Его ремни безопа-
сности при этом расстегиваются 
автоматически. Мы считаем, что 
такая система должна быть очень 
дешевой и очень простой.

Проще, правда, уже кажется, 
некуда. Мягкий парашют за спи-
ной. Садишься, пристегиваешься. 
Специальный телескопический 
механизм как удочка: под сжа-
тым воздухом расправляется, и 
тебя за шкирку выкидывает из са-
молета…

По словам специалистов, но-
вая катапульта может произве-
сти настоящую революцию в ма-
лой авиации и стать там таким же 
стандартом, каким сегодня явля-
ются ремни безопасности в авто-
мобилях. 

Кстати, российский патент на 
свое изобретение конструкторы 
уже получили. Дело — за между-
народным. 

«Легкомоторников» как в мире, так 
и в России становится все больше: 
у нас уже летает свыше 400 бортов. 

Акцент

 Телескопический механизм, 
как удочка, расправляется, 
и тебя за шкирку выкидывает 
из самолета

Главный конструктор НПП «Звезда» Сергей Поздняков показывает, 
как работает катапульта.

ИСТОРИЯ Ученые меняют мнение о древнем человеке

Неандерталец разумный
Юрий Медведев

Е
ще недавно с жившими в Ев-
ропе неандертальцами 
было все ясно. Эти тупые 

дремучие варвары исчезли с 
лица Земли, так как безнадежно 
проиграли соперничество с на-
шими умными предками Хомо 
сапиенс. Такой приговор висел 
над неандертальцами многие де-
сятилетия. Был почти аксиомой.

Сейчас этот тезис начал стре-
мительно рушиться. Причем са-
мими учеными. Самый сильный 
удар нанесли генетики, заявив, 
что мы на 2—4 процента неандер-
тальцы. Что носим в себе их гены. 
Это следствие любовных интри-
жек наших далеких прабабушек.

Так вот откуда у современного 
«человека разумного» столько 
глупости и варварства, восклик-
нет кто-то. Однако ученые добра-
лись до мозга неандертальцев, и 
выяснилось, что они вовсе не 
были такими уж дремучими. На-
стоящей сенсацией стала находка 
у них важнейшего гена, ответст-
венного за формирование речи.

Но, конечно, есть и различия. У 
неандертальцев по сравнению с 
современным человеком меньше 
белого вещества, а значит, в мозге 
образуется меньше связей, отве-
чающих за способность к обуче-
нию и запоминанию слов. Мень-
ше и площадь серого вещества, 
участвующего в обработке ин-
формации, меньше и некоторые 
другие зоны мозга. Это дало по-
вод некоторым ученым заявить, 
что неандертальцы отставали от 

Homo sapiens в умственном раз-
витии. Оппоненты не согласны. 
Они заявляют: анализ древних 
ДНК пока очень несовершенен, 
ему можно доверять с малой ве-
роятностью. А главное, неясно, 
как различия в ДНК определяют 
различия в мышлении. И опреде-
ляют ли вовсе? Может, неандер-
тальцы просто думали иначе? 

И здесь все новые сенсации. 
Археологами обнаружено множе-
ство находок, доказывающих, что 
неандертальцы отличались незау-
рядным умом. И все это до прихо-
да в Европу Homo sapiens!

Например, на их стоянках най-
дено множество различных укра-
шений, в частности разукрашен-
ных бус из раковин улиток. Обра-
ботанным раковинам примерно 
50 тысяч лет. Но есть и украшения 
«возрастом» около 90 тысяч лет. А 
самые древние свидетельства не-
андертальской эстетики обнару-
жены в Нидерландах, их возраст 
250—200 тысяч лет. Как это связа-
но с мышлением неандертальцев? 
Ученые утверждают: искусство, 
украшение тела, — важнейший по-

казатель умственных способно-
стей. Значит, «изготовитель» мог 
абстрактно думать и переводить 
информацию в символы. А раз 
так, то, возможно, у него был и 
язык.

Другой важный компонент, по 
которому можно судить об умст-
венных способностях неандер-
тальцев - орудия труда. В 2013 
году на двух стоянках во Франции 
были найдены костяные орудия — 
гладилки для обработки кожи. 
Они сделаны из ребер оленя. В 
другой пещере обнаружены сле-
ды перекрученных растительных 
волокон. Они могли быть исполь-
зованы для создания веревок, что-
бы плести сети, ловушки, мешки. 
Получается, что поведение неан-

дертальцев мало отличалось от 
Homo sapiens. Они также делали 
орудия, также украшали себя. Но 
почему они вымерли, а наши 
предки обрели мировое господст-
во? Кстати, оказалось, что доволь-
но долго — около 2,6—5,4 тысячи 
лет обе группы вместе сосущест-
вовали на континенте Европа. А 
вымерли неандертальцы оконча-
тельно около 40 тысяч лет назад. 

Сейчас все более популярной 
становится точка зрения, что не-
андертальцы проиграли Homo 
sapiens не «качественно», а коли-
чественно. По мнению американ-
ского профессора Дэвида Фрейе-
ра, число прибывших в Европу из 
Африки «мигрантов» росло в гео-
метрической прогрессии, а неан-
дертальцев никогда не было мно-
го. «Эти мигранты в условиях 
жесткой конкуренции с сороди-
чами в Африке оттачивали сред-
ства выживания, были вынужде-
ны изобретать, соперничать, — 
считает Фрейер. — Придя в Евро-
пу, они не встретили сильного со-
противления. Ведь неандерталь-
цев никогда не было много. Та-
ким образом, дело не в их глупо-
сти или неспособности адапти-
роваться».

Неандертальцы, как и Homo sapiens, делали орудия и украшали себя.

Акцент

 Мы носим в себе гены неан-
дертальцев как следствие 
любовных интрижек наших 
далеких прабабушек

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Ученым удалось извлечь ДНК из останков альтамурского человека. Он 
был обнаружен в 1993 году в пещере рядом с итальянским городом Альта-
мура. Оказалось, что скелет принадлежал неандертальцу, жившему 172—
130 тысяч лет назад. Таким образом в распоряжении генетиков оказался 
древнейший известный науке генетический материал неандертальца. 
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление 
о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту  
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на оказание услуг по обращению 
с отходами компании «Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани Лтд.» 4—5 классов опасности (обезвреживание, 
в том числе инсинерация, размещение, захоронение, 
сортировка, компактирование и другое) на мощностях 
(площадках, оборудовании) исполнителя, а также 
на оказание услуг по транспортировке отходов 4—5 
классов опасности за пределы Сахалинской области для 
дальнейшего обращения с ними.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на общедоступном веб-
сайте компании «Сахалин Энерджи»: www.sakhalinenergy.
ru в разделе «Информация для подрядчиков», подразделе 
«Подряды, конкурсы по продаже имущества», «Текущие 
открытые конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О продаже государственной корпорацией  
«Агентство по страхованию вкладов» земельного 

участка в г. Москве, предназначенного для 
строительства многофункционального торгового,  

делового, развлекательного центра

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) предлагает всем заинтересованным ли-
цам заключить договор купли-продажи принадлежащего Агент-
ству на праве собственности земельного участка из категории зе-
мель: земли населенных пунктов, разрешенное использование: для 
строительства многофункционального торгового, делового, раз-
влекательного центра, общая площадь 51 540 кв. м, кадастровый 
номер 50:21:0120114:1445, расположенного по адресу: г. Москва, 
поселение Сосенское, в районе пос. Мамыри, уч. № 75/4 (далее — 
Земельный участок), на условиях, которые содержатся в публич-
ной оферте Агентства, размещенной на официальном сайте Агент-
ства в сети Интернет (http://www.asv.org.ru/) (раздел «Продажа 
имущества», подраздел «Продажа имущества в рамках процедур 
оздоровления») (далее — Публичная оферта).

Срок действия Публичной оферты — с 9 часов 00 минут 21 мая 
2015 года до 17 часов 00 минут 21 августа 2015 года (время москов-
ское).

Цена Земельного участка составляет 191 000 000,00 рублей.
Ответы в письменной форме о полном и безоговорочном при-

нятии предложения о приобретении Земельного участка, содержа-
щегося в Публичной оферте (далее — Акцепты), будут принимать-
ся Агентством только в период действия Публичной оферты по 
адресу Агентства: 109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 
4. К Акцептам должны быть приложены документы, перечень ко-
торых содержится в Публичной оферте. 

Покупателем Земельного участка станет лицо, чей Акцепт, со-
ответствующий требованиям Агентства к содержанию и комплект-
ности прилагаемых к нему документов, будет первым зарегистри-
рован в Агентстве.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
о переводе Филиала «Тюменский»  

АО КБ «РосинтерБанк» 
в статус Кредитно-кассового офиса

Уважаемые Клиенты!
Акционерное общество Коммерческий Банк «РосинтерБанк» 

сокращенное наименование — АО КБ «РосинтерБанк», ОГРН 
1027700351106, лицензия на осуществление банковских операций 
№ 226 от 17.10.2014 г., местонахождение г. Москва, ул. Кожевни-
ческая, д. 10, стр. 1. (далее — «Банк») на основании решения Со-
вета директоров Банка и п. 11.13 Инструкции ЦБ РФ от 02.04.2010 
№ 135-И «О порядке принятия Банком России решения о государ-
ственной регистрации кредитных организаций и выдаче лицензий 
на осуществление банковских операций» настоящим уведомляет 
всех своих клиентов и кредиторов: 

о переводе Филиала «Тюменский» Акционерного общества 
Коммерческий Банк «РосинтерБанк», расположенного по адресу: 
625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 1а/2 (далее — «Филиал») 
в статус Кредитно-кассового офиса «Тюменский» Акционерного 
общества Коммерческий Банк «РосинтерБанк», расположенного 
по адресу: 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 1а/2 (далее — 
«Кредитно-кассовый офис»). 

Обращаем Ваше внимание, что в связи с переводом Филиала 
в статус Кредитно-кассового офиса будут изменены банковские 
реквизиты. Во избежание возможных неудобств приглашаем Вас  
с 1 июня 2015 г. переоформить свои счета, открытые в Филиале. 
Для переоформления счетов Вам необходимо представить в обслу-
живающий Вас Филиал Банка заявление о закрытии счетов. После 
этого все документы будут переоформлены с использованием но-
вых реквизитов. 

Последний день обслуживания клиентов по старым реквизитам 
в Филиале — 29 мая 2015 г., в этот день Филиал будет работать до 
20.00 часов по местному времени. С 01 июня 2015 г. действую-
щие банковские счета клиентов Филиала будут обслуживаться в 
Кредитно-кассовом офисе «Тюменский» или в иных офисах Банка 
по Вашему выбору. Расчеты в безналичном порядке по Вашему счету 
(-ам) будут осуществляться без ограничений до 29 мая 2015 г. 

Важно!
1.  Перевод Филиала «Тюменский» АО КБ «РосинтерБанк» в 

статус Кредитно-кассового офиса не повлечет за собой каких-
либо изменений прав и обязанностей АО КБ «РосинтерБанк» 
по отношению к своим контрагентам по ранее заключенным 
договорам.

2.  Расчетно-кассовое обслуживание юридических и физических 
лиц закрываемого филиала будет осуществляться по тому же 
адресу в Кредитно-кассовом офисе «Тюменский».

3.  АО КБ «РосинтерБанк» несет все обязательства перед клиен-
тами закрываемого филиала.

4.  Номер корреспондентского счета, на который перечис-
ляются остатки средств со счетов закрываемого филиала: 
№ 30101810700000000518 в Отделении 2 Москва, БИК 
044585518.

Номер телефона и иные реквизиты Банка остаются без измене-
ний. 

Телефоны для справок: 8(495)787-70-50, 8(800)700-59-59.

С уважением, 
РосинтерБанк

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка Трёх подстанций комплектных 
трансформаторных для СКРУ-1, БКПРУ-3, БКПРУ-4 

ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна,  

8 (3424) 29-64-65

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 15.05.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

РЕ
КЛ

АМ
А

Во Франции подсчитали 
убытки от разрыва 
договора по «Мистралям» — 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1118271
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Эффект отрезвления
Когда Запад ввел систе-
му санкций, а рубль по-
катился вниз, чего уж 

точно в дефиците не было — так 
это панических прогнозов. Про-
рочества насчет неминуемого 
наступления экономической 
разрухи и социальной депрессии 
к весне 2015 года, к счастью, не 
сбылись, однако тревожные на-
строения в обществе нарастали. 
И если весь прошлый год в фоку-
се общественного внимания 
оставались скорее внешнеполи-
тические проблемы — ситуация 
на Украине, последствия запад-
ных санкций после воссоедине-
ния Крыма и РФ, попытки «изо-
ляции» России со стороны про-
чих держав и т.д., то сейчас людей 
куда больше тревожит социаль-
но-экономическая ситуация вну-
три страны. 

С упреком, но без страха
За последние полгода с 33% до 

22% сократилось число тех, кто 
считает обстановку в стране нор-
мальной и спокойной. И наобо-
рот, выросло количество гра-
ждан, которым ситуация кажется 
тревожной (с 53% до 64%). Но 
вот что бросается в глаза. Пра-
ктически не выросло число лю-
дей с «катастрофическим созна-
нием», которые воспринимают 
все происходящее исключитель-
но в черном цвете, с ужасом или 
паникой. Их по-прежнему мень-
ше десятой доли от общего коли-
чества — 8%. И прослойка таких 
россиян по сравнению с 2013 го-
дом даже уменьшилась.

Естественно, «бытие опреде-
ляет сознание», всегда лучше 
быть молодым, здоровым и бога-
тым, чем старым, бедным и боль-
ным. Поэтому молодежь и мате-
риально обеспеченные слои об-
щества демонстрируют сейчас го-
раздо больше оптимизма, чем 
прочие слои населения. Среди лю-
дей бедных на это способен лишь 
каждый десятый, среди граждан с 
хорошим (по их собственной 
оценке) материальным положе-
нием достаточно спокоен при-
мерно каждый третий. Россияне в 
возрасте до 30 лет считают ситуа-
цию «нормальной» и не внушаю-
щей тревоги в полтора раза чаще, 
чем те, кому за пятьдесят (28% и 
19% соответственно). Особенно 
сильно нервничают сейчас люди, 
которым от 40 до 60 лет — в этой 
когорте о «катастрофе» говорит 
каждый десятый, уровень тревоги 
также очень высок (66%).

Сложно не заметить перемен 
в стране, обусловленных кризи-
сом. Вопрос лишь в том, надо ли 
при этом надевать розовые или 
черные очки. У россиян зрение 
хорошее, в коррекции не нужда-
ется. Только 7% опрошенных по-
лагают, что в 2014 году ничего 
принципиально нового в стране 
не произошло. Четверть (24%) 
думает, что вектор перемен в це-
лом положительный. Но боль-
шинство (69%) считают, что пока 
сдвиги наблюдаются лишь к худ-
шему. Еще полгода назад соотно-
шение было совсем другим: оп-
тимисты (45%) даже несколько 
преобладали над пессимистами 
(43%).

Что нас ждет дальше? 59% 
россиян ждут от следующего года 
«трудных времен» и только 19% 
утверждают, что страна будет 
развиваться успешно. В прошлом 
году прогнозы были чуть более 
приятными, хоть и тоже вполне 
реалистичными. То же происхо-
дило на пике предыдущего кри-
зиса, в 2008-м. Но есть сущест-
венное различие. За последние 
три года число россиян, которые 
связывают нынешние и будущие 
трудности не с внутренними, а с 
зарубежными «угрозами и вызо-
вами», резко выросло — с 42% до 
79%. А вот о том, что «опасность 
таится внутри страны», мы гово-
рим чуть ли не втрое реже (58% в 
2013 году, 21% сейчас). И в этом 
есть определенный плюс: недо-
вольство, опасения, социальная 
напряженность не выливаются в 
обвинения в адрес властей, оли-
гархов, коррупционеров или про-
чих внутренних врагов, не при-
водят к массовым деструктив-
ным акциям протеста. Если враг 
снаружи нашей «крепости» — на-
оборот, общество считает нуж-
ным «сплотить ряды», «выдер-
жать осаду», а уж потом наводить 
порядок в собственных пределах.

По отношению к санкциям 
россияне ведут себя в духе Оте-
чественной войны 1812 года: бу-
дет и у нас свое Бородино, а что 
Москву французы сожгли — так 
«пожар способствовал ей много 
к украшенью», как писал клас-
сик. Западные санкции и встреч-
ные меры российского прави-
тельства считают вредными для 
экономики России 45% респон-
дентов. Но 41% полагает, что та-
кие меры принесут больше поль-
зы, нежели вреда. Например, по-
могут «оживить» отечественных 
товаропроизводителей и сферу 
услуг. При этом как сторонники, 
так и противники подобных эко-
номических войн полагают, что 
санкции в любом случае нужно 
«вытерпеть» и «не сдаваться». О 
том, что необходимо предпри-
нять все возможные меры для 
снятия санкций, пойти с Запа-
дом на определенные компро-
миссы и уступки, говорили толь-
ко 14% опрошенных. Здесь резко 
различались мнения сторонни-
ков и противников президента 
Владимира Путина (среди его оп-
понентов на уступки предлагала 
идти половина — 49%). В данном 
случае политические соображе-
ния и то, что именуют «нацио-
нальной гордостью» явно оказы-
валось сильнее материальных 
прагматических резонов. В пси-
хологии такие вещи называют 
«мобилизационным сознани-
ем». Именно оно в сложные вре-
мена «цементирует» нацию. Во-
прос лишь в том, насколько дол-
го люди готовы терпеть, поступа-
ясь личными интересами и спо-
собны ли постоянно жить, «затя-
гивая пояса».

С родиной и с нами
Всегда полезно сравнить об-

щие рассуждения людей «о судь-
бах Родины» с тем, что чувству-
ют они лично. Пока, судя по опро-
сам, последствия санкций на себе 
ощутила примерно половина 
граждан (56%). Из них для 15% 
(то есть в среднем для каждого 
шестого) неприятности оказа-
лись «значительными» и нанесли 
серьезный ущерб. Как обычно и 
бывает, первыми приняли на 
себя удар малообеспеченные 
слои: повышение цен на продук-
ты и товары заставило их эконо-
мить на еде и одежде, отказы-
ваться от развлечений и всяче-
ских радостей жизни, к которым 
они привыкли.

Что же касается кризиса вооб-
ще, то в его оценках есть и ложка 
меда, и бочка дегтя. Деготь: 70% 
опрошенных отмечают личные 
финансовые потери из-за роста 
цен (в бедных слоях — до 83%), у 
20% сократился доход, посколь-
ку работодатель терпит убытки 
или близок к разорению, 13% се-
туют на то, что из-за девальвации 
рубля их сбережения тоже обес-
цениваются.

Мед: 28% граждан отважно 
твердят, что проигравшими от 
кризиса себя не считают. 1% 
«даже выиграл», 10% привели 
иные резоны, у 17% кризис уда-
рил по близким людям, а их са-
мих пока обошел стороной.

Мед, но с привкусом чего-то 
иного: вопреки мрачным прогно-
зам, массовая безработица за-
тронула лишь относительно не-
большую часть россиян. Потеря-
ли работу в кризисный год 4%, 
отправились в отпуск без особой 
надежды на возвращение 3%. 
Лишь по 2% испытывают трудно-
сти из-за того, что не смогли по-
лучить свой вклад в банке или 
вынуждены платить проценты по 
валютному кредиту. И снова 
средние цифры нуждаются в 
уточнениях. Как обычно, «бога-
тые тоже плачут» — но тише и 
реже. Среди обеспеченных гра-
ждан счастливчиков, живущих 
«назло дефолтам», — 46%, в ко-
горте бедных — лишь 17%. Лишь 
2% людей с хорошим доходом 
столкнулись с задержками зар-
плат. Малообеспеченные страда-
ют от этого в 4 раза чаще (9%). 
Как и в 1998 или 2008 году, труд-
нее всего приходится жителям 
провинции — малых городов или 
поселков городского типа. Рост 
цен в таких местах больно ударил 
по 76% жителей (при том, что в 
столицах жертвами дороговизны 
себя назвали 55%).

Кризисный год заставил рос-
сиян иначе относиться к своим 

повседневным проблемам. В спо-
койные времена можно сетовать 
на то, что «бриллианты мелкие». 
Сейчас, увы, многим важнее то, 
что «щи пустые», а близкая к 
телу рубашка оказывается един-
ственной.

Как и раньше, самыми серьез-
ными проблемами люди считают 
рост цен на товары и услуги 
(72%), кризис системы ЖКХ и 
бремя таких платежей (51%), 

низкий уровень жизни большин-
ства граждан (41%), сокращение 
доступа к бесплатной медицине и 
образованию (36%). На задний 
план отошло беспокойство ро-
стом алкоголизма и наркомании 
(раньше эта проблема устойчиво 
входила в тройку антилидеров). 
Меньше волнует россиян засилье 
бюрократии — зато многие стали 
сильно тревожиться по поводу 
безработицы. Это пока, подчер-
кивают социологи, страхи скорее 
«теоретические» — лишь 6% счи-
тают, что работу они реально мо-
гут потерять в самом ближайшем 
будущем. Намного больше (27%) 
тех, кто «не исключает» такого 
оборота событий, но все же счи-
тает его маловероятным. Тре-
вожнее всех чувствует себя са-
мая активная и трудоспособная 
часть населения — люди в возра-
сте от 31 до 50 лет. Среди них по-
чти половина видит в страшных 
снах именно потерю работы, 
если кризис пойдет вширь и 
вглубь.

К перечню проблем добави-
лась ситуация на Украине и все, 
что с ней связано. Об этом гово-
рят так же часто, как о возмож-
ной безработице, — 29% респон-
дентов. При этом лишь каждый 
пятый обеспокоен охлаждением 
отношений РФ и стран Запада. 
Почти половина россиян трево-
жится, как бы кризис в соседней 
стране не довел ее до полного 
коллапса и в эту воронку не затя-
нуло бы и Россию. Общество от 

затяжной ситуации неопределен-
ности уже сильно устало, выхо-
дов из нее почти не просматрива-
ется, свидетельствуют социоло-
ги.

Сами с усами
И снова «но». Существенное 

отличие от прежних кризисов — 
то, что люди на этот раз подошли 
к «черному дню» с неким мате-
риальным запасом прочности и, 
что особо важно, — с неисчерпан-
ным кредитом доверия властям. 
Они все чаще готовы обойтись 
без помощи государства: «не 
надо нам помогать, лишь бы не 
мешали». Кризис, оказывается, 
может научить самостоятельно-
сти в вопросах не только «выжи-
вания», но и просто жизни.

«Крымская весна» 2014 года 
способствовала резкому росту 
популярности президента РФ — 
уровень доверия к нему всего за 
полгода повысился с 60% до 78%. 
То же относилось и к прочим ин-
ститутам власти — правительст-
ву, губернаторам, Госдуме, Сов-
феду и др., хотя их показатели 
рейтингов были скромнее, неже-
ли у первого лица государства. 
Однако к весне 2015 года все, 
кроме президента, в глазах обще-
ства «сбавили обороты». Каждое 
нижестоящее звено властной 
вертикали уступает в рейтинге 
более высокому, самое серьезное 
недовольство у людей вызывает 
местная власть (что естественно, 
поскольку к повседневной жизни 
она ближе, а денег на решение 
бытовых проблем у нее хрониче-
ски не хватает). Устойчивым ока-
залось доверие к силовым ведом-
ствам — 65%, почти столько же 
отмечалось в 2009 году после 
войны с Грузией. Партии, про-
фсоюзы, политические и общест-
венные организации, СМИ и осо-
бенно телевидение доверием гра-
ждан похвастаться не могут. 
Иное дело Церковь. По своей зна-
чимости для россиян она при-
ближается к «государственному 
уровню».

Но доверие и зависимость 
вещи разные. Как показывают 
опросы, даже кризис не заставил 
многих россиян променять лич-
ную свободу и самостоятель-
ность на полную или частичную 
зависимость от государства и ог-
раничение подобных прав. Доля 
тех, кто, по их словам, никак не 
сможет прожить без поддержки 
государства, упала с 66% в отно-

сительно неплохом 2011 году до 
56% в не самом легком 2015-м. И 
наоборот — несмотря на все эко-
номические трудности (а может, 
в чем-то и благодаря им) на 10% 
выросло число россиян, которые 
рассчитывают исключительно 
на собственные силы (с 34% до 
44%). Самым поразительным со-
циологи считают то, что доля са-
модостаточных россиян в обще-
стве с осени прошлого года (то 
есть с пиковой точки кризиса) по 
сию пору не изменилась. Люди 
по сути идут навстречу течению 
и то, что оно не смогло их «под-
винуть», говорит о серьезной 
силе сопротивления обстоятель-
ствам. В основном, конечно, ко-
горту самодостаточных состав-
ляют молодые и хорошо обеспе-

ченные россияне (58% самых 
молодых респондентов готовы 
обойтись без господдержки, сре-
ди людей старше 60 — только 
15%). Поневоле записываются в 
«патерналисты» жители сел, ра-
ботники промышленных пред-
приятий и строек, пенсионеры. А 
вот «бедные инженеры», студен-
ты и работники сферы услуг са-
модостаточными быть хотят и, 
видимо, смогут это сделать. О 
своей независимости от государ-
ства говорят даже те, кто на это 
самое государство трудится по 
роду профессии — военные, гос-
служащие, работники правоох-
ранительных органов и т.д. Люди 

готовы сами зарабатывать, а не 
«просить материальной помо-
щи», рассчитывают скорее на 
свои навыки и умения, а не на си-
стему льгот и господдержки. Хо-
тят работать, а не «побираться». 
И это тоже — нечто новое в общем 
«тренде».

А вот в политику россиян как-
то не тянет. Точнее, в активную 
политику — сам по себе интерес к 
общественно значимым событи-
ям в России и за рубежом за по-
следний год стал больше (неуди-
вительно, учитывая «новостное 
поле»). После бурных событий 
2011—2012 годов о своем внима-
нии к политике говорили лишь 
20%, в 2015-м — уже 29%. Доля 
тех, кто не интересуется полити-
кой, снизилась с 38% до 29%. По 
традиции более серьезно следят 
за этой сферой люди старшего 
возраста, молодежь больше заня-
та своими собственными делами. 
Столицы более политизированы, 
чем глубинка (только 17% жите-
лей Москвы и Питера равнодуш-
ны к событиям в стране и за рубе-
жом).

Однако уровень реального по-
литического участия россиян в 
деятельности каких-либо гра-
жданских или государственных 
институтов по-прежнему неве-
лик — не более 6% сотрудничают 
с органами местного самоуправ-
ления, 4% — с волонтерскими и 
благотворительными структура-
ми. Активно участвуют в полити-
ческой жизни около 2%. Крити-
ческая энергия «неравнодуш-
ных» граждан находит выход в 
основном на форумах в Интерне-
те, дискуссионных площадках 
вокруг ряда СМИ, в неформаль-
ной обстановке — как раньше бы 
сказали, «на кухнях». Правда, 
уровень так называемого «соци-
ального активизма» у молодежи 
значительно выше, чем у стар-
ших — 16% представителей этой 
группы включены в деятельность 
интернет-сообществ, 7% работа-
ют волонтерами, 4% — экологи и 
благотворители.

В отличие от прежних кризи-
сных лет, люди гораздо меньше 
готовы «выходить на улицу» с де-
монстрациями или участвовать в 
забастовках, голодовках и пр. В 
2011 году  с подообными уста-
новками было 11%, сейчас 6%. 
Основная стратегия выживания 
— «буду искать дополнительные 
источники заработка» (38%). Та-
ких по сравнению с прошлым 
стало на 5% больше. Еще 29% 
пока просто не задумывались о 
том, как они будут действовать, 
если кризис станет нарастать. 
Проблемы они станут решать «по 
мере поступления»: без радости, 
но и без паники.

Кризисы приходят как ушат ледя-
ной воды на голову. Но кто вытер-
пел — тот закален.

Акцент

 Кризис, оказывается, может 
научить самостоятельности 
в вопросах не только «выжи-
вания», но и просто жизни

Итоги опроса комментируют академик РАН, директор Ин-

ститута социологии РАН Михаил Горшков и кандидат фило-

софских наук, руководитель Центра комплексных социаль-

ных исследований ИС РАН Владимир Петухов

— Судя по итогам опроса, мы напоминаем Лося из старого 
анекдота. Пока он не попал в яму с волками и не получил 
укус за мягкое место — не научился прыгать, лягаться и 
защищать свою жизнь. «Повода не было». Нам нужен был 
кризис, чтобы мы наконец обрели уверенность в себе?
Михаил Горшков | Любые сравнения условны, хотя анек-

доты, надо признать, никогда не возникают просто так. Да, 

этот кризис действительно заставил многих россиян отка-

заться от иллюзии, что им обязательно кто-то поможет — го-

сударство, «заграница», божья воля и так далее. Наше об-

щественное сознание все в большей степени приближает-

ся к ценностям «общества потребления». Оно предполага-

ет в первую очередь вовсе не «бездуховность», как любили 

говорить в советские времена, а здоровый прагматизм, 

опору на собственные силы, устойчивость к разного рода 

идеологическим манипуляциям. Зависимость населения 

от власти, как неразумных и беспомощных «детей» от суро-

вых, но заботливых «родителей», постепенно снижается. 

Личные интересы начинают превалировать над общест-

венными, люди хотят справедливого вознаграждения за 

свой труд,  а не работать «только за идею». Они понимают, 

что манны небесной в природе не существует, государство 

обязано заботиться лишь о действительно слабых и беспо-

мощных. А остальные должны обеспечивать себя сами.

— Но если власть лишится «материальных рычагов влия-
ния», неизбежно упадет и доверие к ней? Почему же на-
лицо обратный эффект?
Михаил Горшков | Стремление экономически активных 

граждан (среднего класса и более обеспеченных слоев об-

щества) к самодостаточности основано не на ужасе перед 

кризисом, а скорее на устойчивом позитивном психологи-

ческом настрое. Люди успели создать собственный «стаби-

лизационный фонд», готовы искать дополнительные источ-

ники заработка. Чувствуется и эффект постоянных криков 

«волки!». Многие, похоже, устали жить в постоянном стра-

хе, что «будет хуже, грядет катастрофа». К тому же выросло 

понимание того, что за все надо платить, в том числе и за 

внешнеполитические успехи государства. Лично для себя 

значительная часть россиян сейчас не видит серьезных уг-

роз, несмотря на ухудшение экономической ситуации. В 

этом отличие нынешнего кризиса от дефолта 1998-го, когда 

панические настроения просто захлестывали общество. 

Но тогда и власть в глазах людей имела крайне низкий авто-

ритет (вспомните критику в адрес президента Ельцина). 

Президент Путин имеет — особенно после возвращения 

Крыма в состав РФ — репутацию «победителя». А победите-

лей не судят, даже если не всегда с ними согласны. В них ве-

рят, на них надеются.

Владимир Петухов | Лишь 4% считают, что решения по 

Крыму были однозначным негативом. 63% безоговорочно 

их одобряют, еще 32% видят в них плюсы и минусы поровну. 

Условно говоря, «Крым» разбудил в российском большин-

стве архетипические пласты сознания, которые ожили по-

сле десятилетий спячки. Согласно этим архетипам, Россия 

должна вернуть себе статус великой державы и авторитет 

в мире. Ради этого можно и временные трудности перетер-

петь…

— А люди вообще осознают степень риска того, что кризис 
станет усиливаться? Или это благодушие от незнания?

Владимир Петухов | Сейчас люди осознают, что найти до-

полнительные источники дохода будет сложнее, чем 10—

15 лет назад, но в то же время рассчитывают, что президент 

не допустит обвала экономики, а «лихие» бандитские вре-

мена не вернутся: закон есть закон. Общество, конечно, 

ощущает ухудшение реальной социальной ситуации в 

стране. Но не может оценить, насколько это всерьез и на-

долго. Но катастрофические сценарии россиянам кажутся 

маловероятными — во многом потому, что угрозу они ви-

дят скорее вне страны, чем внутри. Эта «патриотическая 

мобилизация» позволяет смириться со многими «времен-

ными трудностями», но, естественно, она не может длить-

ся вечно. Уровень тревожности вырос.  Но в последнее 

время появились симптомы частичного улучшения обста-

новки, оживления экономики, достижения пусть хрупкого, 

но мира на Украине. С этим многие связывают надежду на 

лучшее.

Михаил Горшков | Любопытная закономерность: в кризи-

сный год базовые системы ценностей не изменились, но 

повседневные цели все же меняются «сообразно ситуа-

ции». На первое место в числе текущих жизненных приори-

тетов россиян вышло сейчас финансовое благополучие, на 

второе — жизнь в «справедливом обществе», на 3—4-е — 

все, что связано с друзьями, общением, здоровьем, красо-

той и т.д. Работа и бизнес на сегодня занимают пятое место 

по значимости, статус в обществе, признание окружаю-

щих — на 6—7-м, верность своим идеям, а также любовь и 

секс — на 9—10-м местах. 

— А как же гражданские чувства? Можно не рассчиты-
вать на их возрождение в эпоху чистого прагматизма?
Владимир Петухов | Степень доверия различным институ-

там позволяет судить о том, что сейчас триаду самых авто-

ритетных структур общества составляют президент, ар-

мия и церковь. Чем-то это напоминает «самодержавие—

православие—народность». В любом случае налицо тот са-

мый консервативный консенсус, о котором так много в по-

следнее время пишут. Что же касается политической ак-

тивности, которая, казалось бы, стремится к нулю, то дол-

жен напомнить: это как раз тот случай, когда многое делает-

ся «не числом, а умением». В 80-е годы самые смелые идеи 

рождались и обсуждались «на кухнях», а неформальные 

сообщества дали нам немало ярких и харизматичных лиде-

ров. Сейчас эту роль взяли на себя интернет-площадки. 

Консервативная идея многим нравится на словах — но они 

вовсе не готовы становиться послушными «винтиками», 

работать «за просто так». Идею отказаться от всего лично-

го в пользу государства демонстрируют те, кто без государ-

ства сейчас шагу ступить не может, потому что не позволя-

ют доходы. Более обеспеченные люди всегда ищут и нахо-

дят разумный компромисс между личным и обществен-

ным.

Михаил Горшков | Исследования показывают, что реак-

ции большинства россиян на кризис и процессы выхода из 

него будут спокойными. Без роста протестных акций, без 

забастовок и штурмов баррикад. Но люди все равно не ока-

жутся «безликой массой». Скорее, они станут все чаще за-

мыкаться на проблемах своей частной жизни, искать ниши, 

чтобы переждать трудные времена, если они и правда на-

ступят. Задача власти — помочь тем, кто хочет и может вы-

живать сам, не потеряв в их глазах авторитет. Именно эти 

люди  для нашего государства — опора и движущая сила. 

Точно так же, как в любой развитой стране с активным гра-

жданским обществом.
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ИСКУССТВО ДЛЯ ЛЮБОЙ 
ПОРЫ
СЕГОДНЯ утром в Токио Сергеем Нарышкиным и Юкио 
Хатаямой была подписана Программа Российских фе-
стивалей в Японии на 2017—2021 годы. Председатель Го-
сударственной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и 93-й премьер-министр Японии  пред-
стали перед широкой публикой как сопредседатели Ор-
ганизационного комитета по проведению этой масштаб-
ной акции, которая в нынешнем году отмечает свое деся-
тилетие. Этот фестиваль проходит ежегодно, как прави-
ло, с мая по декабрь, и включает в себя до сотни  разноо-
бразных мероприятий — от выставок и театральных га-
стролей до лекций и мастер-классов. За предшествую-
щие девять фестивалей его посетило более одиннадцати 
миллионов японцев, которые вот уже более столетия де-
монстрируют устой-
чивый интерес к рус-
ской культуре и ду-
ховной жизни.

Какие бы трагиче-
ские события не раз-
деляли наши народы 
за это время, взаим-
ное любопытство 
к достижениям друг 
друга оставалось не-
изменным. Даже 
во времена русско-
японской войны 
1905 года отец Нико-
лай Японский, ныне причисленный к лику святых, продол-
жал приобщать жителей Страны восходящего солнца 
к православным ценностям, а незадолго до начала Первой 
мировой войны создатели современного японского театра 
ездили в Москву, чтобы прочувствовать и осознать творче-
ские секреты К.С. Станиславского и Вл. И. Немировича-
Данченко. Надо заметить, что японцы обладают уникаль-
ным мастерством создания копий — многие спектакли, ко-
торые шли на московских, берлинских или парижских сце-
нах они скрупулезно воссоздавали в Токио. Но следование 
оригиналу не отменяет творческого начала японских ма-
стеров, — национальная традиция предполагает создание 
произведений современного искусства в сопряжении 
с правилами установленными предшественниками.

Связи с советским искусством не прерывались вплоть 
до 1938 года и восстановились после Второй мировой 
войны. Японские зрители уже в 60-е годы ХХ века позна-
комились с лучшими спектаклями Большого и Кировско-
го театров, выдающимися исполнителями, программа-
ми Московского цирка и народными коллективами. Теа-
тральные и концертные залы Японии были открыты для 
советского, а потом и российского искусства. В свою оче-
редь каждый приезд трупп театров Кабуки, Но или Бун-
раку становился событием нашей культурной жизни.

Соглашение о проведении Фестиваля российской 
культуры мы подписывали в очень трудное время, когда 
российско-японские отношения были обострены в выс-
шей степени. И тем не менее было понимание, которое 
сохранилось по сей день, что именно сотрудничество де-
ятелей культуры может создать необходимую атмосферу 
доверия между народами. В этом смысле искусство во 
многом опережает политику. 

 Неделю назад, когда мы встретились с Питером Гэл-
бом, генеральным директором Метрополитен-оперы в 
Нью-Йорке, он, как и два года тому назад, сказал, что 
около трети исполнителей, которые сотрудничают с его 
театром — артисты из России, равно, как и ведущие дири-
жеры и режиссеры. Естественно, мне было приятно 
услышать его слова: «Русские исполнители — лучшие». В 
этом не было никакой дипломатии, — Питер Гэлб, как 
опытнейший и взыскательный театральный директор, 
ориентируется на потребности своей публики. И какие 
бы политические решения не принимали в Вашингтоне, 
он прекрасно понимает, что на гастролях Варшавской 
оперы, которые состоялись в январе нынешнего года, 
«Иолантой» должен дирижировать именно Валерий Гер-
гиев, выпускавший этот спектакль в Польше. Мы разго-
варивали у него в кабинете, когда мониторы транслиро-
вали репетицию Американского театра балета, который 
месяц будет показывать свои спектакли на сцене Метро-
политен-оперы. Театра, которым с неизменным успехом 
руководит Алексей Ратманский, приглашающий в свои 
спектакли звезд русского балета. Надо отметить, что та-
кую же позицию занимает и руководитель прославлен-
ного Карнеги-холла Клайв Гиллинсон, который открыл 
юбилейный год П. И. Чайковского концертом с участием 

Валерия Гергиева 
и Дениса Мацуева. 
В нынешнем сезоне 
произведения Чай-
ковского в Нью-Йор-
ке будут исполнять 
лучшие российские 
музыканты, — они 
не подвержены ни-
каким санкциям. 
В начале июня на га-
строли в США и Ка-
наду едет Театр им. 
Евг. Вахтангова, 
а в конце июля в тра-
диционном фестива-
ле Линкольн-центра 

примет участие спектакль Театра Наций «Фрекен 
Жюли» с Чулпан Хаматовой и Евгением Мироновым.

Словом, политика политикой, а жизнь жизнью. Как 
рассказывал мне Посол России в США Сергей Кисляк, 12 
мая в Кеннеди-центре в Вашингтоне при поддержке Фон-
да Владимира Потанина с успехом была открыта «Рус-
ская гостиная», — на радость американским зрителям. 
Замечу, что председателем Попечительского совета Кен-
неди-центра является президент США.

Поверьте, у меня уже давно нет юношеского роман-
тизма и восторженности. Люди культуры, даже самые ве-
ликие, зависят и от общественного мнения и от воли го-
сударства. Не стоит обольщаться на этот счет. Государст-
венная политика — жесткое дело. Она способна забетони-
ровать любые цветочные клумбы. Но пока у человечест-
ва — просвещенного и не очень — существует инстинкт са-
мосохранения, культурные связи выполняют в этом 
мире особую миссию. Они — вопреки словам Льва Тол-
стого о том, что люди зла объединяются быстрее, чем 
люди добра, — обнаруживают удивительную способность 
объединять самых разных людей. И хотя бы на какой-то 
миг делать их лучше. И каким бы эфемерным ни казался 
результат всей этой деятельности, — без него мертва 
душа. А омертвевшая душа способна на любое зло.

ФЕСТИВАЛЬ В каннском конкурсе сменился лидер

Паноптикон веселый и тревожный
Валерий Кичин

Е
ще вчера в Канне безуслов-
ным лидером гонки за при-
зами считался фильм вен-

гра Ласло Немеша «Сын Сола», а 
сегодня вперед вырвалась лю-
бовная драма Тодда Хейнса «Кэ-
рол» — у нее в критическом рей-
тинге 3,5 балла из 4 возможных.

Думаю, это лучший фильм у 
небогатого шедеврами Хейнса. 
Он хорошо передает дух 50-х го-
дов с их автомобилями, модами, 
прическами и шлягерами. Он ве-
ликолепно сыгран, когда важны 
каждое движение ресниц герои-
ни, мимолетный взгляд, полуу-
лыбка… Героини Кэйт Бланшетт 
и Руни Мары прощупывают ха-
рактеры друг друга, сходятся, 
как по тонкому льду. Они на опа-
сной почве: в 50-х склонность к 
своему полу считалась преступ-
ной. И то, что составляет главное 
счастье жизни, — любовь — для Кэ-
рол и встреченной ею в магазине 
Терезы оборачивается драмой.

Такие драмы столетиями ло-
мали судьбы миллионов людей, 
и в сегодняшнем толерантном 
обществе они вызывают особое 
сочувствие. Тема равных прав 
для всех и каждого, независимо 
от ориентации, по актуальности 
идет вровень с темой Холокоста 
и даже ее опережает по градусу 
общественного сочувствия. Два 
года назад в Канне была осыпана 
наградами французская лесбий-
ская драма «Жизнь Адель», и 
только боязнь точного повторе-
ния недавней коллизии может 
помешать жюри дать главный 
приз тематически схожему 
фильму. 

На пляже Круазетт в рамках 
программы «Каннская класси-

ка» режиссер Карен Шахназаров 
представил советский фильм 
«Иван Грозный» Эйзенштейна — 
обе серии сразу: в шум волн впле-
лись аккорды гениальной музы-
ки Прокофьева. А в Российском 
павильоне вызвал горячие споры 
проект игрового фильма «Ле-
нин». Сценарий написал Влади-
мир Сорокин, что гарантирует: 
хоть это «байопик», очередной 
«ленинианы» ждать не нужно. 
Продюсер Елена Яцура уточни-
ла: «Мы увидим Ленина с сегод-
няшних позиций, уже без наслое-
ний ХХ века. Конечно, эта фигура 
вызывает много споров, но не за-
будем, что Ленин оставил в на-
следство просвещенную страну, 
библиотеки, всеобщее образова-
ние и шансы всем людям жить 
интересно и содержательно. Мы 
постоянно слышим о том, что он 
разрушил страну. Но он не был 
автором ГУЛАГа, и это проще все-
го — найти одного козла отпуще-
ния за все, что произошло в Рос-
сии в ХХ веке. Задача фильма — 
перейти к более корректной по-
лемике». Сейчас идут поиски за-
рубежных участников этого про-
екта, который, надеются его ав-
торы, может стать достоянием 
международной аудитории.

Оригинальный фильм пока-
зал в фестивальной секции «ко-
роткого метра» российский ху-
дожник и режиссер Валерий Пе-
реверзев — «Паноптикон: тюрьма 
на острове», философский этюд о 
тотальной «прозрачности» на-
шего мира. Автор картины апел-
лирует к многовековому опыту 
строительства тюрем разных 
стран и континентов, объединен-
ных общим качеством: все прос-
матривается насквозь, все под 
контролем. И логически завер-

шает свое путешествие в совре-
менной Сети с ее фейсбуками и 
информацией, ставшей обоюдоо-
стрым оружием любого смертно-
го. Фильм уже заинтересовал 
иностранных продюсеров, и на 
стенде Russian cinema было под-
писано соглашение о продолже-
нии съемок хорроров уже на ме-
ждународном деловом поле. Ки-
нокомпании Manifest Film (Рос-
сия) и Rebel Movies (Испания — 
США) договорились о совмест-
ной работе с участием голливуд-

ских звезд. И уже осенью в США 
начнутся съемки фильма «Злой» 
с актрисой Мишей Бартон («Оди-
нокие сердца») в главной роли.

О новых инициативах, грозя-
щих утопить кинематограф, го-
ворили в Российском павильоне 
на конференции, посвященной 
проблемам копродукции. Про-
дюсеры Сергей Сельянов и Вла-
дислав Ряшин от имени Гильдии 
продюсеров и Ассоциации теле-
кинопродюсеров России заявили 
протест в связи с назревающим 
законом о глобальных лицензиях 
в Интернете. Сельянов назвал бу-
дущий закон «разрушением рын-
ка». «При этом к его обсуждению 
не привлекается никто из кино-
индустрии, — подчеркнул Ря-
шин. — Вчера здесь, в Канне, мы 
рассказали об этой новости зна-
менитому актеру, режиссеру и 
продюсеру Владимиру Меньшо-
ву — даже он об этом не знал. Фор-
мально проект закона размещен 
для общественного обсуждения в 
Интернете, но когда наши юри-
сты попытались представить там 
мнение продюсеров, сайт забло-
кировался. При этом там уже за-
фиксировано огромное количе-
ство голосов — «за». Все это зву-
чит невероятно, но это происхо-
дит». Тревогу наших кинематог-
рафистов разделили их коллеги 
из Германии, Франции, США, Из-
раиля: идея законопроекта про-
тиворечит международным нор-
мам, ставит под сомнение со-
трудничество в области копро-
дукции и серьезно угрожает ки-
нопроизводству в самой России.

Награда  Редактор отдела культуры «РГ» Игорь Вирабов с биографией 
«Андрей Вознесенский» стал финалистом «Большой книги»

Девять книг одного года
Анастасия Скорондаева

Н
а традиционном Ли-
тературном обеде в 
десятый раз объяви-
ли имена претенден-
тов на самую круп-

ную литературную награду стра-
ны.

 В этом сезоне финалистов 
«Большой книги» девять: Алек-
сей Варламов (роман «Мыслен-
ный волк»), редактор отдела 
культуры «Российской газеты» 
Игорь Вирабов (биография «Анд-
рей Вознесенский»), Борис Еки-
мов (роман «Осень в Задонье»), 
Анна Матвеева (сборник расска-
зов «Девять девяностых»), Вале-
рий Залотуха (роман «Свечка»), 
Виктор Пелевин («Любовь к трем 
цукербринам»), Гузель Яхина 
(дебютный роман «Зулейха от-
крывает глаза»), Роман Сенчин 
(роман «Зона затопления») и 
Дина Рубина (трилогия «Русская 
канарейка»). Лауреат будет объ-
явлен в ноябре.

Накануне объявления фина-
листов мы поговорили с предсе-
дателем Совета экспертов, заме-
стителем главного редактора 
журнала «Новый мир» Михаи-
лом Бутовым.

В этом году «Большая книга» от-
мечает первый  юбилей — 10 лет. 
Все эти годы вы председатель Со-
вета экспертов. Большая книга 
хоть раз ошиблась в победителе? 
МИХАИЛ БУТОВ: Любое мероприятие, 
в котором формируются рейтин-
ги, обязательно оставит кого-то 
недовольным. Тут в любом слу-
чае приходится искать компро-
мисса. Да, случается, что потом, 
без премиальной спешки, что-
нибудь перечитаешь — и жаль, 
что книга не получила по досто-
инству, но это ведь  мое частное 
мнение. Говорить о том, что Ли-
такадемия ошиблась — нет смы-
сла, она вынесла такое решение. 
Какие книги на века, какие нет, 
века и решат. 

Вырисовывается ли какая-то 
тенденция в современной лите-
ратуре?
МИХАИЛ БУТОВ: Впервые могу ска-
зать на эту тему что-то опреде-
ленное. В этом году да, я вижу 
тенденцию. На авансцену опять 
выходит традиционный роман, 
стоящий на пресловутом «мате-
риале жизни, реальности», и, как 
правило, с сильным акцентом 
исторического порядка, где исто-
рия, пусть и недавняя, своего 
рода действующее лицо. Всевоз-
можную теллурическую мифоло-
гию, которую еще пару лет назад 
объявляли господствующим мо-
тивом, как-то поразвеяло. Вторая 
тенденция — возрождение лагер-
ной темы, которую критики вро-
де бы похоронили еще лет пят-

надцать назад. Не стану делать из 
этого выводов, но так есть. 

В одном из интервью вы сказали: 
«Я давно задаю себе вопрос — по-
чему сегодня нельзя сесть и на-
писать «Войну и мир» или «Ти-
хий Дон»?». Ничего не измени-
лось: романы такого масштаба 
не предвидятся? 
МИХАИЛ БУТОВ: Романов такого мас-
штаба множество, только их чи-
тать невозможно, там все из мер-
твых литературных шаблонов. 
Можно рассуждать об этом года-
ми, но убедительного ответа я не 
знаю. Возможно, нынешняя ре-
альность не очень «цепляется» 
теми методами, которые исполь-
зуются в классическом романе. 
Возможно, сегодня проще до-

биться художественной досто-
верности, описывая развитие 
технологий и отношение к этому 
человека. Или на самом деле нам 
это и не нужно: повествователь-
ные жанры требуют большей ди-
намики, острых сюжетов, а не 
эпических полотен. Им место в 
хороших сериалах, а от книги мы 
уже ждем чего-то другого. Но в 
нынешнем литературном году 
среди фаворитов есть полнове-
сные большие романы. 

Может, в наше время телевизора 
и Интернета нет читателей, поэ-
тому нет и гоголей, толстых, до-
стоевских?
МИХАИЛ БУТОВ: Это как раз искусст-
венный пессимизм. На рынке 
развлечений литература, конеч-

но, проигрывает. К тому же, кни-
ги, особенно в провинции, чудо-
вищно дороги, и большинство 
современных писателей не могут 
надеяться, что смогут существо-
вать с тиражей. Тем не менее я 
встречал прекрасных вдумчивых 
и очень интеллигентных читате-
лей даже в довольно неожидан-
ных социальных стратах: в ка-
дровой армии, например. А от-
сутствие толстых и гоголей еще 
можно объяснять тем, что нет чи-
тательского ожидания, «тяги». 
Меня-то более удивляет отсутст-
вие яркого авангарда (я только 
прозу в данном случае имею в 
виду), который, по идее на эту 
«тягу» вообще никак ориентиро-
ваться не должен, только на ма-
ленькие и замкнутые культурные 
группы.

Во времена Золотого и Серебря-
ного веков русские литераторы и 
без премий прекрасно жили, а 
сегодня именно премии форми-
руют рекомендательные списки 
современной литературы. Без 
них уже не разобраться, что чи-

тать, а что нет. Отчего мы стали 
доверять не мнению специали-
стов-филологов, а «спискам»?
МИХАИЛ БУТОВ: В большинстве влия-
тельных премий «списки» как 
раз составляют специалисты-фи-
лологи. А вот критика действи-
тельно в реальности имеет место 
главным образом «для своих» — 
критическую статью можно про-
читать в толстом литературном 
журнале и на достаточно специа-
лизированных сетевых ресурсах. 
Место критики заняло обозре-
ние, краткий перечень, «Десять 
книг, без которых вы не можете 
жить», «Пятнадцать книг янва-
ря» и т.д.  Аэто иной жанр и с 
иным горизонтом осмысления. 
Что касается премий — соревно-
вательность в литературе суще-
ствовала всегда, но воплощалась 
в разных формах. Сегодня пре-
мии — один из элементов процес-
са, благодаря которому вся лите-
ратурная жизнь как-то еще вер-
тится. 

Сегодня есть мнение, что «тол-
стые» литературные журналы не 
востребованы у читателей, век 
их закончен, добро пожаловать в 
Интернет. В этом году Роспечать 
в два раза увеличило финансиро-
вание литературных журналов, 
но намекнуло, что дальше как-
нибудь сами: создавайте ассоци-
ацию издателей литературно-ху-
дожественных изданий, попечи-
тельские советы при своих жур-
налах, продвигайте их в Интер-
нете… Каков ваш прогноз — вы-
живут литературные журналы 
или исчезнут в ближайшие годы?
МИХАИЛ БУТОВ: Как литературные 
журналы будут выживать, я не 
знаю, поскольку ни ассоциация, 
ни продвижения сайтов не улуч-
шат качественно их бедственно-
го материального положения. 
«Новый мир» одним из первых 
начал проявлять в сети актив-
ность, сейчас у нас уже два сайта 
с довольно солидным числом по-
сещений, но все это приносит ко-
пейки. В бумажном виде журна-
лы — к сожалению — зависят не от 
розничной торговли, а от инсти-
тута почтовой подписки, кото-
рый стал уже совершенным анах-
ронизмом. Тут есть пути реорга-
низации, скажем, заниматься 
прямой рассылкой подписчи-
кам — но для этого тоже нужны 
деньги и ресурс — ну, например, 
надо взять на работу еще одного 
человека. Хуже всего, что библи-
отеки сегодня, если и получают 
деньги на подписку, встречаются 
с такими формальными трудно-
стями, что зачастую предпочита-
ют просто от этого отказаться. 
Так что назвать положение жур-
налов благополучным вряд ли 
возможно. 

А зачем молодому писателю се-
годня публикации в «толстом» 
журнале? Можно выкладывать 
все в соцсети, собирать кучу 
«лайков» и отзывов. Аудитория 
явно больше, чем у журналов. 
Есть и специальный краудфан-
динговый книжный проект …
МИХАИЛ БУТОВ: Ну в том-то и суть, 
что вы можете выкладывать туда 
все, что угодно. Выкладывать го-
дами, собрать десятки тысяч лай-
ков — и остаться никем. То есть, 
кому-то одобрение графоманов, 
безусловно, дает ощущение соб-
ственной значимости. А кто-то 
хочет реализоваться на другом 
уровне, получать признание лю-
дей, мнение которых в литерату-
ре что-то значит.  Серьезные пи-
сатели безусловно, хотят войти в 
этот круг, это, в конце концов, 
один из важнейших стимулов для 
творчества. Публикация в «Но-
вом мире», вообще втолстых 
журналах — все еще довольно ста-
тусная штука. Это один из путей 
в реальную большую литерату-
ру — если уж вы туда хотите.

Председатель Совета экспертов 
«Большой книги» Михаил Бутов 
объявил финалистов премии.

Кейт Бланшетт позирует на ковровой дорожке после просмотра фильма «Кэрол» на Каннском фестивале.

Акцент

 Какие книги на века, 
какие нет, века и решат

Акцент

 В сегодняшнем толерантном 
обществе тема равных прав 
для всех и каждого по акту-
альности идет вровень 
с темой Холокоста

68-й Каннский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии, фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5448

 Пока у человечес-
тва существует 
инстинкт самосох-
ранения, культур-
ные связи выполня-
ют в этом мире осо-
бую миссию

В Метрополитен-
опера в Нью-Йорке 
около трети испол-
нителей, сотрудни-
чающих с театром, 
артисты из России

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3775
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Тенденции Прирост суммарной выручки крупнейших консалтинговых групп по итогам 2014 года составил 9%

Консультант в стране советов
Вартан Ханферян 

О
чередной ежегодный 
рэнкинг  ведущих 
к о н с а л т и н г о в ы х 
групп, подготовлен-
ный рейтинговым 

агентством RAEX («Эксперт 
РА»), выявил застой на рынке. 
Поддержку своему бизнесу кон-
сультанты ждут в основном от 
проектов, реализуемых государ-
ством, и в меньшей степени от 
бизнеса, стремящегося в кризис 
снизить издержки. Прирост сум-
марной выручки крупнейших 
консалтинговых групп — участ-
ниц нынешнего рэнкинга (пол-
ная версия доступна на сайте 

www.raexpert.ru) по итогам 2014 
года составил, по сопоставимым 
данным, 9%, а ее совокупный 
объем достиг 116,4 млрд рублей. 
Это меньше показателя прошло-
го рейтинга (+14%) и ниже ин-
фляции (11,4%, Росстат). При-
мерно 30% участников рэнкинга 
завершили прошлый год сниже-
нием доходов. Таким образом 
можно констатировать, что ры-
нок консалтинга колеблется на 
грани между застоем и сжатием.

Сокращение как стимул
Свидетельством негативных 

процессов на рынке служит явно 
ощущаемое рынком сокращение 
консалтинговых бюджетов. 

«Если раньше коммерческий и 
государственный сектор могли 
показывать разнонаправленные 
тенденции, то сейчас сокраще-
ния бюджетов характерны для 
всех», — говорит Алексей Анань-
ин, президент консалтинговой 
группы «Борлас».

Ограничение бюджетов на за-
купки услуг привело к уменьше-
нию средней стоимости заказов. 
Это, по словам Марины Никифо-
ровой, заместителя генерального 
директора компании «Агентство 
Прямых Инвестиций», в свою 
очередь обострило ценовую кон-
куренцию между исполнителя-
ми, а также привело к отказу 
многих клиентов от этапов и 
авансов при работе.

Как и в прошлый период 2008 
— 2009 годов, кризис, уменьшение 
оплаты труда консультантов не 
равнозначно уменьшению мас-
штаба работ. «Бюджеты на кон-
салтинг, как и на другие проекты, 
существенно сокращаются, но 
объем задач остается прежним», — 
считает Степан Томлянович, ге-
неральный директор компании 
«ФОРС — Центр разработки».

Игроки ждут массового усиле-
ния внимания заказчика к опти-
мизации затрат и повышению 
эффективности деятельности. 
«Услуги консультантов, нацелен-
ные на исследование проблем ин-
вестиционной и операционной 
неэффективности предприятий и 
целых секторов экономики, по-
следующее исцеление этих про-
блем, будут востребованы еще 
как минимум десятилетие», — го-
ворит Валерий Есауленко, вице-
президент консалтинговой груп-
пы «НЭО Центр».

Эта тенденция уже обозначи-
лась в прошлом году — подтвер-
ждением тому служит бурный 
рост выручки участников рэн-
кинга от услуг в сегменте финан-
сового консалтинга: по итогам 
2014 года эти услуги стали самым 
быстрорастущим направлением 
(прирост, по сопоставимым дан-
ным, составил почти 30%, доход — 
10,4 млрд рублей) и, по мнению 
экспертов, продолжится в нынеш-
нем году. «Практика первых меся-

цев 2015 года демонстрирует, что 
наряду с увеличением объемов 
работ по традиционным направ-
лениям консалтинга со стороны 
клиентов растет и число запросов 
на такие виды услуг, как комплек-
сный Due Diligence — процедура 
получения объективной инфор-
мации о юридическом лице, 
включающая работу аудиторов, 
оценщиков, юристов и консуль-
тантов, и работы, связанные с по-
становкой у заказчика систем 
«бережливого производства». 
Интерес к проведению Due 
Diligence связан с тем, что в пери-
оды нарушения экономического 
равновесия все чаще происходят 
процедуры смены собственников 
хозяйствующих субъектов. Вне-
дрение элементов производст-
венных систем является естест-
венной составной частью общей 
линии на повышение производи-
тельности труда и эффективности 
производственной деятельности. 
Причем более широкое распро-
странение этой услуги тормозит-
ся нехваткой профессиональных 
в этой области консультантов», — 
поясняет Светлана Романова, ге-
неральный директор компании 
«Нексиа Пачоли Консалтинг».

Менее оптимистично на се-
годня обстоят дела со стратеги-
ческим консалтингом и консал-
тингом в области маркетинга 
(суммарная выручка по итогам 
2014 года 4,7 млрд рублей, из ко-
торых на стратегическое плани-
рование приходится 3,9 млрд ру-
блей, а на маркетинг — 850,5 млн 
рублей). Этот сегмент показал 
падение: по сопоставимым дан-
ным на целых 28%.

Емкими сегментами остаются 
услуги налогового и юридическо-
го консалтинга: суммарно в 2014 
году на их долю пришлось 14% от 
общего дохода участников рэн-
кинга — 13,4 млрд рублей (выруч-
ка в сегменте налогового консал-
тинга составила 7,4 млрд рублей, 
а в сегменте юридического кон-
салтинга — 6 млрд рублей; при-
рост 2% и 15% соответственно). 
Основные заказы на этом направ-
лении связаны с приспособлени-
ем бизнеса к объявленному курсу 

на деофшоризацию и к ужесточе-
нию налогового администриро-
вания. «Налоговые органы посто-
янно развивают формы и методы 
налогового контроля. Вместе с 
этим повышается качественный 
уровень проверок, формируется 
и изменяется практика рассмо-
трения налоговых споров», — 
уточняет Иван Чемичев, руково-
дитель юридического департа-
мента АКГ «МЭФ-Аудит».

Популярны и услуги налогово-
го планирования, связанные с вы-
явлением и возвратом налоговых 
переплат, а также налоговый ау-
дит. Потребность связана в том чи-
сле с изменениями законодатель-
ства трансфертного ценообразо-
вания и применения налоговых 
льгот к энергоэффективным объ-
ектам», — добавляет Александр 
Долгобородов, директор департа-
мента налогового и правового 
консалтинга компании «Объеди-
ненные консультанты ФДП».

Консалтинг в области управ-
ления персоналом. На этом виде 
услуг (обучение и оценка персо-
нала, кадровый консалтинг и т.д.) 
участники рэнкинга в 2014 году 
заработали 2,3 млрд рублей, ди-
намика роста по сопоставимым 
данным составила 8% (против 
минус 2% в прошлом году). Им-
пульс роста HR-консультантам 
придали в том числе неизбежные 
в ходе кризиса сокращения шта-
тов у клиентов. Растут доходы и 
от услуг по управлению эффек-
тивностью и по разработке ин-
струментов оценки и развития. 
«Сейчас остра потребность в по-
вышении производительности 
труда, что формирует растущий 
запрос на консалтинг в области 
управления эффективностью, в 
том числе разработку KPI», — 
рассказывает Марк Розин, прези-
дент «ЭКОПСИ Консалтинг».

В расчете на ИТ
По-прежнему наибольший 

объем доходов участников рэн-
кинга (57%) приходится на ИТ-
консалтинг — системную интег-
рацию и управленческий консал-
тинг: по итогам 2014 года в сум-
ме он составил 56 млрд рублей 

(39,7 и 16,3 млрд рублей соответ-
ственно). Прирост выручки по 
направлениям составил 5% и 
13% соответственно, а в целом по 
сегменту рост составил 8%.

По словам лидеров сегмента, 
как и в прошлый кризис, в ны-
нешней политико-экономиче-
ской ситуации популярными по 
спросу являются краткосрочные 
услуги с быстрой отдачей. «На-
пример, проекты построения си-
стем технической поддержки 
пользователей, аудит лицензий, 
обследование ИТ-инфраструкту-
ры, в том числе с целью составле-
ния плана импортозамещения. 
Последнее может подразумевать 
переход на аренду мощностей из 
«облака», использование касто-
мизированных вариантов open 
source решений российских и 
азиатских разработок», — гово-
рит Георгий Ованесян, руководи-
тель направления «Управление 
ИТ-процессами и инфраструкту-
рой» компании КРОК.

К похожим выводам приходит 
и Владимир Грибов, вице-прези-
дент группы компаний ЛАНИТ: 
«Структура проектов нынешнего 
и прошлого года одинакова: во-
стребованы анализ бизнес-про-
цессов с учетом существующих и 
планируемых ИТ-сервисов, под-
бор и расчет экономического эф-
фекта средств автоматизации, ре-
троспективный разбор инциден-
тов и, конечно же, проектирова-
ние систем. То есть все, что позво-
ляет быстро и с наименьшими за-
тратами повысить эффектив-
ность работы предприятий». 

Среди факторов роста спроса 
на ИТ-консалтинг требования за-
казчика к прозрачности закупок, 
удовлетворить которые могут си-
стемы управления отношениями 
с поставщиками и подрядчиками 
(SRM). «В результате внедрения 
SRM заказчик получает прозрач-
ный выбор победителя в тендере; 
закупочные процедуры перево-
дятся в электронную форму, уве-
личивается количество участни-
ков в конкурсах, ускоряется про-
цесс выбора поставщиков, сни-
жаются трудозатраты сотрудни-
ков, отвечающих за закупки», — 

поясняет Леонид Тихомиров, ге-
неральный директор компании 
«Парма-Телеком» (ITPS-Group).

Государство — это всё
В среднесрочной перспективе 

главным потребителем, форми-
рующим спрос на консультации 
и сопутствующие им ИТ-услуги, 
будет, как считают опрошенные 
нами эксперты, государство. 

Так, в ближайшие два года 
должны быть разработаны реги-
ональные и муниципальные 
стратегии, предусмотренные За-
коном «О стратегическом плани-
ровании в РФ». Объем работ 
здесь колоссален. По словам Мо-
исея Фурщика, управляющего 
партнера компании «Финансо-
вый и организационный консал-
тинг», пока лишь незначитель-
ное число субъектов Федерации 
приступили к формированию но-
вых стратегий.

Услуги консалтинга могут 
также потребоваться при подго-

товке проектов государственно-
частного партнерства (ГЧП). «В 
частности, в связи с проведением 
публичного технологического и 
ценового аудита, необходимого 
для всех крупных инвестицион-
ных проектов с государственным 
участием, бюджет которых пре-
вышает полтора миллиарда ру-
блей», — уточняет Валерий Есау-
ленко. Например, в одной из 
сфер, где применяется ГЧП, в 
строительстве автомагистралей 
и инфраструктурных объектов, 
консультанты уже проводят ау-
дит участков строительства, что 
позволит сократить бюджеты 
строек. Среди проектов ГЧП 
можно отметить отрасль ЖКХ, 
нуждающуюся в инвестициях и 
преобразовании инфраструкту-
ры, — аудит здесь не лишний. 
Большой спрос на производст-
венный и инженерный консал-
тинг будет предъявлять и ОПК, 
особенно в связи с ускоренным 
импортозамещением в отрасли.

Таблица 1. Рэнкинг крупнейших консалтинговых групп, 
объединений и компаний по итогам 2014 года
Место 

по 
итогам 

2014 
года

Группа компаний, объединение, 
компания

Суммарная 
выручка от 

консалтинговых 
услуг за 2014 год 

(тыс. руб.)

Прирост 
выручки 

за год 
(%)

Численность 
консультантов 

за 2014 год

1 ЛАНИТ 12 673 539 12,5 1 571

2 «Компьюлинк» 8 024 792 -7,5 702**

3 КРОК* 6 600 091 4,1 1 502

4 PwC 6 476 920 16,7 980

5 AT Consulting («ЭйТи Консалтинг») 6 094 394 25,1 2 022

6 «Ай-Теко» 4 007 000 -8,6 675

7 БДО Юникон 3 727 389 38,6 993

8 КПМГ 3 627 400 7,1 866

9 «Интерком-Аудит»* 3 407 730 н.д. 837

10 2К 3 321 310 34,2 642

11 «АйТи» 3 157 000 10,6 670

12 «Развитие бизнес-систем» 3 138 882 19,3 635

13 «РСМ Русь» 3 074 904 н.д. 851

14 «Группа Борлас»* 2 724 585 3 291

15 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 2 581 148 12,5 492

16 «ФинЭкспертиза» 2 372 294 н.д. 485

17 «Альянс Консалтинг Инвестмент 
Групп»*

2 267 950 н.д. 380

18 НЦИТ «ИНТЕРТЕХ» 2 138 412 12 252

19 «Деловой Профиль» (GGI)* 2 131 430 н.д. 401

20 ФОРС* 2 100 422 19,2 439

21 «Нексиа Си Ай Эс»* 1 749 367 9,1 526

22 КСК групп 1 712 717 52,8 330

23 «Инфосистемы Джет» 1 523 253 27,9 1 494**

24 Intercomp 1 336 329 1,1 613

25 «МЭФ-Аудит»* 1 272 065 4,2 372

26 «Парма-Телеком» (ITPS-Group)* 1 036 822 5,4 188

27 «НЭО Центр»* 1 007 928 -12,6 242

28 «Группа компаний «Консалтум» 914 672 7,5 204

29 РАСТАМ* 882 785 1,7 258

30 «Новгородаудит»* 851 694 10,8 187

31 «Городской центр экспертиз» 740 462 -26 374

32 «АФК-Аудит» 691 863 -16,7 370

33 Russia Consulting 687 674 34,2 257

34 SRG* 673 887 -15,3 224

35 «Аудит-НТ»* 671 028 -5,2 207

36 «Объединенные консультанты ФДП» 657 578 -31,5 131

37 Кадровый холдинг АНКОР 556 886 3,8 154

38 «ЭКОПСИ Консалтинг»* 521 595 0,3 113

39 «Институт проблем 
предпринимательства»*

510 660 -18,9 257

40 «Информаудитсервис»* 510 251 н.д. 197

41 «Бизнес-КРУГ»* 488 801 33,6 124

42 «Центр независимой экспертизы 
собственности»*

446 690 12,5 113

43 MOLGA Consulting 439 154 48 109

44 «Что делать Консалт»* 439 099 5,8 253

45 «Эккона UHY» 388 826 32,1 76

46 ИНТЕРТЕСТ 377 934 -46,3 92

47 «Росэкспертиза» 369 669 48,3 65

48 «Уральский союз»* 360 065 82,2 41

49 ПРАУД 345 457 -5,2 120

50 Accountor M* 304 217 10,4 126

51 Холдинг «Люди Дела»* 303 618 8,9 95

52 «Интерэкспертиза» (AGN 
International)

303 571 н.д. 76

53 «Плаут Консалтинг» 287 585 132,7 47

54 Wiseadvice 285 357 23,1 118

55 «Мазар»* 283 714 24,4 103

56 «Группа Финансового 
Консультирования»

267 214 9,9 83

57 «Космос-Аудит» 265 308 -20,2 59

58 «ФинСовет Аудит» 254 898 -26,4 61

59 SPG (»Самоварова и Партнеры») 253 581 6,4 127

60 ЭФ-ТЭК 242 541 86,4 28**

61 «Лекс»* 230 855 9,5 14

62 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 218 613 44,9 64

63 UCMS Group 217 290 11,5 122

64 «Компания Информконтакт» 208 792 -19,2 134

65 «МКД Партнер» 208 300 -21,7 118

66 «Ай Эс Джи-Консалтинг»* 191 138 32,5 68

67 «Критериум» 189 601 1 31

68 UHY Янс-Аудит 170 517 1,7 57

69 «ЮБМ / Бизнес Сервис»* 168 115 5,5 131

70 Unistaff Payroll Solutions 167 869 7 116

71 «Бейкер Тилли Русаудит» 161 242 17,5 75

72 «АйБиСи Групп»* 153 926 35,9 75

73 «Моор Стивенс Рус» 147 985 13,9 127

74 «СПЛАН — Холдинг»* 146 607 2 66

75 ЭКФИ* 137 027 н.д. 41

76 «Эффективные решения» 133 938 -1,6 272

77 «Агентство Прямых Инвестиций»* 131 227 -18,3 45

78 «Прайм Эдвайс» 129 172 -20,5 100

79 «Северо-Западный Юридический 
Центр»*

127 004 47,5 26

80 Юридическая компания «Васильев. 
Солянко и партнеры»*

124 970 -13,7 12

81 Группа АИП 123 442 11,6 36

82 «Национальная Аудиторская 
Корпорация»

122 257 3,3 54

83 Acsour* 120 455 23,4 59

84 «Юридический научно-
исследовательский центр»

119 932 10,1 32

85 «Созидание и Развитие» 118 183 8,3 56

86 «Инвестиционные и финансовые 
консультанты»*

117 594 н.д. 74

87 «Аудиторская служба «СТЕК» 116 416 -0,2 44

88 «Налоговое Бюро» 111 362 -3 86

89 «Делополис» 106 259 3,5 35

90 «Технический Экологический 
Консалтинг»

94 699 -20,4 33

91 ИНСЭИ* 93 781 42,6 35

92 «Финансовый и организационный 
консалтинг»

91 208 55,8 48

93 «Талент Кью Про»* 90 383 35,7 15

94 «Авуар» 89 015 12,2 69

95 «Вектор Развития»* 85 055 25,2 67

96 «Эксклюзив Консалтинг»* 83 803 -4,8 17

97 ADE Professional Solutions* 81 653 17,1 30

98 «Аудит А»* 78 673 -12,8 35

99 «Налоги и финансовое право» 78 402 -12 17

100 «Высшие Стандарты Качества»* 75 783 69,5 27

*Для подтверждения выручки предоставлена финансовая отчетность 
(уровень доверия к данным указан в рэнкинге на сайте www.raexpert.ru.  
**Указано общее число сотрудников.  
Источник: международная группа RAEX («Эксперт РА») по данным 
участников рэнкинга. Полная версия рэнкинга и всех таблиц, 
методика и архив проекта доступны на сайте www.raexpert.ru.

Таблица 6. Консалтинг в области управления персоналом
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 «ЭКОПСИ Консалтинг» 521 595

2 MOLGA Consulting 278 660

3 «Группа Борлас» 277 369

4 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 272 345

5 «Альянс Консалтинг Инвестмент Групп» 236 290

6 «АйТи» 180 000

7 SRG 142 843

8 «Талент Кью Про» 90 383

9 КСК групп 57 527

10 «ЭрКуЛаб» 41 619

Таблица 7. Консалтинг в области производства
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 2К 1 734 933

2 «Городской центр экспертиз» 730 257

3 ИНТЕРТЕСТ 377 934

4 ЭФ-ТЭК 242 541

5 «Ай Эс Джи-Консалтинг» 163 635

6 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 153 504

7 «Эккона UHY» 111 638

8 «Технический Экологический Консалтинг» 94 699

9 ЭКФИ 93 096

10 «Альянс Консалтинг Инвестмент Групп» 91 850

Таблица 8. Стратегический консалтинг 
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 «Развитие бизнес-систем» 941 665

2 «Альянс Консалтинг Инвестмент Групп» 933 250

3 «РСМ Русь» 283 450

4 «АйТи» 280 000

5 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 219 939

6 «Деловой Профиль» (GGI) 218 766

7 «СПЛАН - Холдинг» 125 979

8 2К 121 031

9 «Финансовый и организационный консалтинг» 88 158

10 КСК групп 84 480

Таблица 9. ИТ-консалтинг  
(управленческое консультирование)

№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 ЛАНИТ 2 828 487

2 «Ай-Теко» 2 157 000

3 «Компьюлинк» 1 890 448

4 «Группа Борлас» 1 567 379

5 «Развитие бизнес-систем» 1 286 942

6 «АйТи» 1 262 000

7 «РСМ Русь» 1 197 116

8 КРОК 1 061 553

9 «Парма-Телеком» (ITPS-Group) 1 036 822

10 НЦИТ «ИНТЕРТЕХ» 534 603

Таблица 10. ИТ-консалтинг  
(разработка и системная интеграция)

№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 ЛАНИТ 9 845 052

2 «Компьюлинк» 6 134 344

3 AT Consulting («ЭйТи Консалтинг») 6 094 394

4 КРОК 5 538 538

5 ФОРС 2 100 422

6 «Ай-Теко» 1 850 000

7 НЦИТ «ИНТЕРТЕХ» 1 561 041

8 «Инфосистемы Джет» 1 523 253

9 «АйТи» 1 435 000

10 «Группа Борлас» 879 838

Таблица 11. Технический аудит и консалтинг*
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 2К 1 149 209

2 «Городской центр экспертиз» 730 257

3 «НЭО Центр» 531 196

4 ИНТЕРТЕСТ 377 934

5 ЭФ-ТЭК 242 541

6 «Технический Экологический Консалтинг» 94 699

7 «Альянс Консалтинг Инвестмент Групп» 91 850

8 «Агентство Прямых Инвестиций» 32 585

9 «МКД Партнер» 32 000

10 «Агиплан» 22 335

*Из числа компаний-участниц рэнкинга «Российский консалтинг». 
Методика доступна на сайте www.raexpert.ru.

Таблица 12. Список крупнейших компаний в области 
аутсорсинга учетных функций по итогам 2014 года*

№ Группа компаний, 
объединение, компания

Выручка за 2014 год  
(тыс. руб.)

Прирост 
выручки за год 

(%)

Среднее число 
специалистов 

за 2014 год
1 Intercomp 1 336 329 1,1 613

2 БДО Юникон 943 309 24,8 350

3 «Интерком-Аудит» 883 425 н.д. 195

4 Russia Consulting 687 674 34,2 257

5 Кадровый холдинг »Анкор» 556 886 3,8 154

6 «ФинЭкспертиза» 271 899 9,4 204

7 Accountor M 250 251 -7,8 126

8 «Гориславцев и Ко. 
EuraAudit»

234 155 10,4 80

9 «Деловой Профиль» (GGI) 231 304 н.д. 57

10 ФБК 220 796 1,2 94

11 UCMS Group 217 290 11,5 122

12 «Мазар» 211 378 23,3 88

13 «Информаудитсервис» 201 920 н.д. 78

14 «Нексиа Си Ай Эс» 178 973 9,9 52

15 Unistaff Payroll Solutions 167 869 7 116

16 HLB Russian Group 160 171 5,8 65

17 «ЮБМ/Бизнес Сервис» 147 355 3,6 107

18 2К 133 474 -20,1 н.д.

19 Wiseadvice 124 848 64,4 91

20 Acsour 120 455 23,4 59

*Полная версия рэнкинга и дополнительные материалы доступны на 
сайте www.raexpert.ru.

Таблица 2. Финансовый консалтинг
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 «Интерком-Аудит» 1 263 557

2 Russia Consulting 687 674

3 «НЭО Центр» 634 709

4 «Развитие бизнес-систем» 590 110

5 «Деловой Профиль» (GGI) 576 253

6 Кадровый холдинг »Анкор» 556 886

7 «РСМ Русь» 496 650

8 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 377 037

9 «Информаудитсервис» 357 059

10 2К 282 319

Таблица 3. Налоговый консалтинг
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 «Интерком-Аудит» 1 064 574

2 «МЭФ-Аудит» 984 567

3 «Объединенные консультанты ФДП» 657 578

4 КСК групп 591 264

5 «Новгородаудит» 478 417

6 «Деловой Профиль» (GGI) 461 192

7 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 374 169

8 «Уральский союз» 345 057

9 «РСМ Русь» 276 211

10 «Альянс Консалтинг Инвестмент Групп» 180 740

Таблица 4. Юридический консалтинг
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 «Консалтум» 761 222

2 КСК групп 628 245

3 «Интерком-Аудит» 504 128

4 РАСТАМ 309 677

5 «Новгородаудит» 283 714

6 «Деловой Профиль» (GGI) 276 901

7 «РСМ Русь» 276 108

8 «Альянс Консалтинг Инвестмент Групп» 239 180

9 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 232 978

10 2К 193 045

Таблица 5. Оценочная деятельность
№ Группа компаний, объединение, компания Выручка за 2014 год (тыс. руб.)

1 2К 833 966

2 «Гориславцев и Ко. EuraAudit» 565 807

3 «Интерком-Аудит» 548 077

4 «Нексиа Си Ай Эс» (вкл. группу «АБМ Партнер») 519 185

5 «Деловой Профиль» (GGI) 474 030

6 SRG 451 112

7 «Центр независимой экспертизы собственности» 429 269

8 «АФК-Аудит» 410 974

9 «Институт проблем предпринимательства» 347 125

10 «НЭО Центр» 292 389

СТРУКТУРА ВЫРУЧКИ УЧАСТНИКОВ РЭНКИНГА ПО ИТОГАМ 2014 Г., %*
Источник: международная группа RAEX («Эксперт РА»), по данным участников рэнкинга
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НОВОСТИ

Наши юные 
футболисты
уступили 
Германии

СПОТКНУЛИСЬ
НА НЕМЦАХ

Владимир Ильин

ЮНОШЕСКАЯ сборная России 
по футболу в полуфинале прохо-
дящего в Болгарии чемпионата 
Европы не справилась с немец-
кой командой — 0:1. 

Единственный мяч победите-
ли провели на 68-й минуте 
встречи. В другом полуфинале 
Франция одолела Бельгию — 1:1 
в основное время (два тайма по 
40 минут) и 2:1 в серии после-
матчевых 11-метровых штраф-
ных ударов. 

Игра за титул состоится 
22 мая в Бургасе. Матч за третье 
место не проводится, России 
и Бельгии будут вручены брон-
зовые награды.   И теперь уже из-
вестен полный состав участни-
ков осеннего чемпионата мира-
2015 в возрастной категории 
U-17. В Чили, помимо хозяев, 
сыграют Россия, Германия, 
Франция, Англия, Хорватия, 
Бельгия, Новая Зеландия, Арген-
тина, Бразилия, Эквадор, Параг-
вай, Коста-Рика, Гондурас, Мек-
сика, США, Гвинея, Мали, Ниге-
рия, ЮАР,  Южная Корея, КНДР, 
Австралия и Сирия.

Десятый этап
«Джиро» 
выиграл
итальянец

ФИНИШ 
С БОЕМ

Илья Трисвятский

ДЕСЯТЫЙ этап престижной 
многодневной велошоссейной 
гонки «Джиро д’Италия» выиг-
рал итальянец Никола Боем 
из команды «Бардани». Равнин-
ный маршрут протяженностью 
ровно 200 километров между го-
родами Чивитанова-Марке 
и Форли он преодолел за 4 часа 
26 минут 16 секунд.

Лучшим из россиян на этапе 
стал представитель «Катюши» 
Александр Порсев, который фи-
нишировал 11-м с отставанием 
в 18 секунд от победителя. 

Первенство в генеральной 
классификации и соответствую-
щую розовую майку лидера со-
хранил знаменитый испанец 
Альберто Контадор из россий-
ской велогруппы «Тинькофф». 
Три секунды ему уступает ита-
льянец Фабио Ару, выступаю-
щий за казахстанскую «Астану». 
Этот велосипедист возглавляет 
и зачет для лучших молодых 
участников «Джиро».

В ближайшие три дня пелотон 
будет преодолевать дистанцию 
по равнине  и среднегорью, 
а в субботу состоится 60-кило-
метровая индивидуальная гонка 
с раздельным стартом.

Стал известен
рефери на матч
ЦСКА — 
«Рубин»

ЛАПОЧКИН
РАССУДИТ

Сергей Литвинов

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ матч 29-го 
тура чемпионата России между 
ЦСКА и «Рубином» обслужит 
судейская бригада из Санкт-Пе-
тербурга во главе с Сергеем Ла-
почкиным, информирует офи-
циальный сайт Российского 
футбольного союза (РФС). По-
могать ему будут Александр 
Кудрявцев и Рашид Абусуев.

В текущем сезоне Лапочкин 
работал на трех играх с участи-
ем армейцев столицы, и в двух 
из них подопечные Леонида 
Слуцкого одержали победу.  

Также петербургский рефе-
ри отработал две встречи с уча-
стием «Рубина». В обоих пое-
динках казанцы победили. Иг-
рокам Рината Билялетдинова 
было показано шесть желтых 
карточек, а также арбитр назна-
чил в их ворота один пенальти.

Напомним, за два тура 
до конца чемпионата ЦСКА де-
лит вторую строчку с «Красно-
даром», имея в своем активе 
56 очков. Что касается казан-
ского «Рубина», то эта команда 
в таблице занимает пятое место 
и отстает от столичного «Дина-
мо» на один балл.

БОКС Григорий Дрозд 
готов к защите титула

Сопернику 
нашли замену

Анна Козина

ЗАЩИЩАТЬ пояс по версии WBC в первом тяжелом 
весе Григорию Дрозду предстоит не в бое-реванше с экс-
чемпионом поляком Кшиштофом Влодарчиком, а с его 
соотечественником Лукашом Яником. Но неожиданная 
смена соперника не выбила нашего боксера из колеи: он 
настроен решительно. О чем и рассказал корреспонден-
ту «РГ».

Григорий, как отреагировали на новость о том, что из-
за болезни Влодарчик не сможет принять участие в пое-
динке?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Это не первый случай в моей карьере. Не-
приятно, когда всю свою подготовку, планы и комбина-
ции ты строишь под одного противника, а потом прихо-
дится менять тактику. Но на то ты и чемпион, чтобы ве-
сти себя по-чемпионски и находить выход из самых 
сложных ситуаций. Мы не стали делать из случившегося 
трагедию. Моя команда готова к бою, наш настрой не из-
менился. Когда мы 
узнали о замене со-
перника, то начали 
в срочном порядке 
смотреть записи 
боев Лукаша Яника. 
Конечно, Влодарчик 
и Яник совершенно 
разные по стилю 
бойцы, поэтому мне 
нужно будет под-
строиться под ново-
го оппонента, под 
его передвижения, 
удары. Но мы обяза-
тельно придумаем какие-то интересные вещи. А в целом 
скорость, работа ног, сильный удар нужны в любом слу-
чае. Так что все будет отлично.

Когда боксеры травмируются или заболевают прямо на-
кануне боя, сразу возникают подозрения. Даже ваш тре-
нер предположил, что Влодарчик уклонился от реванша. 
Вы-то поляку верите?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Я знаю, что Влодарчик смелый, сильный, 
мужественный парень, настоящий чемпион. Думаю, он 
действительно заболел. Хотя, безусловно, перелом пальца 
кисти более явная вещь, чем инфекция. Но есть официаль-
ные документы, и я не могу упрекать польскую сторону. 
Единственный момент: хотелось бы узнать об отказе по-
раньше. Три-четыре недели назад друзья мне говорили, 
что в польских СМИ промелькнули новости о том, что 
Кшиштоф плохо себя чувствует. Но я не реагирую на слу-
хи. У меня есть промоутер, менеджер, которые следят 
за ситуацией. От них никакой информации не поступало. 
Так что мы продолжали готовиться. А за 9—10 дней до даты 
боя — 22 мая — мне позвонил Андрей Рябинский и сказал, 
что Влодарчику нужно искать замену. За такое короткое 
время сложно найти достойного противника. Но Лукаш 
Яник — именно такой. Он молодой, агрессивный, бы-
стрый, амбициозный. Настраиваюсь на серьезный бой.

А повторная встреча с Влодарчиком для вас в принципе 
интересна?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Для меня после боя с Влодарчиком вообще 
никаких вопросов не возникало. И если бы польская сто-
рона не настаивала, я бы не стремился к этому реваншу. 
По сути мне доказывать нечего. Это было условие кон-
тракта, который мы подписывали перед первым боем. 
Мы его соблюли. Жаль, что бой не состоится. Он был ин-
тересен болельщикам. Что будет дальше — посмотрим.

Расскажите о ваших спарринг-партнерах.
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Уже второй лагерь со мной Дима Кудря-
шов. Также мне помогал Артем Вахитов, многократный 
чемпион мира по тайскому боксу, яркая звезда в мире 

единоборств. Максим Маслов, Андрей Князев и Дамир 
Бельо — те ребята, которые создавали мне дискомфор-

тные условия в ринге.

Кроме бокса, единоборств какие-то виды спорта при-
знаете?
ГРИГОРИЙ ДРОЗД: У меня есть хоккейная форма. Тренировался 
когда-то, хорошо стою на коньках. Но давно не играл, пото-
му что активно пошла боксерская карьера. Играю в фут-
бол, баскетбол, настольный теннис. С тренером — в шахма-
ты и карты: для разработки тактики очень полезно.

Если вы еще и хоккеист, то что скажете об итогах чемпи-
оната мира?

ГРИГОРИЙ ДРОЗД: Смотрел матч россиян и с США, и с Кана-
дой. В полуфинале был восхищен игрой Сергея Бобров-
ского. Между прочим, мой земляк — из Новокузнецка. 
Саша Овечкин, Женя Малкин — все молодцы, красавцы. 
Ну а в финале — не получилось. Но не хочу никого из ребят 
винить. Они были полностью на площадке, полностью от-
давались игре, хотели победить. Это было очевидно. Вина 
за проигрыш не на Овечкине, Тихонове или Знарке. Самое 
главное — нужно строить систему. У нас в стране много та-
лантливых детей, у которых нет возможности купить фор-
му, коньки и клюшку, поэтому они не идут  в хоккей. Рань-
ше выдавали полную экипировку, талоны на питание. Я 
сам их получал. Это большая помощь обычной рабочей 
семье. И такую практику нужно возобновить. Иначе исход 
финала Россия — Канада будет повторяться много лет. 
Меня эта тема волнует. Меня воспитывала мама. Она ра-
ботала на шахте. Я четко помню те времена, когда по пол-
года не выплачивали зарплату. Я знаю, что такое есть одну 
картошку, что такое отсутствие денег, желание отдать ре-
бенка в спорт, но не иметь такой возможности, потому что 
нет поддержки государства. Я ношу это внутри себя и 
очень хочу что-то изменить.

ХОККЕЙ Стал известен состав групп на чемпионат мира 2016 года, 
который пройдет в России

Канадцы едут в Питер
Павел Петровский

М
еждународная федерация 
хоккея (ИИХФ), по ито-
гам завершившегося в Че-

хии чемпионата мира, определила 
предварительный состав групп на 
ЧМ-2016, который с 6 по 22 мая 
будущего года примут Москва и 
Санкт-Петербург. 

На первом этапе сборная Рос-
сии будет проводить свои матчи в 
Москве, в свою очередь действую-
щие чемпионы мира канадцы от-
правятся на берега Невы. 

ИИХФ определила две группы 
по восемь команд в каждой согла-
сно рейтингу сборных. В группу 
«А» попали: Канада (номер в рей-
тинге — 1), Финляндия (4), США 
(5), Словакия (8), Белоруссия (9), 
Франция (12), Германия (13), Вен-
грия (19).

В группу «В»: Россия (2), Шве-
ция (3), Чехия (6), Швейцария (7), 
Латвия (10), Норвегия (11), Дания 
(15), Казахстан (17).

Отмечается, что в состав вось-
мерок еще могут быть внесены не-
значительные изменения.  Речь 
идет о возможной замене одной из 
команд. Окончательное решение 
будет принято в начале следую-
щей недели, после консультаций с 
оргкомитетом турнира. 

Напомним, что Советский 
Cоюз принимал мировые хоккей-
ные чемпионаты четыре раза (в 
1957, 1973, 1979 и 1986 годах). 
Россия станет хозяйкой планетар-
ного форума в третий раз. Ранее 
турнир проходил в 2000 году в 
Санкт-Петербурге, где чемпиона-

ми стали чехи, а россияне показа-
ли худший результат в истории, 
заняв итоговое 11-е место. В 2007-
м первенство принимали Москва 
и Мытищи. Золотые медали отпра-
вились в Канаду, а наша дружина в 
матче за «бронзу» обыграла шве-
дов — 3:1. 

Во время чемпионата мира-
2015 в Праге прошла презентация 
нашего турнира. 

В состав представительной  
российской делегации вошли 
министр спорта РФ Виталий 

Мутко, глава Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк, заме-
ститель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам 
региональной безопасности и 
информационной политики 
Александр Горбенко и вице-гу-
бернатор Санкт-Петербурга Вла-
димир Кириллов.

По словам Виталия Мутко, чле-
ны ИИХФ остались довольны уви-
денным:

— Мы постарались провести 
презентацию на высшем уровне, 

рассказали об упрощенном визо-
вом режиме для гостей чемпиона-
та, логистике и зонах гостеприим-
ства. Само собой, любой турнир 
такого уровня должен оставлять 
наследие. У нас это новый стадион 
«Арена Легенд» и Музей хоккея в 
Москве, а также реконструиро-
ванный «Юбилейный» в Санкт-
Петербурге. 

Кроме того, министр отметил, 
что старт продажи билетов на ЧМ-
2016 намечен на август 2015 года, 
а вот желающим приобрести паке-

ты билетов придется подождать до 
октября.  

Понятно, что болельщиков 
волнует ценовая политика на би-
леты. На сегодня известно, что бу-
дет представлено четыре катего-
рии цен — от двадцати евро до VIP-
пакетов. Окончательные цифры 
оргкомитет назовет после согла-
сования с международной федера-
цией хоккея. 

Илья Трисвятский 

М
атчем «Химки» 
(Московская обл.) 
— «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) 
сегодня начинает-

ся полуфинальная стадия плей-
офф чемпионата Единой лиги. За-
втра свою серию до трех побед по 
схеме «2-2-1» начнут ЦСКА и 
«Нижний Новгород».

В преддверии игр с участием 
четверки сильнейших команд 
турнира корреспондент «РГ» по-
просил генерального директора 
Единой лиги Андрея Широкова 
поделиться своим мнением о 
проходящем плей-офф, расска-
зать об ожиданиях от предстоя-
щих встреч, а также оценить вы-
ступление уже выбывших из 
борьбы за титул новичков сорев-
нований.

По итогам четвертьфиналов с 
дистанции сошли новички лиги 
питерский «Зенит» и саратов-
ский «Автодор». Удался для них 
первый сезон?
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: «Зенит» я не стал 
бы называть дебютантом. Ко-
манда «Триумф» (Люберцы) су-
ществовала не один год, она пе-
реехала в Санкт-Петербург, где 
вошла в систему футбольного 
клуба. Подобный организацион-
ный принцип действует у таких 
грандов, как испанские «Барсе-
лона» и «Реал». Команда Васи-
лия Карасева очень достойно 
выступила в регулярном чемпи-
онате, до пятого матча сража-
лась с нижегородцами в чет-
вертьфинале. Саратовцы имеют 
самый маленький бюджет из 
всех российских клубов, зато по 
ходу двухкругового турнира 
волжане обыграли почти всех 
лидеров. Самое главное, что в 
Питере и Саратове на баскетбол 
ходит много болельщиков, эти 
две команды лидеры по посеща-
емости и в лиге. Что греха таить, 

одна из главных проблем наше-
го баскетбола — заполняемость 
трибун. И вот тут «Автодор» и 
«Зенит» можно поставить в 
пример. 

Какие у вас ожидания от пред-
стоящих полуфинальных серий?
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: В предыдущие два 
года у нас был шикарный плей-
офф, с интригой, неожиданны-
ми результатами, драматичны-
ми сериями. В этом сезоне мы 
нахваливали регулярный чем-
пионат, поскольку то и дело 
происходили сенсации, во мно-
гих матчах победитель опреде-
лялся на последних секундах 
или в овертайме. Нынешний 
плей-офф пока проходит более 
спокойно, драматизма меньше. 
Хотя серия 1/4 финала  «Зенит» 
— «Нижний Новгород» получи-
лась по-настоящему боевой, ко-

мандам потребовались все пять 
матчей. Да и «Автодор» с УНИК-
Сом были близки к победам в 
третьих, домашних матчах с 
«Химками» и «Локомотивом». 
Надеюсь, в полуфиналах все 
увидят еще более острую борь-
бу. 

В этом сезоне очень много мат-
чей турнира транслируются на 
ТВ по доступным каналам. Где 
покажут оставшиеся игры плей-
офф?
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: Зрители увидят 
абсолютно все поединки. Полу-
финалы — на «России 2» и на дру-
гом канале ВГТРК «Спорт». Се-
рия за «золото» — на «России 2». 
И все это, естественно, в прямом 
эфире. Мы, кстати, уже не пер-
вый сезон умышленно разносим 
матчи стадий плей-офф по раз-
ным датам в интересах болель-
щиков. 

Раньше команда, занявшая наи-
более высокое место среди тех, 
у кого нет лицензии Евролиги, 
получала «уайлд кард» в ква-
лификацию клубного чемпи-
оната Старого Cвета…
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: Да, это прави-
ло работало  по договору 
Единой лиги с Евролигой. Те-
перь же квалификационный 
турнир отменен, а соглаше-
ние продолжает действо-
вать. Что-то мы должны по-
лучить взамен «уайлд 

кард» в квалифика-
цию, ведутся перегово-
ры. Лицензии есть у 
ЦСКА и у «Химок» как 
победителя Еврокуб-
ка. Нельзя исключать 
того варианта, что еще 
один российский клуб 
получит приглашение в 
основной турнир глав-
ного континентального 
турнира.

Впервые в регулярном 
чемпионате не было де-
ления на подгруппы. 
Клубы довольны но-
вым регламентом?
А Н Д Р Е Й  Ш И Р О К О В :  Ко-
м а н д ы  д о в о л ь н ы 
тем, что это самая 
справедливая фор-
мула, когда каждый 
играет с каждым. 
Но надо понимать, 
что при двухкруго-
в о м  т у р н и р е  1 6 
участников и насы-
щ е н н о м  г р а ф и к е 
матчей еврокубков у 
нас практически нет 
м а н е в р а  —  и г р ы 
просто некуда пере-
носить.

Наверное, в этой 
связи вопрос о воз-
можном расшире-
нии лиги неуме-
стен? Или появле-
ние новых клубов 

в числе участников турни-
ра Единой лиги все-таки 
возможно? 
АНДРЕЙ ШИРОКОВ: Пока наша 
позиция такая: будем при-
нимать новых участников 

в том случае, если кто-то из 
нынешних по каким-либо 

причинам покинет турнир. Если 
говорить о желающих вступить в 
Единую лигу, то документально 
подтвержденная заявка сейчас 
имеется только одна — от клуба из 
столицы Грузии Тбилиси. Мы как 
раз сюда выехали, чтобы на ме-
сте, своими глазами изучить си-
туацию, посмотреть на арену, на 
клубное хозяйство. Устное жела-
ние в различных переговорах и 
беседах высказывали еще три-
четыре клуба. Письменные заяв-
ки мы принимаем до 15 июня.

На ЧМ-2016 российские хоккеисты смогут встретиться с американцами или канадцами только в серии плей-офф.

Акцент

 Лучшая команда 
сезона по домашней 
посещаемости — дебютант 
Единой лиги саратовский 
«Автодор» 

Следите за новостями 
о подготовке к ЧМ-2016 
по хоккею на сайте
www.rg.ru/sujet/4393

Вместо травмиро-
ванного Влодар-
чика на ринге 
Дрозду будет проти-
востоять еще один 
поляк — Яник

Григорий Дрозд намерен оставить в России чемпионский 
пояс по версии WBC в первом тяжелом весе.
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У вернувшегося из-за океана 
лидера ЦСКА форварда Андрея 
Кириленко есть возможность 
во второй раз стать чемпионом 
Единой лиги.

Баскетбол Сегодня в подмосковных Химках стартует полуфинальная 
стадия плей-офф чемпионата Единой лиги 

Пас из-за кольцевой

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 мая, среда, Россия 2
19.55 «Химки» — «Локомотив-Кубань». 

Первый матч. Прямая трансляция.

21 мая, четверг, Спорт
19.55 ЦСКА — «Нижний Новгород». 

Первый матч. Прямая трансляция.

ЦИФРА

10
СТРАН
Восточной, Северной Европы и 
Азии представляли клубы, играв-
шие в чемпионатах Единой лиги 
за всю ее историю.

КСТАТИ
С этого сезона чемпионский Ку-
бок, вручаемый победителю Еди-
ной лиги, будет носить имя Сер-
гея Белова — легенды советского, 
российского и мирового баскетбо-
ла. Решение назвать Кубок в 
честь олимпийского чемпиона 
Мюнхена-1972, двукратного обла-
дателя «золота» первенства 
мира, неоднократного триумфа-
тора Евробаскета поддержали 
абсолютно все клубы Единой 
лиги, в том числе и зарубежные. 
Сергей Александрович Белов после 
завершения карьеры игрока стал 
более чем успешным тренером, 
дважды приводил сборную России 
к «серебру» мировых чемпиона-
тов. Ушел из жизни 3 октября 
2013 года. 

КСТАТИ
Стали известны составы групп на 
хоккейный турнир Олимпийских 
игр, которые пройдут в 2018 году в 
корейском Пхенчхане. В соревнова-
ниях примут участие 12 сборных, 
которые поделены на три группы, 
по четыре команды в каждой.
Сейчас названы девять сборных. 
Еще три определятся по итогам 
квалификационного турнира. 
Нашими соперниками будут 
США, Словакия, а также одна ко-
манда, квалифицировавшаяся на 
Игры.
Группа «А»: Канада, Чехия, Швей-
цария, Южная Корея.
Группа «В»: Россия, США, Слова-
кия, победитель квалификацион-
ного турнира.
Группа «С»: Швеция, Финляндия, 
два победителя квалификацион-
ного турнира.
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ВОПРОС ДНЯ

Вы могли бы 
нарушить закон?
Максим Пинскер,

актер театра и кино:

— Если рассуждать о неких «ку-
старных» масштабах — то, без-
условно. Я, например, иногда на-
рушаю правила дорожного дви-
жения. Что касается чего-то бо-
лее серьезного — из разряда со-
вершить преступление, дабы спа-
сти кого-то — я не рискую отве-
чать. В таких условиях все зави-
сит от обстоятельств.

Мария Метлицкая,
писательница:

— Не нарушаю, но гипотетически 
могу, причем вряд ли буду чувст-
вовать какие-то зазрения совес-
ти. Разумеется, очень хочется 
жить в правовом русле, но ведь и 
политики с чиновниками регу-

лярно нарушают закон. Конечно, 
убить бы я не смогла. Однако до 
нарушения других пунктов зако-
на для спасения, скажем, чьего-
то здоровья или жизни, я бы мо-
гла дойти стопроцентно. 

Сергей Скачков,
музыкант, солист группы 
«Земляне»:

— Я по жизни стараюсь не нару-
шать закон, поэтому сложно 
представить такую картину, в ко-
торой я бы изменил данному пра-
вилу. Конечно, в жизни всякое 
случается и, быть может, для спа-
сения чьей-то жизни, я бы мог 
пойти на преступление. Но толь-
ко если все остальные способы 
будут исчерпаны.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Отличное время для расширения 
бизнеса.

Телец
Будьте осмотрительны.

Близнецы
Вы испытали разочарование 
в очередном романе.

Рак
Примите ответственное решение. 

Лев
Возможно неожиданное роман-
тическое знакомство.

Дева
Не изменяйте своему амплуа.

Весы
Обязательно уделите внимание 
своей внешности.

Скорпион
Внесите изменения в свою фи-
нансовую стратегию.

Стрелец
Старайтесь заниматься только 
своими делами.

Козерог
Нацельтесь на реализацию цели.

Водолей
Вам удастся решить многие про-
блемы.

Рыбы
Как можно больше общайтесь 
с коллегами.

ГОРОСКОП

20.05| СРЕДА

Москва +6...+21, облачно

Санкт-Петербург +7...+19, дождь

Анадырь -4...0, осадки

Архангельск +9...+22, облачно

Астрахань +10...+22, солнечно

Благовещенск  +7...+22, дождь

Владивосток +6...+17, облачно

Волгоград +6...+19, дождь

Воронеж +8...+22, солнечно

Екатеринбург +7...+17, дождь

Иркутск +9...+24, облачно

Казань +9...+17, дождь

Калининград +9...+15, дождь

Краснодар +13...+26, солнечно

Магнитогорск +5...+15, дождь

Мурманск +6...+16, дождь

Нижний Новгород +8...+18, дождь

Новосибирск +14...+22, облачно

Омск +10...+19, дождь

Орел +6...+22, облачно

Оренбург +6...+16, дождь

Пермь +8...+16, дождь

Ростов-на-Дону +9...+21, солнечно

Севастополь +12...+25, солнечно

Симферополь +13...+25, солнечно

Сочи +13...+27, солнечно

Тамбов +7...+19, солнечно

Тюмень +7...+15, гроза

Уфа +6...+16, дождь

Хабаровск +6...+14, солнечно

Челябинск +7...+15, дождь

Чита +4...+22, облачно

Элиста +10...+22, солнечно

Южно-Сахалинск +3...+10, дождь

Якутск +5...+14, дождь

Ярославль +7...+21, солнечно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Долгожданное потепле-
ние. Небо ясное, погода 
прекрасная, а давление 
составит 752 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
По-прежнему тепло. 
На небе ни облачка, ве-
тер тихий. Давление оста-
нется без изменений.

ПЯТНИЦА
В этот день нас ожидает 
очередной дождь. Обяза-
тельно захватите зонтик. 
Атмосферное давление 
составит 751 мм ртутного 
столба.

В результате крупного пожара, произошедшего во вторник в многоэтажном здании в Бинагадинском районе Баку, погибли 
14 человек. Шесть из них — мужчины, восемь — женщины и еще пять — дети. Как заявил глава государственной комиссии по рас-
следованию причин пожара, вице-премьер Азербайджана Абид Шарифов, в результате этого ЧП пострадали более 50 жителей 
злополучного здания. «Из них 19 человек пока остаются в больнице, из которых 18 человек чувствуют себя нормально, а состоя-
ние еще одного пострадавшего оценивается как средней тяжести», — отметил он. Согласно предварительным данным, причиной 
смерти людей и большого числа пострадавших стало отравление дымом, а сам пожар возник из-за некачественных материалов, 
использовавшихся для облицовки здания. Уже известно, что правоохранительные органы Азербайджана задержали главу компа-
нии, которая проводила работы по облицовке дома.

СОБЫТИЕ 

19.05| ВТОРНИК

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лавров встретится в Брюсселе с генсеком НАТО
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1119932
Как же безумно раздражают эти мифы про агрессию 
со стороны России. И так понятно, что они созданы и про-
пагандируются на Западе только для того, чтобы как-то 
оправдать расширение НАТО к границе с РФ. Считать 
главным противником Россию — это уже явно перебор. 
Альберта Максимова

Сюрприз для противника
Сергей Птичкин
www.rg.ru/art/1105175
Новые российские комплексы взрывают снаряды врага 
на подлете к цели. Ученые у нас замечательные — это 
наша гордость, только беда у нас обычно там, где собира-
ют все придуманное, либо там, где все эксплуатируют.
Alexandr Kizimov

Европа решила выкупить у Украины памятники 
Ленину и героям войны
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1119914
Что ж, приятно, что в Европе есть адекватные люди, ко-
торые прекрасно понимают, что нет смысла уничтожать 
памятники Ленину и героям Великой Отечественной 
войны, необходимо принимать историю такой, какая 
она есть. Ну, а Верховная рада, как всегда, показала то, 
что продолжает прогибаться перед США, в этот раз сво-
им законом о «декоммунизации».
Альберта Максимова

Молодым не гонять
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1097663
Основа безопасности начинающих водителей заклады-
вается именно в автошколах — преподавателями и ин-
структорами. Складывается впечатление, что подобные 
проекты готовят люди, не имеющие существенной пра-
ктики вождения и не знакомые с реалиями нашей жизни. 
Мне трудно представить ситуацию, где скорость 70 км/ч 
вместо 90 км/ч спасет меня от аварии. За полтора года 
вождения видел немало аварий, и ни в одном случае та-
кое ограничение не дало бы результата. Во всех ДТП при-
чиной было банальное нарушение правил приоритета 
или игнорирование светофора. Конечно, свою роль игра-
ли и нарушения, в том числе скоростного режима, но это 
были превышения не на «жалкие» 20 км/ч, а существен-
но большие и на мокрой дороге. А как быть с подтвержде-
нием практики? У моей жены права больше пяти лет, но 
опыта никакого. Как быть в этом случае? Для кардиналь-
ного улучшения ситуации на дорогах недостаточно за-
претительных мер. Нужна пропаганда и разъяснитель-
ная работа среди населения, притом всего населения, 
а не только среди водителей. Пусть звучит резко — но это 
необходимо. Если еще в школе проводить занятия, а если 
есть возможность, то и показательные выступления на 
полигонах, показывать школьнику, почему нельзя пере-
бегать дорогу и выскакивать на проезжую часть из-за 
стоящего транспорта и прочих препятствий. Показать, 
какой огромный тормозной путь у автомобиля. Когда че-
ловек видит в реальности тормозной путь и сбитую боч-
ку с водой, а не читает сухие цифры, — впечатление со-
вершенно иное. Нужно везде и всюду с младых ногтей 
объяснять, что правила придуманы не просто так, а для 
сохранения жизни. Многие просто не понимают, к чему 
ведет то или иное нарушение. В частности те, кто перехо-
дит дорогу в неположенном месте (да еще и тащат за со-
бой детей), когда в десяти метрах пешеходный переход. 
Они просто не осознают, какой это стресс для водителя 
и чем это может закончиться. Сейчас очень популярны в 
Сети видео с регистраторов, но что-то нигде не видел ре-
гулярного разбора подобных видео на предмет объясне-
ния причин и того, как можно было избежать аварии.
Dmitry Zheleznyakov

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО  Скорострельность САУ «Коалиция» увеличили 
в полтора раза 
www.rg.ru/art/1119471

ЗДОРОВЬЕ  Посменная работа грозит ожирением 
и развитием диабета
www.rg.ru/art/1119922

ГАДЖЕТЫ  В России появилась соцсеть для домашних 
питомцев 
www.rg.ru/art/1119943

ОПРОС  Для чего вам нужна дача?
www.rg.ru/art/1119026

ПСИХОЛОГИЯ  Названы самые счастливые профессии
www.rg.ru/art/1119436

ТЕХНОЛОГИИ  Хакер «угнал» самолет во время полета
www.rg.ru/art/1119442

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
ВОПРОС наказания родителей 
за грехи детей, обсуждаемый 
«РГ» на 7-й полосе, непростой. 
Наказание, без всякого сомне-
ния, должно найти своего героя. 
Беда в том, что дети — понятие от-
носительное. В двенадцать лет ре-
бенок уже сформировался, а в 
пятнадцать человек уже не ребе-
нок, а маленький взрослый. Посе-
му наказывать родителей за бес-
чинства их отрока, получившего 
паспорт, не столь эффективно.

Ведь если подросток неудачно 
покатался на скутере, сбив пеше-
ходов или попав в автокатастро-
фу, значит родители уже не спра-
вились с воспитанием. И, скорее 

всего, уже никак не повлияют на 
своего отпрыска. Поэтому с труд-
ных детей надо сбивать спесь.

С другой стороны, наказание 
детей тоже может не привести к 
желаемому результату. Будучи 
председателем общественного 
совета, мне приходилось посе-
щать детские исправительные 
колонии. После увиденного, я 
осознал как губят людей подоб-
ные заведения. В колонии нет 
шансов на исправление, зато 
полно возможностей, чтобы еще 
дальше пойти по наклонной. 
Тюрьма — это кузница кадров.

Впрочем, большинство под-
ростков совсем не трудные. Так 
обычное оступившееся чадо,  
штрафом лишившее свою семью 
долгожданного отпуска, скорее 
всего надолго запомнит пока-
тушки на скутере. Ну, а с трудны-
ми детьми столь простые реше-
ния скорее всего не возымеют 
ожидаемого эффекта. Хорошо бы 
нам научиться различать типы 
людей, придумав наказания для 
простых детей и для уникальных.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая голова

Илья Резник 
поэт-песенник, 
народный артист 
России
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